
«Золотой медведь» 

хочет омолодиться 

и повернуться к широкой 

публике. 70-й Берлинале 

открылся!

ПРАВО Следственный комитет раскрыл схемы хищений 
казенной земли

Земля и воры

Ирина Невинная

В 
Китае по-прежнему полыха-
ет эпидемия. Но на террито-
рии России ни одного инфи-

цированного COVID-19 не заре-
гистрировано. Двое наших зара-
зились на лайнере Diamond 
Princess и будут проходить лече-
ние в Японии. Что касается двух 
китайцев, прилетевших из Уханя, 
и мужчина, и девушка-студентка  
выздоровели и выписаны из боль-
ниц. Закончился карантин и у 
эвакуированных россиян. Так что  
причин для страхов по поводу 
прихода вируса в Россию нет. Но 
новости из Китая, как и развитие 
ситуации, волнуют всех. Как воз-
никают эпидемии, почему вчера 
относительно безобидный вирус 
вдруг начинает косить людей,  
когда эпидемиологи научатся 
предсказывать вспышки и их пре-
дотвращать? На  вопросы «РГ» от-

ветил ведущий российский ин-
фекционист, советник директора 
Центрального НИИ эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора, академик 
РАН Виктор Малеев.

Все пристально следят за со-
бытиями в Китае, читают 
сводки о числе заболевших, 
умерших. А между тем сейчас 
тяжелая эпидемия гриппа в 
США, более 12 тысяч жертв, и 
никто об этом особенно и не 

говорит. Как вы думаете, по-
чему такая разная реакция?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: К гриппу все при-
выкли. Он традиционно прихо-
дит каждую зиму. Все  знают, что 
у него будет начало, будет конец. 
Такая закономерность. Хотя за-
болевание тяжелое, и от него 
тоже каждый год умирают. Но 
когда появляется новая инфек-
ция, пугает неизвестность. Все 
думают: когда этот ужас кончит-
ся? Когда это наконец прекра-

тится? В какой-то мере такие на-
строения сейчас нагнетаются, я 
называю это инфекционно-ин-
формационной эпидемией. 

Второй повод для опасений — 
от гриппа все-таки есть лечение. 
Ремантадин, правда, сейчас уже 
не работает. Штаммов вируса 
гриппа много, они постоянно 
меняются, приобретают рези-
стентность, устойчивость к ле-
карствам.  Но есть еще пара от-
носительно недавно созданных 
антивирусных лекарств. Но от 
коронавируса пока ничего нет. 
Отсюда и излишние страхи.

Почему происходит вспышка 
инфекции? Почему тот же 
коронавирус сидит себе где-то 
в природе много лет, в какой-
нибудь летучей мыши, а по-
том вдруг «выстре-
ливает», и начина-
ется эпидемия?

Наталья Козлова

В 
краже государствен-
ной земли чиновни-
кам помогают реги-
страторы, судьи и 
даже адвокаты. Как 
организованы крими-
нальные схемы прев-
ращения государст-
венных гектаров в 

частные коттеджные поселки? 
Об этом  «Российской газете»  
рассказал главный следователь 
Московской области — первый 
заместитель руководителя Глав-
ного следственного управления 
СК РФ по  Подмосковью Алек-
сандр Щеголихин.

 Земля вокруг столицы счи-
тается самой дорогой в стра-
не. Попытки любыми спосо-
бами прибрать ее к рукам 
были всегда. У рядового челове-
ка создается впечатление, 
что «свободной» земли в Под-
московье не осталось. Неуже-
ли еще есть что красть?

А Л Е К СА Н Д Р  Щ Е ГОЛ И Х И Н : Действи-
тельно, подмосковная земля во 
все времена была особым лако-
мым куском: близость к столи-
це, наличие природного лан-

дшафта, водоемов. Она и по сей 
день регулярно становится объ-
ектом преступных посяга-
тельств.  С каждым годом неос-
военной земли в Московской 
области становится все меньше, 
но объем и невероятный мас-
штаб хищений не перестает 
удивлять.

Невероятный масштаб — это 
сколько?

А Л Е К С А Н Д Р  Щ Е Г О Л И Х И Н :  Судите 
сами. Речь идет о тысячах гекта-
ров только в одном районе. Уже 
вынесены приговоры бывшим 
главам Чеховского района Сер-
гею Юдину и Анатолию Чибес-
кову. 

Они признаны виновными в 
мошенничестве. Им назначено 
наказание в виде лишения сво-

боды сроком четыре года. Оба 
занимали должность главы рай-
она в разные периоды времени.

Объясните на их примере схе-
му хищения земли.

АЛЕКСАНДР ЩЕГОЛИХИН: Предвари-
тельное следствие установило 
вот что. С 2004 по ноябрь 2016 
года Чибесков и  Юдин совмест-
но с иными лицами содейство-
вали группе компаний «Союз 
Маринс Групп» в незаконном 
приобретении прав на земель-
ные участки неразграниченной  
государственной собственно-
сти на территории района. 

Действовали они в составе 
организованной группы, ис-
пользуя свое служебное поло-
жение. Площадь этих земель со-
ставила порядка 8 тысяч гекта-

ров, общей кадастровой стои-
мостью свыше 560 миллионов 
рублей. Земля предназначалась 
для дальнейшей реализации под 
строительство коттеджной ин-
дивидуальной застройки.

 Откуда взялось такое коли-
чество — тысячи гектаров?

АЛЕКСАНДР ЩЕГОЛИХИН: В составе по-
хищенных земель были как 
земли сельхозназначения, так 
и земли лесного фонда. Во вре-
мя присвоения эти участки 
оформлялись как земли насе-
ленных пунктов для дальней-
шей индивидуальной жилищ-
ной застройки. Причиненный 
государству ущерб возмещен в 
полном объеме, земельные 
участки возвращены в госсоб-
ственность.

 Но ведь понятно, что сами 
чиновники не оформляют до-
кументы на землю. Вы сказа-
ли, что вместе с ними дейст-
вовали «иные лица». А это 
кто?

АЛЕКСАНДР ЩЕГОЛИХИН: В результате 
грамотно спланированных 
следственных действий по это-
му делу получены свидетель-
ские показания о том, что  ди-

ректор филиала ФГБУ «Феде-
ральная кадастровая палата 
Росреестра» по Московской об-
ласти С. Бабинов и его замести-
тель Н. Белоглазов получили 
взятки в сумме 6 миллионов 
рублей. Столько стоило приня-
тие в 2014 году незаконного ре-
шения об увеличении границ 
земельного участка, права на 
который в последующем неза-
конно приобретены группой 
к о м п а н и й  « С о ю з  М а р и н с 
Групп».

По этому факту ГСУ СК Рос-
сии по Московской области 
было возбуждено уголовное 
дело. В декабре 2019 года приго-
вором Одинцовского городско-
го суда Бабинов и Белоглазов 
были признаны виновными. Им 
назначено наказание в виде ли-
шения свободы условно. Приго-
вор был обжалован прокурату-
рой. В результате в январе 2020 
года Московский областной суд 
приговорил Бабинова к 2,6 года 
лишения свободы реально, а Бе-
логлазову оставил без 
изменения — условный 
срок. 
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Водителей об 
опасных участ-
ках дорог ста-
нут предупре-
ждать по СМС

КИНО

А К Ц Е Н Т

В какой-то мере такие панические 
настроения сейчас нагнетаются, 
я называю это инфекционно-
информационной эпидемией

Австралийский доллар 42,6705
Азербайджанский манат 37,5404
Армянский драм** 13,3070
Белорусский рубль 28,9107
Болгарский лев 35,1805
Бразильский реал 14,6192

Венгерский форинт** 20,5639
Вон Республики Корея*** 53,5816
Гонконгский доллар* 81,9572
Датская крона* 92,1149
Доллар США 63,6873
Евро 68,7823

Индийская рупия** 89,0545
Казахстанский тенге** 16,8766
Канадский доллар 48,1385
Киргизский сом** 91,1541
Китайский юань* 91,0625
Молдавский лей* 35,9105

Новый туркменский манат 18,2224
Норвежская крона* 68,5067
Польский злотый 16,1172
Румынский лей 14,3965
СДР  87,0542
Сингапурский доллар 45,7918

Таджикский сомони* 65,6672
Турецкая лира 10,4942
Узбекский сум**** 66,8844
Украинская гривна* 25,9561
Фунт стерлингов 82,8827
Чешская крона* 27,5822

Шведская крона* 65,1353
Швейцарский франк 64,7953
Южноафриканский рэнд* 42,5803
Японская иена** 57,8476

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.02.20

Александр Чубарьян: 
Надо издать 
все архивные 
документы 
о начале войны

Пошлину на импорт 
электромобилей в ЕАЭС 
отменят, 
чтобы их 
стало больше

Знаменитому 
хоккейному 
тренеру 
Владимиру 
Юрзинову — 80!
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АВТОМОБИЛИ На дорогах 
страны ловят злостных 
нарушителей правил

Выйдите 
из машины 

Иван Петров

Сразу 73 водителя имеют по более чем тысяче неопла-
ченных штрафов за нарушения Правил дорожного дви-
жения. В основном это превышение скорости, на вто-
ром месте — выезд на выделенную полосу или обочину. 
Также немало нарушений за неправильную парковку, 
нарушение разметки и ограничений, предписанных 
дорожными знаками. Суммы, которые задолжали та-
кие ездоки, составляют сотни тысяч рублей, а во мно-
гих случаях — миллионы рублей.

В Госавтоинспекции решили самым серьезным 
образом бороться с такой категорией водителей-бес-
предельщиков. Катализатором выступила авария на 
Бутырской улице в Москве, совершенная уличным 
гонщиком Тимофеем Сушковым. Его автомобиль вые-
хал на встречную полосу, в столкновении с другой ма-
шиной погибла молодая девушка. Впоследствии выя-
снилось, что за молодым человеком числятся 650 
штрафов. 35 оформлены непосредственно на него, а 
остальные на владельца автомобиля, который, как вы-
яснилось, скончался два года назад на Украине. 

С прошлой недели в масштабах всей страны совмес-
тно с судебными приставами ведется крупнейшая спе-
цоперация, в рамках которой должников на 
колесах разыскивают и лишают их самого до-
рогого им — автомобиля.  

ПРОЦЕДУРА Предлагается 
ввести запись на свидания 
с арестантами через 
портал госуслуг

В тюрьму — 
по записи

Владислав Куликов

Зампред Комитета Совета Федерации по конституци-
онному законодательству и государственному строи-
тельству Александр Башкин предложил ввести на еди-
ном портале государственных услуг функцию записи 
на свидания родственников с подозреваемыми, обви-
няемыми и осужденными.

Идея прозвучала на прошедшем в Совете Федера-
ции совещании-семинаре «Обеспечение функциони-
рования электронной очереди на свидания с лицами, 
содержащимися в учреждениях уголовно-исполни-
тельной системы». 

В некоторых регионах адвокаты часто жалуются, 
что трудно попасть в СИЗО на встречу с подзащит-
ным. Причины чисто технические: в некоторых изо-
ляторах не хватает кабинетов для встреч, слишком 
много желающих. Тем более что к заключенным при-
ходят не только адвокаты, но и следователи. Поэтому 
на семинаре, прошедшем в Совете Федерации, про-
звучала даже идея в некоторых случаях раз-
решить общение адвоката и подзащитного 
по видео.

РАССЛЕДОВАНИЕ  
Как на нашей доброте 
наживаются фальшивые 
благотворительные фонды

Игра 
в коробочки

Юрий Снегирев, Урюпинск — Москва

Я жалею больных детей. Но с недавних пор, когда вижу 
прозрачную благотворительную коробочку возле кас-
сы супермаркета, отворачиваюсь. Расследование жур-
налистки из «Урюпинской правды» Людмилы Филип-
повой навсегда отвратило меня от «пластмассовой по-
мощи». Она старалась доказать, что наличные идут 
мимо кассы. Ей не то чтобы угрожали. Просто пришли 
громилы и наводили справки о журналистке. Я не смог 
пройти мимо. Читайте детектив. Другой жанр здесь не 
подойдет. 

Бдительная старушка 
В России более 18,5 тысячи благотворительных 

фондов. Это не считая автономных некоммерческих 
организаций, которые в своем уставе подразумевают 
благотворительность. Знаете, кто больше всего соби-
рает? Больные груднички-сироты. На втором месте 
подростки со сложными заболеваниями. Потом идут 
собаки и пожилые люди. А вот взрослым, попавшим в 
смертельную ситуацию, шансов собрать миллионную 
сумму на лечение почти нет.

В редакцию «Урюпинской правды» при-
шло письмо от одной старушки.
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В Москве хотят ужесточить 
наказание для кафе 
и магазинов за шум в ночное 
время. Штраф составит 
80 тысяч рублей за нарушение
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Земли лесного фонда чиновники 
превращали в земли городов и 
поселков, чтобы продать под жилье.

А К Ц Е Н Т

Два районных начальника украли около 
восьми тысяч гектаров государственной 
земли общей кадастровой стоимостью 
свыше 560 миллионов рублей
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ВИЗИТ Россия и Катар 
договорились 
о совместных шагах 
в борьбе с терроризмом

Вошли 
в Персидский 
залив

Иван Егоров, Доха

Россия и Катар впервые в истории подписали мемо-
рандум о сотрудничестве в сфере борьбы с террориз-
мом и транснациональной преступностью.

Это стало итогом двухдневных российско-катар-
ских расширенных консультаций по безопасности. До-
кумент подписали секретарь Совета безопасности 
России Николай Патрушев и директор Агентства нац-
безопасности Катара Абдалла аль-Хулейфи. Также в до-
кументе говорится о взаимодействии в области борь-
бы с оборотом наркотиков, торговлей людьми, контра-
бандой оружия, пи-
ратством, кибер-
преступностью, от-
мыванием денег, 
экономическими и 
другими трансна-
циональными пре-
ступлениями.

Стороны догово-
рились об обмене 
информацией о си-
туации в Ближнево-
сточном регионе и 
Северной Африке. 
После подписания 
меморандума Николай Патрушев провел в Дохе встре-
чу с руководителем Агентства по нацбезопасности Аб-
даллой аль-Хулейфи, во время которой обсуждались 
вопросы взаимодействия спецслужб двух стран.

А еще секретарю российского Совбеза показали ра-
боту Национального центра контроля безопасности 
Катара. В ситуационный центр по единому номеру 999 
поступает информация обо всех ДТП и других проис-
шествиях, чрезвычайных ситуациях и угрозах природ-
ного и техногенного характеров. Причем вся информа-
ция отражается в режиме онлайн на огромных инте-
рактивных экранах. Например, при ДТП загорается 
красный кружок, при увеличении появляется картин-
ка с уличных камер, на которой можно увидеть маши-
ны, попавшие в аварию. Как только ситуация разреша-
ется, проблемная точка загорается зеленым. 

По словам Николая Патрушева, у него осталось хо-
рошее впечатление о центре, который работает в инте-
ресах обычных людей и обеспечивает в том числе важ-
ные международные мероприятия. Он также выразил 
уверенность, что центр будет надежно функциониро-
вать в период проведения в Катаре чемпионата мира 
по футболу в 2022 году. В завершение своего визита 
Николай Патрушев обсудил с главой минобороны Ка-
тара активизацию военно-технического сотрудничест-
ва. Во встрече с заместителем премьер-министра, госу-
дарственным министром по вопросам обороны Катара 
Халидом аль-Аттыйей также приняли участие главком 
Сухопутных войск ВС России генерал армии Олег Са-
люков и замдиректора Федеральной службы по воен-
но-техническому сотрудничеству Алексей Фролкин.  

Татьяна Замахина

Госдума единогласно приняла во втором чтении зако-
нопроект о расширении программы материнского (се-
мейного) капитала и упрощении его получения. В базо-
вый документ были добавлены поправки, подготовлен-
ные по итогам Послания президента Федеральному 
Собранию. Благодаря новому закону сумма капитала 
вырастет, и его можно будет получить на первенца.

Напомним, что на 2020 год маткапитал установлен 
в размере 466 617 рублей, и он полагается на второго 
ребенка в семье. С принятием закона семьи, где ро-
дился (или был усыновлен) первый ребенок, получат 
от государства вышеуказанную сумму. При рожде-
нии или усыновлении второго ребенка маткапитал 
увеличится на 150 тыс. рублей и составит в общей 
сложности 616 617 рублей. Есть возможность полу-
чить эти деньги и на третьего ребенка, если ранее 
право не было реализовано. Средства будут индекси-
роваться, заверила глава Комитета Госдумы по во-
просам семьи, женщин и детей Тамара Плетнева. Она 
обратила внима-
ние, что эти новше-
ства дополняют те 
выплаты на перво-
го ребенка из бюд-
жета, которые де-
путаты утвердили 
ранее. 

В соответствии с 
поручением главы 
государства про-
грамма продлева-
ется до 2026 года. 
Кроме того, в зако-
нодательстве впер-
вые вводится право на получение маткапитала оди-
нокими отцами, усыновившими или взявшими на 
воспитание ребенка. «Это одна из важнейших иници-
атив в рамках реализации Послания президента РФ, 
— подчеркнул председатель Госдумы Вячеслав Воло-
дин. — Главой государства поставлена задача, чтобы 
эти изменения имели обратную силу и коснулись се-
мей, в которых дети родились с 1 января 2020 года».

Важная часть нововведений — сокращение срока 
выдачи сертификата на маткапитал и самих денег. За-
явку на выдачу теперь будут рассматривать макси-
мум пять дней вместо прежних 15. Упрощается и 
сама процедура выдачи — заявление подавать не при-
дется. Достаточно будет информации, которую отдел 
ЗАГСа передаст в территориальное отделение Пенси-
онного фонда. Как ожидается, 20 февраля законопро-
ект будет принят в третьем чтении. Рассмотрение в 
Совфеде может пройти 26 февраля.  

В ТЮРЬМУ — 
ПО ЗАПИСИ

Руководитель комис-
сии по международно-
му сотрудничеству Фе-

дерального союза адвокатов 
России Рашит Зиганшин выска-
зал пожелание о создании усло-
вий для общения адвоката с 
подзащитным путем видеосвя-
зи в тех случаях, когда вопрос 
не требует конфиденциально-
сти, что в свою очередь приве-
дет к существенной экономии 
времени. Кроме того, это осво-
бодит некоторые кабинеты для 
тех ситуаций, когда нужна 
именно личная встреча и пол-
ностью конфиденциальный 
разговор.

Также в некоторых регионах 
уже внедряются электронные 
очереди для адвокатов, кото-
рым необходимо встретиться в 
СИЗО с подзащитным. Но с ра-
ботой системы возникают про-
блемы. 

«Такая практика уже имеет-
ся, но она достаточно ограниче-
на, используется в небольшом 
количестве учреждений и вре-
менами дает сбои», — констати-
ровал заместитель председате-
ля Комитета Совета Федерации 
по конституционному законо-
дательству и государственному 
строительству Александр Баш-
кин.

 По его словам, представите-
ли ФСИН пояснили, что время 
общения адвоката с подзащит-
ным в СИЗО не лимитировано, 
оно может продолжаться и 20 
минут, и 5 часов. Закон не по-
зволяет ограничивать это вре-
мя, поэтому можно записать 
одного адвоката с утра, а даль-
нейший график неизвестен, что 
создает сотрудникам ФСИН 
определенные проблемы. Про-
ще говоря, система выдает ад-
вокату только номер очереди, и 
надо ждать. Назначить ему кон-
кретный час для визита ника-
кая система не может, так как 
предсказать, когда освободится 
тот или иной кабинет, нельзя.

Зато электронные системы 
могут использоваться для запи-
си родственников заключенных 
на свидания. Александр Башкин 
предложил использовать для 
этого единый портал государст-
венных услуг, заметив, что «это, 
конечно, ни в коей мере не во-
прос изменения режима или 
смягчения наказания». Он пред-
ложил подключить к единому 
порталу госуслуг все учрежде-
ния уголовно-исполнительной 
системы. И заявил, что для реше-
ния этого вопроса важно выра-
ботать своего рода «дорожную 
карту» вместе со всеми заинте-
ресованными структурами.

Что же касается проблемы  
адвокатских очередей в СИЗО, 
то готового решения пока нет. 
Сенаторы предложили Феде-
ральной службе исполнения на-
казаний направить в комитет 
Совета Федерации меморандум 
с перечнем законодательных 
инициатив, которые необходи-
мо реализовать для того, чтобы 
исправить сложившуюся ситуа-
цию. Кроме того, как сказал 
Александр Башкин, ФСИН раз-
работает перечень нормативно-
правовых документов, которые 
следует издать различным ве-
домствам, а также примерный 
план финансовых расходов, тре-
буемых для реализации данных 
мероприятий.

По итогам семинара-сове-
щания представителям ФСИН 
России было дано поручение в 
течение двух недель подгото-
вить предложения об улучше-
нии работы системы электрон-
ных услуг в местах содержания 
под стражей. Для обсуждения 
данных вопросов сенаторы на-
мерены проводить встречи си-
стематически, ближайшая со-
стоится уже в начале марта.

Кстати, накануне в Екатерин-
бурге прошло выездное расши-
ренное заседании Совета Феде-
ральной палаты адвокатов Рос-
сии. Заместитель министра 
юстиции РФ Денис Новак сооб-
щил, что в план законопроек-
тной деятельности правительст-
ва страны на этот год включены 
проекты федеральных законов, 
посвященных усилению прин-
ципа состязательности. В том 
числе проект изменений в закон 
о содержании под стражей, уста-
навливающий общий запрет на 
цензуру переписки адвоката с 
доверителем. А также закрепля-
ющий право подозреваемого, 
обвиняемого на доступ к адвока-
ту для дачи согласия, чтобы тот 
стал его защитником.   

1

Разговор адвока-
та с подзащитным 
в СИЗО может 
продолжаться 
и пять минут, 
и пять часов

Россия и Катар 
впервые подписа-
ли меморандум 
о сотрудничестве 
в борьбе с терро-
ризмом

ЗАКОНОПРОЕКТ Госдума 
одобрила расширение 
программы материнского 
капитала

Включая 
первенца

— Читайте также: В новом КоАП 
предложили прописать штрафы 
за помехи адвокатам 
rg.ru/art/1825990

— Подробнее о материнском капитале читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2778

Заявку на выдачу 
маткапитала 
теперь будут рас-
сматривать макси-
мум пять дней 
вместо прежних 15

ПАМЯТЬ Владимир Путин назвал Анатолия Собчака учителем 
и другом

Двадцать лет спустя

Кира Латухина, 
Санкт-Петербург

В
чера Владимир Путин 
принял участие в па-
мятных мероприяти-
ях в Санкт-Петербур-
ге, приуроченных к 
20-летию со дня смер-
ти первого мэра горо-
да Анатолия Собчака. 
У Собчака были три 

черты настоящего политика — 
честность, искренность и дове-
рие людей, отметил президент. 
И добавил, что недостатки — на-
пример, излишнюю прямоли-
нейность, можно тоже считать 
достоинством.

В среду Владимир Путин воз-
ложил цветы к памятнику Ана-
толию Собчаку на Васильев-
ском острове, а вечером посе-
тил концерт памяти Собчака в 
Большом зале Санкт-Петер-
бургской академической фи-
лармонии имени Шостаковича.

«Он был мэром Санкт-Пе-
тербурга, что немало, но все-та-
ки не был первым, вторым, тре-
тьим лицом в государстве. Но 
это был, безусловно, политик 
общенационального масшта-
ба», — заявил Путин, назвав 
Собчака учителем и другом.

Собчак жил в очень слож-
ный, переломный период исто-
рии. «Фокус в том, что такой че-
ловек, как Собчак, соответство-
вал духу эпохи. Такой человек 
был нужен нашей стране, и он 
появился», — сказал президент.

Владимир Путин вспомнил, 
как в 1996 году Собчак был до-
веренным лицом Бориса Ель-
цина и ездил в сложные регио-
ны, выступал перед людьми. 

«Он был порядочным, честным 
человеком. Входили в зал под 
улюлюканье и свист — он ухо-
дил из зала под аплодисмен-
ты», — заметил президент. Он 
также поделился воспоминани-
ем — рассказал, что перебирал 
записки, которые передавали 
первому мэру Санкт-Петер-
бурга, откладывая в сторону те, 
что были с резкими высказыва-
ниями и ругательствами. И ког-
да Собчак увидел эту «селек-
цию», то попросил передать 
ему эти записки и начал отве-
чать на самые острые вопросы. 
Причем так искренне, с душой 
и правдиво, что люди ему вери-
ли, продолжил Путин. «И в 
этом самое главное, что может 
и должно быть у политика — 
честность, искренность и дове-
рие людей.  У  него все  это 
было», — заметил он.

Были у первого мэра Санкт-
Петербурга и недостатки, а мо-
жет быть, это тоже достоинства, 
сказал Путин. «Он был излишне 
прямолинеен. Он никогда не ви-
лял хвостом, никогда не приспо-
сабливался, практически всегда 
говорил о том, что думал, даже 
тогда, когда совсем уж искушен-
ный политик, как минимум, 
промолчал бы. Он не молчал ни-
когда и всегда говорил честно, 
прямо и прямолинейно», — по-

делился воспоминаниями глава 
государства.

«Все его друзья, все люди, ко-
торые с ним работали, без-
условно, от него многое получи-
ли, и я тоже», — заметил Путин. 
Также президент оценил то, что 
Собчак много сделал для Санкт-
Петербурга — и это не только 
возвращение исторического на-
звания: «Он вернул достоинст-
во Петербургу действительно 
как Северной столице, вдохнул 
в город новую жизнь, прежде 
всего, духовную составляющую 
вернул».

К монументу на Васильев-
ском острове Владимир Путин 
подошел вместе с вдовой Собча-
ка Людмилой Нарусовой. Затем 
цветы к памятнику возложили 
губернатор Александр Беглов, 
замглавы президентской адми-
нистрации Дмитрий Козак, гла-
ва Счетной палаты Алексей 
Кудрин, глава Сбербанка Гер-
ман Греф, а также дочь Собчака 
Ксения. Путин кратко пообщал-
ся с гостями церемонии.

Перед тем как уехать, прези-
дент поговорил с гражданами, 
которые ждали недалеко от мо-
нумента. В частности, ответил 
на вопросы о зарплатах, стои-
мости коммунальных услуг, ка-
премонте и поддержке семей с 
детьми. А также обещал, что о 

нацпроектах людей будут луч-
ше информировать.

Одна женщина пожалова-
лась, что сложно прожить на 10 
800 рублей в месяц. «Думаю, 
что очень трудно», — согласился 
глава государства. В ответ на ее 
комментарий, что зарплата пре-
зидента больше, Путин уточ-
нил: «Есть гораздо более высо-
кие зарплаты». «У президента 
не самая высокая зарплата», — 
заметил он.

Президент признал, что оста-
ется много проблем в социаль-
ной сфере, которые государство 
должно решить. По его словам, 
власти этим занимаются вплот-
ную. «Сейчас мы приняли целый 
пакет мер для поддержки семей с 
детьми», — сказал Владимир Пу-
тин и добавил, что пенсия будет 
повышаться и для инвалидов.

Еще один вопрос был о ка-
премонте: при квартплате 4 ты-
сячи рублей взнос довольно 

большой и еще и увеличивается. 
Президент поделился впечатле-
ниями: «Я в некоторые страны 
приезжаю и смотрю — стоят раз-
валенные дома. Просто рушат-
ся. Я спрашиваю, почему. А по-
тому, что приняты законы, не 
позволяющие повышать кварт-
плату, с одной стороны, а с дру-
гой — запрещающие выселять 
тех, кто вообще не платит. И все 
рушится».

В ходе беседы Путин также 
пообещал улучшить информа-
ционное сопровождение нацио-
нальных проектов. «Мне кажет-
ся, что мы так часто говорим 
про нацпроекты. Это значит, 
что мы плохо проводим инфор-
мационное сопровождение 
этих крупных проектов. Мы сде-
лаем это лучше, я вам обещаю», 
— заверил он.  

Владимир Путин посетил концерт 
памяти Анатолия Собчака в Санкт-
Петербургской филармонии.

А К Ц Е Н Т

Собчак соответствовал духу эпохи. 
Такой человек был нужен нашей стране, 
и он появился

ПАРЛАМЕНТ Комитет Госдумы поддержал некоторые поправки в Конституцию 
о президенте и кабмине

Что может президент
Татьяна Замахина

В 
Госдуме продолжают гото-
вить ко второму чтению за-
конопроект об изменениях 

Конституции. Комитет Госдумы 
по государственному строитель-
ству и законодательству на засе-
дании в среду поддержал ряд 
норм, которые предложены в 
главы Основного Закона о полно-
мочиях президента и правитель-
ства РФ. Свои пояснения на этот 
счет дал глава комитета, сопред-
седатель профильной рабочей 
группы Павел Крашенинников.

В профильный комитет на 
момент заседания поступило 
более 260 поправок в базовый 
законопроект, подготовленный 
по итогам Послания президента 
(принят в первом чтении 23 ян-
варя). «Многие совпадают, но их 
все равно надо анализировать», 
— сказал Крашенинников. Ранее 
комитет уже одобрил ряд изме-
нений, и теперь очередь дошла 
до глав 4 и 6. На голосование 
было вынесено более 40 попра-
вок. Многие не нашли поддер-
жки — комитет, к примеру, не со-
гласился провозглашать прези-
дента в Конституции «верхов-
ным правителем» и вводить 
должность вице-президента. 
Зато депутаты одобрили иници-
ативы рабочей группы, в кото-
рую входят юристы, обществен-
ные деятели, представители на-
уки и культуры.

Так, на конституционный 
уровень выносятся закреплен-
ные сейчас в федеральном за-
коне положения о неприкосно-
венности экс-президентов. Так-
же указывается, что бывший 
глава государства может быть 
лишен неприкосновенности в 
порядке, предусмотренном 
статьей 93 Конституции. «Та-
ким образом, эти нормы стано-
вятся более стабильными», — 
отметил Павел Крашенинни-
ков. Поправка предложена с 
той целью, чтобы «гарант Кон-
ституции, который уходит с от-
ветственной должности, мог 
продолжать спокойно работать 
и дальше», — пояснил он колле-
гам. По его мнению, целесоо-
бразно закрепить в Основном 

Законе для экс-президентов 
особый статус.

Еще одна новелла — поправка 
о том, что глава государства 
«будет осуществлять общее ру-
ководство правительством». 
Уже сейчас заседания кабмина 
нередко проходят фактически 
под руководством президента, 
напомнил Крашенинников. «То 
есть фактическому состоянию 
мы придаем юридическую зна-
чимость», — пояснил он. Внесе-
ние этой нормы не повлечет ка-
ких-то кадровых изменений. 
Президент не будет членом ка-
бинета министров, уточнил 
Крашенинников. «Не надо ис-

кать в этой поправке каких-то 
специальных историй», — обра-
тился он к коллегам.

Разъяснения пришлось да-
вать и о поправке, которая дает 
президенту право распустить 
Госдуму при ряде обстоятельств. 
Первый вариант — после трех-
кратного отклонения Госдумой 
кандидатур премьер-министра. 
И второй — если после трехкрат-
ного отклонения кандидатур 
членов правительства (кроме 
«силового блока») более трети 
«портфелей» остаются вакан-
тными. Крашенинников расска-
зал, в чем отличие от прежней 
редакции: у президента будет 
право, а не обязанность распу-
стить Думу. Это сделано для 
того, «чтобы при возникновении 
кризисных ситуаций не усугу-
блять их еще и роспуском Госду-
мы». Президент, по словам главы 
комитета, сможет сделать выбор 
с учетом всех обстоятельств.

Он также прокомментиро-
вал поправку, запрещающую 
председателю правительства и 
федеральным министрам иметь 
счета в зарубежных банках. 
Крашенинников рассказал, что 
предложение внести эту норму 
в Основной Закон принадлежа-
ло «коллегам из оппозиции». 
«Это и дальше будет распро-
страняться, и на депутатов, и на 
членов Совета Федерации», — 
предупредил парламентарий.

В других одобренных по-

правках подробнее раскрыва-
ются полномочия Совета без-
опасности, а также указывается 
цель работы администрации 
президента — обеспечение осу-
ществления главой государства 
его полномочий. Отмечается, 
что премьер-министр несет 
персональную ответственность 
перед президентом за осущест-
вление возложенных на прави-
тельство полномочий.

Кроме того, за правительст-
вом закрепляются новые полно-
мочия — в частности, в сфере 
укрепления и защиты семьи, 
развития научного потенциала 
страны, охраны окружающей 
среды, поддержки волонтерско-
го движения. «Такие поправки 
позволят повысить уровень 
правового регулирования этих 
вопросов, — считает глава про-
фильного комитета. — Кроме 
того, после внесения в Консти-
туцию эти положения будут 
раскрываться в отраслевом за-
к о н о д а т е л ь с т в е  и  в л и я т ь 
на  глобальные вопросы».

Крашенинников также анон-
сировал, что 27 февраля депута-
ты обсудят процедуру общерос-
сийского голосования по по-
правкам в Конституцию. Он не 
исключил, что тогда же будет 
рассмотрена и дата голосова-
ния. Напомним, ранее прези-
дент поддержал идею провести 
голосование в будний день, объ-
явив его выходным.  

Павел Крашенинников дал поясне-
ния по поправкам в законопроект 
об изменениях Конституции.
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Тем временем

Президент обсудил проект Арт-парка в Петербурге
Арт-парк в Санкт-Петербурге может быть построен за 2—2,5 года. О том, 

как идет работа над проектом, глава государства поговорил на встрече 

с губернатором города Александром Бегловым. В июне будет опреде-

лен победитель конкурса. «У нас будет большая набережная от Тучкова 

моста до Биржевого моста», — заметил докладчик. «Для федерального 

бюджета это не так безобидно», — оценил Владимир Путин.

«Это впервые за историю Ленинграда, Санкт-Петербурга. Даже в совет-

ское время никто не мог позволить себе», — сравнил губернатор. На ста-

ром месте возрождается исторический парк. «Да, для федерального 

бюджета это обошлось недешево. Но это история наша, Владимир Вла-

димирович, это история нашего города», — подчеркнул Беглов. «Для Пи-

тера не жалко», — заметил Путин. «Для Питера, как вы всегда говорите, 

не жалко», — кивнул собеседник. Также Беглов сообщил, что идет подго-

товка к 75-летию Победы: будет большой концерт, парад на Дворцовой 

площади, и в городе очень ждут президента.
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НАЦПРОЕКТ Подготовлены 
рекомендации 
по физической активности

Дышите глубже

Ирина Невинная

Чтобы сохранить здоровье как можно дольше, необ-
ходимо поддерживать физическую активность. Если 
спортом занимается ограниченный круг людей, то 
физактивность полезна абсолютно всем — и здоро-
вым, и больным людям. В рамках национального про-
екта «Демография» минздрав подготовил соответст-
вующие разъяснения и рекомендации.

В подготовке документа принимали участие спе-
циалисты Национального медицинского исследова-
тельского центра профилактической медицины. Из-
вестно, что физические упражнения необходимы для 
профилактики и лечения многих хронических забо-
леваний.

Здоровым людям врачи рекомендовали занимать-
ся физическими упражнениями не менее 4-5 раз в не-
делю по 20—60 минут. На аэробную активность (бег 
трусцой, быстрая ходьба, плавание, лыжи, велосипед) 
следует тратить 150 минут в неделю. Но необходимы 
и интенсивные физические нагрузки, например, си-
ловые упражнения — 75 минут в неделю. Оба вида 
упражнений хорошо совмещать. Врачи рекомендуют 
начинать с невысокой нагрузки и затем постепенно 
ее наращивать.

При занятиях спортом необходимо учитывать со-
стояние здоровья человека в данный момент, уровень 
физической подготовки и образ жизни, подчеркива-
ется в рекомендациях. Если имеются проблемы со 
здоровьем, предрасположенность к каким-либо забо-
леваниям, необходимо перед началом регулярных за-
нятий пройти медицинское обследование.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Академик Александр Чубарьян о том, 
как политика умалчивает о вопиющих фактах истории

И ни слова о Мюнхене!
Елена Новоселова

Н
а заседании рабо-
чей группы по по-
правкам в Консти-
туцию Российской 
Федерации посту-
пило предложение 
создать Центр, где 
будут собраны до-
кументы по Второй 

мировой войне. Его внес науч-
ный руководитель Института 
всеобщей истории РАН акаде-
мик Александр Чубарьян. Что 
российские историки могут 
противопоставить фейкам 
о войне? И прислушиваются ли 
к их мнению ученые на Западе? 
Этим вопросам была посвяще-
на пресс-конференция ученого 
в «Российской газете». 

Главная проблема современ-
ного исторического сознания, 
по мнению Чубарьяна, состоит 
в повсеместном незнании доку-
ментов. А это порождает черно-
белый подход к трактовке фак-
тов и не приближает к истине: 

— Моя идея состоит в том, 
что надо быстро подготовить 
сборник документов — наших, 
английских, французских, аме-
риканских, немецких, которые 
бы показали, как началась Вто-
рая мировая война. Без особого 
идеологического флера. Только 
архивы. И срочно издать их на 
русском и английском.

Историк убежден, что тема 
предыстории и начала Второй 
мировой сегодня на авансцене 
общественной дискуссии по 
всему миру. Она затронула не 
только профессионалов-исто-
риков, но и лидеров стран. Об 
этом говорили президент Рос-
сии Владимир Путин, канцлер 
ФРГ Ангела Меркель, президент 
Франции Эмманюэль Макрон... 

— Мы сейчас видим попытку 
поставить этот сюжет в совре-
менный международно-поли-
тический контекст. Что, мне ка-
жется, опасно и вообще прев-
ращает историю в заложницу 
политики. А главную роль здесь 
должны играть ученые и исто-
рики, — заявил Чубарьян.

Искажение и политизация 
истории Второй мировой, счи-
тает ученый, «происходят на 
фоне обострения отношений 
между современной Россией 
и другими странами, особенно 
соседями — странами Восточной 

и Центральной Европы,  которые 
«были актерами в драме, раз-
вернувшейся 80 лет назад». 

«Мюнхен — пролог трагедии. 
Они сидели за одним столом — 
Гитлер, Чемберлен, Даладье 
и Муссолини — и кроили евро-
пейскую территорию. Они от-
дали Гитлеру часть Чехослова-
кии в расчете, что он на этом 
успокоится. Чемберлен прие-
хал в Лондон и, спускаясь по 
трапу самолета, сказал: «Я при-
вез вам мир!» Напомню, сейчас 
обострение произошло в значи-
тельной мере из-за резолюции 

Европарламента, возложившей 
вину за возникновение Второй 
мировой войны и на СССР. Но 
ни слова про Мюнхен», — Алек-
сандр Чубарьян привел пример 
того, как политика умалчивает 
о вопиющих фактах истории.

Лечить такую однобокость 
можно только научным диало-
гом. «Такие дискуссионные 
площадки нам нужны, в том чи-
сле с коллегами из Прибалти-
ки, Польши, Чехии и Словакии, 
Финляндии — из стран, которые 
были вовлечены во Вторую ми-
ровую войну. В конце апреля 

в Москве состоится большая 
Международная конференции, 
куда приедут ученые из многих 
стран, в том числе из США 
и Польши. Предполагается 
и «круглый стол» «Сталин, Руз-
вельт, Черчилль. Совместная 
борьба против нацизма», — по-
обещал академик.  

Еще один актуальный во-
прос, который, по словам Чуба-
рьяна, предстоит решить в пер-
вую очередь, это историческое 
образование. «Есть определен-
ная неудовлетворенность по 
этому поводу по всему миру, по-
верьте мне, — говорит историк. — 
Поэтому французский прези-
дент Эмманюэль Макрон пред-
ложил создать Международную 
программу при Совете Европы 
по совершенствованию препо-
давания истории в средней шко-
ле. В ней он пригласил участво-
вать и Россию.  Мы все ищем 
пути, как заинтересовать моло-
дых людей нашим предметом. К 
сожалению, вынужден при-

знать, что и к нам в университет 
на исторический факультет 
приходят абитуриенты, о кото-
рых нельзя сказать, что они хо-
рошо знают историю». 

С точки зрения академика, 
главное в историческом образо-
вании — научить самостоятель-
но оценивать события: «Запо-
минать все факты бессмыслен-
но. Главное, чтобы молодые 
люди могли разобраться в при-
чинах и последствиях того, что 
произошло, уметь высказать об 
этом свое мнение.  В этом ключе 
изменили и ЕГЭ по истории. Те-
перь там тестовая часть сведена 
до минимума. А главное — эссе. 
Человек должен на одной стра-
нице написать, что он думает. 
Это очень сложно для многих 
наших выпускников».  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Затраты 
на ликвидацию 
последствий ЧС 
выросли вдвое

СТИХИЯ 
ПОДОРОЖАЛА
Тимофей Борисов

Природные катастрофы выро-
сли в цене. Сумма расходов из 
бюджета на ликвидацию по-
следствий чрезвычайных ситу-
аций в прошлом году оказалась 
почти вдвое больше, нежели 
всего лишь годом ранее.

О причинах такого серьез-
ного роста трат из федерально-
го бюджета на завершившемся 
накануне ежегодном форуме 
«Национальная безопасность 
России 2020» сообщил дирек-
тор Всероссийского научно-ис-
следовательского института по 
проблемам гражданской обо-
роны и ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций МЧС РФ Сергей 
Диденко.

«Общая сумма выплат на 
ликвидацию последствий при-
родных и техногенных ЧС со-
ставила: в 2018 году — 11 мил-
лиардов рублей, в 2019 году — 
около 20 миллиардов ру-
блей», — сказал Диденко.

По мнению генерал-лейте-
нанта, если бы эти колоссаль-
ные деньги были направлены 
на минимизацию рисков 
по всей стране, то эти вложе-
ния в профилактику ЧС могли 
бы сэкономить почти 230 мил-
лиардов рублей из средств ре-
зервного фонда. Эти цифры Ди-
денко обосновал цифрами 
и фактами.

Генерал сообщил, что по рас-
четам его подведомственного 
научного заведения, расходы 
на профилактику чрезвычай-
ных ситуаций в 12 раз эффек-
тивнее, чем на их ликвидацию. 
Это вполне можно считать 
стратегическим курсом, на ко-
торый российскому спасатель-
ному ведомству надо ориенти-
роваться в своем развитии 
на ближайшие годы. 

Впрочем, это стратегиче-
ская задача не только для МЧС, 
но и для всех ведомств и регио-
нальных министерств, которые 
так или иначе задействованы 
в обеспечении пожарной 
и иной безопасности. 

По мнению Диденко, субъ-
екты должны заранее выделять 
средства на предупреждение, 
а не дожидаться, когда траты на 
ликвидацию последствий ЧС 
достигнут критического уров-
ня, когда согласно бюджетному 
правилу разрешено требовать 
дополнительных денег из феде-
рального резервного фонда. 

Не исключено, что регионы 
то ли не всегда понимают, как 
заниматься профилактикой, 
то ли не особо хотят вклады-
ваться в предупреждение ЧС. 

Но заниматься этим все рав-
но придется, поскольку гло-
бальные климатические изме-
нения становятся из года в год 
все заметнее. Ученые научно-
исследовательского института 
ГОЧС МЧС России проанали-
зировали подверженность 
субъектов РФ различным кли-
матическим изменениям. По 
результатам этих исследова-
ний определены так называе-
мые шаблоны. По ним видно, 
как последствия изменений 
климата влияют на территории 
регионов. Исходя из них уже 
можно формировать планы ме-
роприятий по повышению их 
устойчивости к последствиям 
климатических изменений 
и другим бедствиям.

Ученые института разрабо-
тали научные методики, позво-
ляющие оценить риски, выра-
ботать комплекс конкретных 
мер для их снижения и подсчи-
тать объемы необходимых вло-
жений в реализацию этих про-
грамм. Регионам предстоит 
 изучить и внедрять эти нара-
ботки.  

СОЦЗАЩИТА Пятая часть проживающих в психоневрологи ческих диспансерах — 
дееспособны

С правом на надежду 
Марина Гусенко 

К
аждый пятый россиянин, 
проживающий в психо-
неврологическом интер-

нате (ПНИ), дееспособен или 
частично дееспособен. К тако-
му выводу пришли специали-
сты Института Сербского, ко-
торые провели масштабную 
и комплексную проверку этих 
заведений. 

Об этом рассказала вице-
премьер Татьяна Голикова на 
заседании Совета при прави-
тельстве РФ по вопросам попе-
чительства в социальной сфе-
ре.

Всего 98 сотрудников Ин-
ститута Сербского посетили 
531 психоневрологический ин-
тернат в 82 регионах страны (в 
трех субъектах таких учрежде-
ний просто нет) и обследовали 
152  тысячи проживающих 
в них человек. Оказалось, что 
34,4 тысячи «подопечных» ин-
тернатов — дееспособные люди, 
еще три тысячи — частично дее-
способны. 

Сейчас Минтруд России ве-
дет работу по дальнейшему 

определению социального ста-
туса этих людей, возможности 
организации им сопровождае-
мого проживания, обучения, 
трудоустройства и  другие 
меры социальной поддержки, 
продолжила Голикова. 

И.о. генерального директора 
ФГБУ «НМИЦ ПН имени Серб-
ского» Минздрава России, 
главный внештатный специа-
лист психиатр Минздрава Зу-
раб Кекелидзе добавил, что по-
чти половина проживающих 
в ПНИ не умеют читать, писать, 
считать, не имеют даже началь-
ного образования. Таких людей 
около 70 тысяч. Больше 60% не 
владеют навыками самостоя-
тельной жизни, не способны 
себя обслуживать, не знают, 
что такое деньги, и не знают, 
как ими пользоваться. При 
этом 40% способны к труду, но 
их трудовая адаптация ограни-
чена.

Голикова уточнила, что в на-
стоящий момент проверка еще 
не завершена: анализируются 
документы и полученные мате-
риалы. Ранее такие комплек-
сные обследования не проводи-

лись. Параллельно проверки 
ПНИ проводились Рострудом 
совместно с Росздравнадзо-
ром, Роспотребнадзором, спе-
циалистами Федерального 
бюро МСЭ и при участии обще-
ственности. 

Как отметила вице-премьер, 
действующее законодательст-
во в сфере охраны здоровья 
граждан устанавливает прио-
ритет оказания медпомощи по 
месту проживания человека, 
а не по месту пребывания. 
В итоге, когда человек попадает 
в ПНИ, система здравоохране-
ния устраняется из процесса 
оказания ему помощи в рамках 

ОМС. И это — чувствительная 
тема. В итоге было принято ре-
шение включить положения, 
связанные с оказанием медпо-
мощи в ПНИ силами близлежа-
щих медицинских организа-
ций, в программу госгарантий 
бесплатного оказания медпо-
мощи. Программа начала дей-
ствовать с этого года. В ней кон-
кретизированы полномочия 
и задачи регионов. Так, теперь 
региональные минздравы обя-
заны обеспечивать доступ ме-
дработников в ПНИ, проводить 
диспансеризацию, лечить вы-
явленные заболевания, наблю-
дать за пациентами. Кроме 

того, врачи психиатрических 
больниц теперь обязаны кури-
ровать ПНИ, чтобы исключить 
дефекты в оказании медпомо-
щи и вовремя корректировать 
лечение. Впервые прописано 
обязательство регионов по зу-
бопротезированию людей, жи-
вущих в интернатах и их льгот-
ному обеспечению лекарства-
ми. 

Также предусмотрено со-
здание единой системы оказа-
ния помощи больным с психи-
ческими заболеваниями, то 
есть на дому, под опекой или 
в стационарных организациях. 
Для тех населенных пунктов, 
где нет нужных специалистов, 
предусмотрены выезды психи-
атрических бригад. Сейчас 
 такие бригады есть только при 
скорой медицинской помощи. 
Теперь это должны быть брига-
ды психиатрических диспансе-
ров для курации своих пациен-
тов по месту их жительства или 
пребывания, пояснила Голи-
кова.  Сейчас обсуждается 
 законопроект о сопровождае-
мом проживании «клиентов» 
ПНИ.  

Александр Чубарьян: Они сидели 
за одним столом с Гитлером
и кроили Европу.

А К Ц Е Н Т

Почти половина проживающих
в психоневрологических интернатах — 
70 тысяч человек — не умеют читать, 
писать, считать, не имеют даже началь-
ного образования

Ученые института 
разработали
научные методики, 
позволяющие оце-
нить риски, выра-
ботать комплекс 
мер для их сниже-
ния и подсчитать 
объемы трат для 
профилактики 
чрезвычайных 
ситуаций

— Как правильно следить за здоровьем, читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4705

Выйдите 
из машины

Ранее ситуация осложнялась тем, что многие 
из любителей игнорировать штрафы зареги-
стрированы в одном регионе, а живут и, соот-

ветственно, регулярно нарушают ПДД в другом. 
Как правило, в Москве. Получалось, что информация 
об огромном массиве накопленных штрафов отправ-
лялась в региональный отдел судебных приставов. 
А местный пристав, узнав, что должник давно не жи-
вет по прописке, просто терял интерес к нему. 

Теперь же процедура в корне поменялась. И избе-
жать чреватого арестом имущества общения с приста-
вами из-за регистрации в другом регионе не выйдет.

Когда, допустим, саратовскому приставу приходит 
информация о том, что местный житель постоянно на-
рушает ПДД в столице, он оформляет разыскное дело 
и передает его своим московским коллегам. Те подклю-
чают сотрудников ГИБДД, которые в режиме онлайн 
отслеживают перемещение автомобиля должника. За-
тем передают информацию ближайшему патрулю или 
на пост, и автолюбителя тормозят. Пока автоинспекто-
ры пробивают водителя по своей линии, идет звонок 
приставам, чтобы они выдвигались на встречу с дол-
жником. Те оперативно приезжают и арестовывают ав-
томобиль. Впоследствии, если должник не погасит 
в установленный срок все задолженности, машина уй-
дет с молотка. А вырученные средства пойдут на пога-
шение имеющегося долга. 

После того как 
сотрудники Госав-
тоинспекции и при-
ставы разберутся 
с 73 должниками, 
у которых более 
1000 штрафов (трое 
москвичей из этого 
списка и вовсе име-
ют более чем по две 
тысячи штрафов 
каждый), они при-
ступят к отработке 
следующей катего-
рии нарушителей, 
на счету которых от 100 до 1000 штрафов. Таких по Рос-
сии на сегодняшний день около 10 тысяч человек. При-
мерно половина из них — в Москве и Подмосковье. 

Кстати, немало неплательщиков и среди юридиче-
ских лиц. Рекордсмен — 27 тысяч неоплаченных штра-
фов. Как правило, это таксопарки и каршеринговые 
компании. Свыше тысячи штрафов имеют на сегод-
няшний день 180 компаний. Еще 3 тысячи юрлиц име-
ют на своих счетах от 100 до 1000 штрафов. 

В Госавтоинспекции отмечают, что с юрлицами ра-
ботать проще по задолженностям, их отлавливать на 
дороге не приходится. Правда, некоторые фирмы мо-
гут внезапно оказаться банкротами, и тогда дело 
усложняется.

Но в целом ситуация с оплатой штрафов автолюби-
телями улучшается. По итогам 2019 года около 
84 процентов российских водителей оплатили штра-
фы в течение предоставляемых для этого 2 месяцев. 
Если брать по регионам, то дисциплинированней все-
го водители Ивановской, Кировской, Курской обла-
стей, республик Коми, Татарстан и Чувашия. Там по-
казатель — под 90 процентов. То есть каждый девятый 
автолюбитель исправно платит назначенные штрафы. 
Хуже всего ситуация с платежами штрафов на Север-
ном Кавказе. 

Еще около 10 процентов автолюбителей оплачива-
ют штрафы в течение 2 лет с момента нарушения. 
То есть когда к делу уже подключились судебные при-
ставы или автоинспекторы поймали их на дороге 
и предъявили претензии за просрочки. И только около 
6—7 процентов автолюбителей являются злостными 
неплательщиками. 

В Госавтоинспекции МВД России поясняют, что они 
вовсе не альтруисты, которые решили облегчить рабо-
ту судебных приставов. Главный интерес ведомства 
в этой операции — убрать с дорог до того, как они кого-
то еще угробят, беспредельщиков, которые и не дума-
ют о том, чтобы начать ездить по правилам. «Такие во-
дители умышленно и демонстративно нарушают пра-
вила дорожного движения, что, к сожалению, зачастую 
приводит к трагическим последствиям», — отметил на-
чальник отделения пропаганды ГУОБДД МВД России 
Антон Белан.

И первые успехи уже есть. Работа ведется всего не-
делю, а количество задержанных автомобилей злост-
ных нарушителей исчисляется десятками. За смену 
один экипаж способен выявить 3—4 такие машины. 

Кстати, если за рулем оказывается не владелец ав-
томобиля, за которым числится огромное количество 
штрафов, то его автоинспекторы отпускают. Правда, 
без машины. Пешком, на общественном транспорте 
или на такси. А вот автомобиль отправляется на шт-
рафстоянку. А его владельца будут теперь ждать к себе 
в гости судебные приставы.  

1

На сегодняшний 
день около 
10 тысяч води-
телей-лихачей 
имеют от 100 
до 1000 штрафов

— Читайте на сайте: Заработает ли 
в России добровольное 
страхование жилья от стихии 
rg.ru/art/1827591

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1827898
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Перед Днем Победы в Москве состоится 
большая конференции, куда приедут 
ученые из многих стран, в том числе 
из США и Польши
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Юлия Кривошапко

И
з-за коронавируса мил-
лионам китайцев прихо-
дится проводить почти 

все время дома: работать уда-
ленно, делать покупки онлайн, 
развлекаться, не выходя из 
квартиры. Популярность и само 
число сервисов, обеспечиваю-
щих людям практически «бес-
контактное» существование, 
резко выросли. 

Онлайн-магазин JD.Com 
объявил о запуске робокурье-
ров в Ухане, чтобы снизить риск 
заражения людей. Роботы ис-

пользуют технологию распоз-
навания лиц при передаче това-
ров. Видеопортал Youku открыл 
возможность проведения заня-
тий для школьников. KFC и 
Pizza Hut запустили бесконтак-
тную доставку заказов в Китае. 
Платформы, позволяющие уда-
ленно решать рабочие задачи, 
наращивают мощности, по-
скольку не справляются с на-
плывом пользователей.

Если анализировать степень 
проникновение цифровых сер-
висов, то человек может доста-
точно автономно существовать 
длительное время, комментиру-

ет Дмитрий Панкрушев, дирек-
тор по работе с корпоративны-
ми клиентами Redmadrobot 
(компания-разработчик прило-
жений). Сервисы доставки про-
дуктов и готовой еды, цифровое 
телевидение и игровые плат-
формы для развлечения, уда-
ленное обучение, каршеринг, 

денежные переводы и оплата 
чего угодно через веб и мобиль-
ные приложения — все это реа-
лии современного мира, и Рос-
сии в том числе. Есть решения и 
в производственном секторе, 
где роботизированные цеха ра-
ботают под управлением одно-
го, дежурного оператора. Уда-

ленная работа таких сотрудни-
ков — это вопрос времени и раз-
вития технологий искусствен-
ного интеллекта.

Существующая инфраструк-
тура вполне способна обеспе-
чить людям возможность совер-
шать большинство действий 
удаленно, согласен Андрей Во-
робьев, директор Координаци-
онного центра доменов .RU/.РФ. 
В России, например, по данным 
компании «Медиаскоп», интер-
нетом постоянно пользуются 
около 80% населения. Все пред-
назначенные для этого элек-
тронные устройства, находятся 

на связи все время: огромное 
количество приложений рабо-
тают в фоновом режиме, уста-
навливаются обновления ПО, 
приходят уведомления. Инфра-
структура успешно обслужива-
ет все эти потоки трафика, так 
что чисто технически никаких 
проблем нет.

При этом, есть другой аспект 
«автономности» - человеческое 
общение, с глазу на глаз, лич-
ное, тет-а-тет, напоминает Пан-
крушев. Без этого люди не могут 
долго обходиться, это одна из 
важных потребностей для боль-
шинства из нас. 

Вирус без короны
ВИКТОР МАЛЕЕВ: Почему-
то во время любой эпи-
демии сразу появляют-

ся какие-то конспирологиче-
ские теории: это, мол, идет тор-
говая война между США и Кита-
ем, и надо было именно в Ухань 
«занести» вирус. Или еще вер-
сия: эпидемию спровоцировали 
компании, которые производят 
медицинскую одежду и маски. 
Или где-то у кого-то в загашнике 
уже есть вакцина, и теперь ее 
можно будет предъявить миру и 
продать подороже… 

 А эпидемиологи как на эти 
высказывания реагируют?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Все инфекции — 
это часть природы. Есть, напри-
мер, птичий грипп, есть свиной, 
когда резервуаром для вируса 
служат птицы или свиньи. Виру-
сом MERS человек впервые за-
разился от верблюда. Огромное 
количество инфекций приходит 
из природной среды, в том чи-
сле от животных.

Скажу больше: мы до сих пор 
не знаем, не изучили даже все 
разнообразие микроорганиз-
мов, которые обитают у нас в 
организме. Считается, что в ка-
ждом человеке где-то 40 трил-
лионов микробных клеток. И 
только 30 триллионов — клетки 
собственно организма. Как су-
ществует этот симбиоз, каковы 
его свойства — все это только из-
учается. 

А с вирусами, с животными-
носителями, способами переда-
чи человеку еще сложнее. Вся 
история исследования вирусов 
всего-то 120 лет. Вирус гриппа 
был открыт в 1930-е годы. Пер-
вый коронавирус — в 1965 году, 
а сейчас их известно уже не-
сколько десятков. Вот сейчас с 
COVID-19 предположили, что 
его резервуар — летучие мыши. 
Потом выяснили, что промежу-
точным «хозяином», передав-
шим вирус от летучих мышей 
человеку, мог стать панголин — 
экзотический чешуйчатый зве-
рек. Но кто изучал болезни ле-
тучих мышей и панголинов, ка-
кие вирусы они носят? Это все 
— сплошные загадки и огромное 
поле для исследований. 

То есть версию о возможных 
«утечках» из секретных ла-
бораторий по созданию бак-
териологического оружия вы 
отвергаете? 

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Никогда бактерио-
логическое оружие, хотя попыт-
ки его создать и были, массово 
не применяли. Помните, были 
лет 20 назад рассылки конвер-
тов со спорами сибирской язвы 
— пострадало что-то около 20 че-
ловек. Это теракт, по сути. Но 
сделать так, чтобы погибали 
миллионы людей и ситуация 
оставалась под контролем, — не-
реально. А в природе — эпиде-
мии, когда умирали тысячи и 
даже миллионы, не редкость. 
Была «испанка» в начале прош-
лого века — тот же грипп, только 
очень агрессивный. Погибло от 
50 до 100 миллионов человек, 
по разным оценкам. Были эпи-
демии чумы, когда вымирала 
треть Европы. Эпидемии холе-
ры. Пушкин, вспомним, сидел в 
Болдино в карантине. А Чайков-
ский от холеры умер. 

Какие-то инфекции изучены 
лучше, и с той же оспой, напри-
мер, человечество справилось. 
Но природа так устроена, что 
все время появляется что-то но-
вое, да и уже известные инфек-
ции имеют свойство циклично-
сти. Так что вряд ли мы когда-
нибудь познаем все эти законо-
мерности. Это как научиться 
предсказывать возникновение 
ураганов, землетрясений — при-
ближаться, повышать точность 
можно сколько угодно,  но 

100-процентное попадание 
вряд ли возможно. Эпидемии — 
те же природные явления.

Получается, что предсказать 
появление нового вируса, под-
готовиться к возможной эпи-
демии невозможно?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: По сути, это посто-
янная «гонка». Смотрите, поя-
вился SARS — тоже коронави-
рус, «старший брат» нынешне-
го, как образно написали жур-
налисты. Вызвал эпидемию в 
2002—2003 годах. Его изучали, 
начали работать над вакциной. 
А через полгода эпидемия за-
кончилась, вирус исчез. И вот 
уже почти 20 лет не появляется. 

Была вспышка МЕRS — тот са-
мый «верблюжий» грипп. Дума-

ли: появится, исчезнет. Но он 
как раз и не исчезает. Крупных 
вспышек в последние годы нет. 
Но локальные случаи продол-
жаются. Хотя вакцину пока не 
сделали.

Победили одну инфекцию — 
натуральную оспу. Сорок лет, 
как ликвидировали. Но для при-
роды это не срок. И вряд ли кто-
то может пообещать, что через 
какое-то время оспа не вернет-
ся. Я, во всяком случае, не возь-
мусь давать такие гарантии. 

Коронавирусы в большинстве 
вызывают нетяжелые заболе-
вания. Но вот те же SARS, 
МЕRS, нынешний COVID-19 
могут протекать очень тя-
жело. С чем это связано?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Природа великий 
комбинатор. Сейчас известно 
уже 38 разновидностей корона-
вируса, и только шесть — у чело-
века, остальные у животных. 
Мы не знаем, в силу каких при-
чин, каким образом вирусы вза-
имодействуют и возникают их 
новые комбинации. Вот панде-
мия «свиного» гриппа в 2009—
2010 годах. Новый штамм, кото-
рый ее вызвал, частично состо-
ял из генома «птичьего» вируса, 
частично из «свиного», и стал 
поражать людей. Кто эту комби-
нацию сделал? Это была естест-
венная, природная рекомбина-
ция. Многие новые разновидно-
сти вирусов, которые так появ-
ляются, не поражают человека. 
И мы о них просто не знаем. Но 
когда новый вирус становится 
опасным — тут уже деваться не-
куда. Невозможно не изучать, 
не пытаться как можно быстрее 
создать вакцины и лекарства.

Так и с нынешним коронави-
русом. Случаи необычной пнев-
монии начались в Китае в ноя-
бре-декабре, 31 декабря было 
официально объявлено о новой 
инфекции. А уже к 10 января ки-
тайские вирусологи представи-
ли геном нового вируса, выя-
снили, что это РНК-тип. Именно 
эта разновидность коронавиру-
сов вызывает тяжелые пораже-
ния у человека: у части зара-
женных возникает не поддаю-
щийся лечению тяжелый респи-
раторный синдром или атипич-

ная пневмония. Зная геном, ста-
ло возможно сделать тест-си-
стему, что блестяще и в корот-
кие сроки сделали и ученые ин-
ститута «Вектор» Роспотреб-
надзора. Теперь надо двигаться 
дальше: работать над вакциной, 
искать лекарства.

 Были заявления, что китай-
цы не передают нам штамм 
COVID-19, и это тормозит раз-
работку вакцины. А он нам дей-
ствительно нужен? И где мы его 
сможем взять?
ВИКТОР МАЛЕЕВ: Под эгидой ВОЗ су-
ществует международная орга-
низация Генбанк. Исследовате-
ли, изучающие тот или иной ви-
рус, установив его генную по-
следовательность, сообщают о 
расшифровке генома и пред-
ставляют данные о его структу-
ре, так называемый сиквенс, в 
этот банк. Это открытая инфор-
мация, ею пользуются ученые 
разных стран. В том числе и спе-
циалисты института «Вектор» 
Роспотребнадзора на основа-
нии этих данных сконструиро-
вали тест-систему. 

Но чтобы сделать вакцину, 
нужен живой вирус, который 
размножается. Думаю, у китай-
ских вирусологов все это сей-
час в работе. Хотя, замечу, до 
сих пор ни для одного из коро-
навирусов вакцины не было со-
здано. 

Кроме того, еще предстоит 
оценить особенности нового ви-
руса — например, его способ-
ность мутировать при передаче 
от человека к человеку. Для это-
го надо в динамике выделять ви-
русы у разных больных, сравни-

вать и наблюдать, есть ли изме-
нения. Известно, что коронави-
русы, как и вирусы гриппа, из-
менчивы. Но насколько быстро 
и как будет меняться конкретно 
COVID-19 — это сейчас трудно 
сказать, это предмет исследова-
ния. 

Это нужно для того, чтобы 
понять: возможно ли сделать 
вакцину или это не имеет 
смысла, если, скажем, измен-
чивость будет очень большой?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Это нужно не толь-
ко для работы над вакциной. 
Если вирус будет быстро мути-
ровать, придется менять и диаг-
ностические системы, «под-
страивая» их к изменениям.

На последнем совещании ВОЗ 
на прошлой неделе уверенно за-
явили, что уже есть, по край-
ней мере, четыре вакцины-
кандидата и что месяца через 
3—4 могут начаться испыта-
ния на людях. Это реально? 

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Вакцину все-таки 
так быстро сделать невозмож-
но. Может быть, из политиче-
ских соображений, ради того, 
чтобы успокоить людей, были 
сделаны такие заявления. По-
смотрим. Но то, что нужно ин-
тенсивно работать в этом на-
правлении, — бесспорно. Сейчас 
нельзя исключить, что новый 
коронавирус может быть столь 
же агрессивен, как, например,  
МЕRS. Но для защиты от МЕRS 
тем не менее вакцины нет. Наше 
счастье, что случаи заболева-
ния, вызванные этим типом ко-
ронавируса, в общем-то, лока-

лизованы. Инфекция в единич-
ных случаях распространяется 
за пределы Ближневосточного 
региона, хотя, впервые проя-
вившись в 2012 году, тлеет до 
сих пор. При этом за прошед-
шие восемь лет уже три тысячи 
заболевших, около 800 умер-
ших, то есть летальность очень 
высокая — 35 процентов. 

По созданию вакцины от 
SARS, мне говорили, продвину-
лись существенно. Но этот ви-
рус исчез и работа над вакциной 
потеряла актуальность. 

Виктор Васильевич, вы много 
раз работали в эпицентре се-
рьезных эпидемий в разных 
странах. Воевали и с холерой, 
и с чумой, и с SARS, и с Эбола. 
Вы можете дать прогноз по 
нынешней вспышке?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Давать прогнозы — 
неблагодарное занятие. Вот 
Уинстон Черчилль говорил, что 
если уж даешь прогноз, то по-
том должен за него отвечать, 
если он не исполнится. Но если 
серьезно, я предполагаю, что 
где-то месяца два примерно, и 
вирус должен отступить. Сей-
час начинается весна, при повы-
шении температуры респира-
торные инфекции проявляют 
себя меньше. Ну, и меры, кото-
рые предпринимают и в Китае, и 
во всем мире, тоже сказывают-
ся. Возможно, рецидивы еще бу-
дут. Но поскольку уже наблюда-
лось заметное снижение числа 
вновь заболевших, будем над-
еяться на лучшее. 

Виктор Васильевич Малеев – видный российский инфекционист, академик 
РАН,  лауреат Государственной премий и Премии правительства РФ. В 2014 
году его совместно с коллегой вирусологом М.Ю. Щелкановым включили в 
«ТОП-100 людей современной России: смелые поступки, достижения, откры-
тия и живая история. 2014 год» с формулировкой: «Отправились в Гвинею 
для помощи местным врачам в предотвращении эпидемии Эболы». 

А К Ц Е Н Т

Люди не могут долго обходиться без 
общения с глазу на глаз

А К Ц Е Н Т

Природа великий комбинатор. Сейчас 
известно уже 38 разновидностей коро-
навируса, и только шесть — у человека, 
остальные у животных

Вопрос ребром

По поводу лекарств. Вы участвовали в подготов-
ке временных рекомендаций по лечению 
COVID-19, подготовленных минздравом и Роспо-
требнадзором. Там указано, что можно приме-
нять некоторые препараты от ВИЧ, гепатита 
С. ВОЗ тоже заявила по итогам форума, что 
можно лечить антивирусными лекарствами 
от ВИЧ и лихорадки Эбола. Но в то же время все 
время говорят: специфических лекарств от но-
вого коронавируса нет. Почему же появились та-
кие рекомендации?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: ВОЗ вообще сначала объявила, что 

никаких лекарств от этого вируса нет. И единствен-

ная возможность, если заболевание протекает тяже-

ло, — применять интенсивную терапию. 

Но мы все же решили подготовиться на случай, если 

кто-то заразится, и подготовить эти временные ре-

комендации в помощь врачам. Мы подняли данны-

ео том, какие препараты применялись при борьбе 

с SARS. COVID-19 на девяносто процентов схож 

с SARS, они оба принадлежат к типу РНК-вирусов, 

и логично было предположить, что препараты, помо-

гавшие справиться с SARS, помогут и при заражении 

COVID-19 . 

Решение было коллегиальным — были и возражения, 

что нельзя рекомендовать к использованию препа-

раты, по которым не проводилось сравнительных 

испытаний именно в отношении их эффективности 

от нового вируса. Но если представить, что эпиде-

мия все же началась и умирают люди, а мы вообще 

ничего не применяем, кроме искусственной венти-

ляции легких, то это, думаю, тоже было бы непра-

вильно. 

В Китае сейчас опробуют несколько десятков ле-

карств, и противовирусных, и противовоспалитель-

ных, применяют и народные средства, которые не 

апробированы с точки зрения доказательной меди-

цины. В условиях эпидемии, когда каждый день уми-

рают больные, стремление им помочь любыми до-

ступными способами, на мой взгляд, абсолютно 

оправданно.

Тем более мы рекомендовали применять те препара-

ты, которые уже проверены с точки зрения безопасно-

сти, токсичности и применяются при лечении других 

тяжелых вирусных инфекций. Но, конечно, нужно сде-

лать все возможное, чтобы применять эти рекоменда-

ции не понадобилось, чтобы вирус в страну не пришел. 

Пока это нашим эпидемиологам удается.
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ЗАЩИТА Гражданам Китая 
временно закрывают 
въезд в Россию

Визит придется 
отложить

Ирина Невинная

С сегодняшнего дня по решению правительства вре-
менно перестанут пропускать граждан Китая через 
границу России. Такое распоряжение подписал глава 
правительства РФ Михаил Мишустин. 

«Это связано с увеличением количества приезжаю-
щих из КНР», — пояснила глава оперативного штаба по 
предотвращению распространения новой коронави-
русной инфекции вице-премьер Татьяна Голикова.

Ограничительная мера касается практически всех 
граждан Китая, которые планируют приехать в нашу 
страну, вне зависимости от цели приезда. Временно не 
будут пускать приезжающих на работу, с целью веде-
ния бизнеса и торговли, студентов, туристов и гра-
ждан, имеющих для визита частные цели. Сейчас за-
прета на въезд нет, но прибывших из Китая отправля-
ют на двухнедельный карантин.

Поскольку наплыв приезжих остается большим 
(речь идет о тысячах пересекающих границу), прове-
дение карантинных мероприятий, как было решено 
оперативным штабом, признано нецелесообразным, 
отметила Татьяна Голикова. Создать комфортные усло-
вия пребывания на карантине, параллельно обеспечив 
выполнение всех противоэпидемических требований, 
для тысяч людей сложно. В то же время, отметила вице-
премьер, правила по ограничению въезда граждан Ки-
тая в Россию будут корректироваться по мере измене-
ния ситуации с коронавирусом. 

КАРАНТИН Завершился 
срок изоляции людей 
в Тюменской области

По домам

Ирина Невинная, 
Анатолий Меньшиков, «Российская газета», 
Тюмень

Каждому из доставленных 14 дней назад военной авиа-
цией из китайского Уханя выдали справку, подтвер-
ждающую отсутствие в организме коронавируса, и в 
течение суток «пациенты» покинули город — кто на са-
молете, кто на поезде. 

Возвращения144 граждан РФ и государств ближне-
го зарубежья с нетерпением ожидали родные и друзья 
в 26 городах России, в Беларуси, Таджикистане, Казах-
стане, Украине, Армении. Вместе с пациентами полме-
сяца «взаперти» был и весь медицинский и обслужива-
ющий персонал — свыше 70 человек. 

— Все противоэ-
пидемические ме-
роприятия в отно-
шении наших гра-
ждан, проходивших 
карантин, были вы-
полнены в полном 
объеме и безупреч-
но, — об этом сооб-
щила вчера глава 
Роспотребнадзора, 
Главный государственный санитарный врач России 
Анна Попова. — Все сотрудники центра, все врачи про-
явили себя как герои. Пациенты были трижды проте-
стированы с использованием двух тест-систем, раз-
работанных в России. Заболевания ни у кого не выя-
вили. Все здоровы и отправляются по месту постоян-
ного проживания.

Высокий профессионализм и самоотверженность 
медиков отметил вчера министр здравоохранения 
Михаил Мурашко, поблагодарив их за работу. Благо-
дарственные письма и почетные грамоты получили 
медики, руководители и сотрудники департамента 
здравоохранения Тюменской области, территориаль-
ного органа Роспотребнадзора.

А вот история с побегом пациентов из-под каран-
тина в Боткинской больнице в Санкт-Петербурге за-
кончилась гораздо хуже. Вчера в городском департа-
менте здравоохранения было решено расторгнуть 
трудовой договор с главным врачом. Алексея Яковле-
ва, который возглавлял больницу с 1994 года, уволи-
ли, как сообщили городские СМИ, «по инициативе 
работодателя».

Пациентов три-
жды тестировали 
на заражение 
коронавирусом

ПРОФИЛАКТИКА Китайцев 
разместили 
в пригороде Хабаровска

Будьте здоровы

Юлия Гарднер, «Российская газета», Хабаровск 

Приехавших на работу в Хабаровский край граждан 
Китая поместили на двухнедельный карантин в приго-
роде Хабаровска, селе Некрасовка. 

30 иностранцев прибыли в регион транзитом через 
Москву 18 февраля. Чтобы не допустить возможного 
распространения коронавируса, приехавших времен-
но разместили в а здании спорткомплекса. «В ходе пер-
вичного осмотра санитарными врачами у этой группы 
людей признаков инфекции не выявлено. Специали-
сты взяли у прибывших в Хабаровск пробы, которые 
отправили в лабораторию в Новосибирск», — рассказа-
ли «РГ» в пресс-службе правительства региона.

По информации Роспотребнадзора, в регионе не вы-
явлено ни одного случая заражения коронавирусом. 

Въезд в Россию из Китая временно закрыт.
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До сих пор ни для одного из корона-
вирусов вакцины не создано.
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ТЕХНОЛОГИИ Готово ли человечество к «автономному» существованию

Контакта.net
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ФИНАНСЫ Мошенники украли миллиарды рублей с банковских счетов россиян

Платежное похищение
Роман Маркелов

Б
ольше всего денег с бан-
ковских счетов граждан 
мошенники похищают 

при покупках в интернете. Те-
перь это ключевой канал для та-
ких краж, причем всю необхо-
димую информацию жертвы за-
частую выдают злоумышленни-
кам сами. Офлайном мошенни-
ки больше не интересуются: 
так, в России полностью исчез 
скимминг — метод воровства из 
банкоматов с помощью под-
дельных клавиатур и накладок 
на считывающие устройства 
для банковских карт.

Об этом говорится в обзоре 
Центра мониторинга и реагиро-
вания на компьютерные атаки в 
кредитно-финансовой сфере 
(ФинЦЕРТ) Банка России, по-
священном операциям, совер-
шенным без согласия клиентов. 
Его презентовали на Уральском 

форуме по информационной 
безопасности финансовой сфе-
ры.

Всего в прошлом году объем 
операций, совершенных без со-
гласия клиентов (физлиц и юр-
лиц), превысил 6,4 млрд рублей, 
отмечается в обзоре. В среднем 
у одного физлица было украде-
но 10 тысяч рублей, у юрлица — 
152 тысячи рублей. При этом 
69% мошеннических операций 
совершалось с помощью соци-
альной инженерии — выманива-

ния конфиденциальной инфор-
мации (пароли, коды из смс-со-
общений) у самих жертв.

Банки возместили клиентам 
из указанного объема похищен-
ного 15% — 935 млн рублей. Это 
далеко не самый высокий уро-
вень, но, поддаваясь на уговоры 
мошенников, клиенты банков 
чаще всего нарушают условия 
договоров с банками, которые 
прямо запрещают разглашение 
конфиденциальной информа-
ции. В связи с этим ЦБ планиру-

ет обсудить возможность изме-
нения процедуры компенсаций, 
говорится в отчете. Подробно-
стей ЦБ пока не сообщает — за-
мдиректора департамента Бан-
ка России по информационной 
безопасности Артем Сычев 
лишь пояснил, что речь не об из-
менении порядка компенсации, 
а об изменении порядка возвра-
та денег, которые были перечи-
слены без согласия клиента   . «У 
нас сейчас есть механизм воз-
врата денег, если они списаны 
со счета юридического лица и 
если они еще не зачислены на 
счета конкретных получателей. 
Механизм прописан в законе, 
работает, но работает тяжело», 
— посетовал Сычев. Пока банки 
имеют право не возвращать 
деньги, если докажут, что кли-
ент сам нарушил порядок ис-
пользования электронного 
средства платежа.

В обзоре ФинЦЕРТа говорит-

ся, что главный канал для хище-
ний денег со счетов граждан — 
это покупки в интернете. «Боль-
ше всего операций без согласия 
клиентов — физических лиц 
пришлось на операции по опла-
те товаров и услуг в интернете 
(CNP-транзакции). Клиенты 
банков сообщили в прошедшем 
году о 371,1 тысячи таких тран-
закций, две трети из которых 
(243,3 тысячи транзакций) — ре-
зультат применения к ним мето-
дов социальной инженерии», — 
отмечается в обзоре. При по-
купках в интернете, по данным 
ЦБ, мошенники похитили у рос-
сиян в прошлом году почти три 
миллиарда рублей, пятую часть 
от этого объема банки все же 
возместили своим клиентам. 

ТРАНСПОРТ В ЕАЭС отменят пошлину на импорт 
электромобилей

Зеленый 
для электрокара

Ирина Алпатова 

С
овет ЕЭК предло-
жил установить ну-
левую ставку ввоз-
ной таможенной 
пошлины на элек-
тромобили, причем 
распространить ее 
действие в том чи-
сле на физических 

лиц. Коллегия ЕЭК уже поддер-
жала проект документа, окон-
чательное решение предстоит 
принять совету ЕЭК. По словам 
Михаила Мясниковича, главы 
коллегии ЕЭК, мера будет спо-
собствовать формированию в 
ЕАЭС рынка электромобилей, 
развитию их производства и 
зарядной инфраструктуры.

По прогнозам экспертов, к 
2030 году 31% продаж новых ав-
томобилей и 20% мирового ав-
топарка будут электрическими. 
Уже сейчас в Европе продаются 
десятки тысяч электрокаров, а в 
отдельных странах на их долю 
приходится больше 50% авто-

мобильного рынка. В России же 
владельцами «машин будуще-
го» являются всего несколько 
сотен человек. Похожая ситуа-
ция и в других странах Евразий-
ского союза. Стимулирование 
рынка электромобилей необхо-
димо, считают в Евразийской 
экономической комиссии.

По данным аналитического 
агентства «Автостат», число 
проданных электрических ав-
томобилей в мире выросло на 
46% и достигло более 1,1 млн 
единиц только за первое полу-
годие 2019 г. Их доля в глобаль-
ных продажах составила 2,5%.

В России продажи электро-
каров растут удвоенными тем-
пами, но объемы рынка по-
прежнему остаются на крайне 
низком уровне. «На их долю 
приходится менее 0,1% всего 
авторынка нашей страны, — го-
ворит Азат Тимерханов, руко-
водитель пресс-службы «Авто-
стата». — Вряд ли с отменой 
ввозных пошлин продажи элек-
трокаров в РФ резко пойдут 
вверх. Во-первых, новые элек-
тромобили сами по себе стоят 
дорого, а отмена пошлин не 
сделает их весьма привлека-
тельными в ценовом плане для 
большинства россиян, к тому 
же еще и в нынешнее непростое 
время. Во-вторых, в России не 
так много благоприятных кли-
матических зон для постоян-
ной эксплуатации электромо-
билей (они довольно теплолю-
бивы). В-третьих, кроме Jaguar, 
ни один автопроизводитель 
официально не продает элек-
трокары в РФ. Поэтому можно 
предположить, что в ближай-

шее время их продажи могут 
расти, но не столь резко, как в 
других странах».

Алексей Муханов, ведущий 
аналитик сервиса Авто.ру, рас-
сказывает, что хотя нулевые 
таможенные пошлины на ввоз 
электромобилей действовали 
до 2017 года, максимальные 
продажи новых автомобилей 
на электрической тяге были 
достигнуты именно в 2019 
году.

Ввозные пошлины — не един-
ственная проблема, которая, 
по мнению экспертов, тормо-
зит развитие рынка электромо-

билей в России. «Необходимо 
упрощение процедуры серти-
фикации таких машин, разви-
тие инфраструктуры, дополни-
тельные льготы для владель-
цев», — считает Алексей Муха-
нов.

В 2018 году Евразийский 
межправсовет разработал 
план мероприятий по стимули-
рованию производства и ис-
пользованию электромобилей. 
План предусматривает, поми-
мо прочего, предоставление 
грантов на разработку и про-
изводство электромобилей в 
государствах—членах ЕАЭС, а 
также снижение ставок ввоз-
ных пошлин на комплектую-
щие и базовые компоненты для 
производства электромоби-
лей, зарядной и сервисной ин-
фраструктуры.

«Прежде всего для форми-
рования рынка электромоби-
лей ЕАЭС опережающими тем-
пами должна создаваться ин-
фраструктура и зарядные стан-
ции. Второй вопрос — производ-
ство собственных электромо-
билей. Три страны уже активно 
этим занимаются», — говорит 
Михаил Мясникович, глава 
Коллегии ЕЭК. 

А К Ц Е Н Т

В конце января в России зарегистриро-
ван первый промышленный образец 
российского электрокара — Зетта. 
Запуск его серийного производства 
запланирован на 1 квартал 2020 года

— Узнайте на сайте: Почему 
электромобили стремительно 
вытесняют обычные авто 
rg.ru/art/1738156 

Росту популярности электромобилей в России мешает, помимо прочего, нехватка зарядных станций.

— Читайте также: Где искать 
виноватых в утечках данных из 
банков 
rg.ru/art/1827652

А К Ц Е Н Т

Банки имеют право не возвращать день-
ги, если докажут, что клиент сам нару-
шил порядок использования электрон-
ного средства платежа

ТРАНСПОРТ Ветераны 
войны смогут ездить
на поездах бесплатно

Полка для героя 

Алексей Дуэль

Отправиться в путешествие по местам боев, к родст-
венникам или друзьям ветераны Великой Отечествен-
ной войны теперь смогут бесплатно. «Российские же-
лезные дороги» предоставили им пожизненную льготу.  

— Руководством холдинга «РЖД» принято решение 
о бесплатной перевозке участников и инвалидов Вели-
кой Отечественной войны с одним сопровождающим 
не только в течение этого года, — сообщил генеральный 
директор — председатель правления «РЖД» Олег Бело-
зеров, выступая на первом заседании оргкомитета 
«Единой России» «Наша Победа». — Решение уже всту-
пило в силу, оно будет действовать всегда. В любой мо-
мент ветераны с сопровождающими смогут путешест-
вовать по железной дороге абсолютно бесплатно.

Бесплатным будет не только сам билет или его 
оформление, но и, например, постельные принадлеж-
ности. Причем как для ветерана, так и для сопровожда-
ющего его человека. Правда, льгота распространяется 
только на поездки по России. Отправиться бесплатно, 
скажем, в Берлин ветеран не сможет.

Чтобы совершить такую поездку, ветерану надо за-
ранее (минимум за три дня до даты отправления) обра-
титься в Центр содействия мобильности «РЖД» (теле-
фон: 8 (800) 775-00-00, доб. 1, по России или +7 (499) 
605-20-00 по всему миру) и зарезервировать места. 
Выбрать можно вагоны любой категории — хоть плац-
карт, хоть СВ. После этого надо дождаться одобрения 
заявки железнодорожниками (на это уйдут максимум 
те же три дня), и можно отправляться в кассу за бес-
платным билетом. Там надо будет предъявить один из 
трех документов: удостоверение участника или инва-
лида Великой Отечественной войны либо удостовере-
ние о награждении медалью «За оборону Ленинграда». 
Затем почетным пассажирам выдадут проездные доку-
менты, и можно собираться в дорогу. 

В принципе участники и инвалиды Великой Отече-
ственной войны вместе с сопровождающими могут 
бесплатно путешествовать уже с начала этого года. Но 
теперь такое право будет сохранено пожизненно. IS
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Мы не верим в электричество
В России электробусы производят группа «КАМАЗ», группа «ГАЗ» и 

«Волгабас». Легковые электрокары в нашей стране пока не выпускают-

ся, однако в конце января в России зарегистрирован первый промыш-

ленный образец российского электрокара — Зетта. Запуск его серийно-

го производства запланирован на 1 квартал 2020 года.

Разработки легковых и грузовых электромобилей только ведутся, рас-

сказал «РГ» завкафедрой дизайна средств транспорта Московской госу-

дарственной художественно-промышленной академии имени С.Г. Стро-

ганова Никита Розанов. Беспошлинный ввоз электромобилей в Россию 

никак не помешает таким разработкам. Скорее, напротив, поможет 

улучшить восприятие электромобилей как абсолютно конкурентоспо-

собного вида транспорта. «В России существует колоссальное недове-

рие к электромобилям, связанное с объективными причинами, напри-

мер, с климатическими особенностями», — говорит Розанов. Будет хоро-

шо, если удастся с помощью предпринимаемых мер побороть такое 

восприятие, добавляет он.

Подготовил Евгений Гайва

А как у них?

Ездят на налоговых стимулах
Главными драйверами расширения рынка электрокаров в мире были и 

остаются меры государственной поддержки отрасли. В начале XXI века 

почти во всех странах ЕС усилилось политическое влияние зеленых 

партий, которые активно продвигают программы перехода на электро-

кары. Сейчас начался откат в другую сторону. Во многих государствах 

меры поддержки электротранспорта стали сокращаться. Это касается 

даже абсолютного лидера по количеству электрокаров — Китая. Показа-

телен пример Дании: когда в 2016 году налоговые стимулы на покупку 

электрокаров здесь были отменены, их продажи по сравнению с пре-

дыдущим годом рухнули на 80%.

Подготовил Сергей Тихонов

ПРАЗДНИК  Как 
оплачивается 
лишний 
выходной

ПЛАТА 
ЗА ОТДЫХ
Ольга Игнатова

Впереди у россиян два длинных 
выходных: в честь Дня защит-
ника Отечества страна отдыха-
ет с 22 по 24 февраля и в честь 8 
марта — с 7 по 9 марта.

Предпраздничные дни 21 
февраля и 6 марта не будут уко-
роченными, так как по закону 
сокращается продолжитель-
ность рабочего дня только в 
том случае, если следом за ним 
идет непосредственно празд-
ничный день. В этом же году за 
рабочими пятницами 21 февра-
ля и 6 марта следуют субботы, а 
сами праздники выпадают на 
воскресенья. Однако зачастую 
работодатели предлагают сво-
им сотрудникам дополнитель-
ный выходной перед праздни-
ками. Особенно эта практика 
распространена в частном биз-
несе. Но будет ли он оплачен?

В Роструде подчеркивают: 
если работодатель принял ре-
шение дать работникам допол-
нительный выходной, он обя-
зан этот день оплатить. «Рабо-
чий день 21 февраля может 
стать для работников нерабо-
чим, если им будет предостав-
лен дополнительный день отды-
ха. Однако это возможно при 
соблюдении ряда условий, — по-
яснили «Российской газете» в 
Роструде. — Предоставление ра-
ботникам дополнительного вы-
ходного дня, кроме случаев, 
установленных трудовым зако-
нодательством, уменьшает 
норму рабочего времени и мо-
жет повлечь за собой уменьше-
ние заработной платы. Поэто-
му, если инициатива исходит от 
работодателя, последний дол-
жен решить вопрос об оплате 
этого выходного дня. Это мож-
но сделать путем издания ло-
кального нормативного акта. 
Поскольку унифицированная 
форма такого приказа не уста-
новлена, он может издаваться в 
произвольной форме. В прика-
зе следует предусмотреть, что 
предоставленный выходной 
день подлежит оплате». 

ТЕХНОЛОГИИ «Почта 
России» возьмет на работу 
инфороботов

Бот в помощь

Юлия Кривошапко

«Почта России» и компания Automation Anywhere на-
чинают совместную работу над созданием комплекса 
интеллектуальной роботизации и автоматизации биз-
нес-процессов.

Договор об этом подписали заместитель гендирек-
тора по информационным технологиям и развитию 
цифровых сервисов почтового оператора Сергей 
Емельченков и исполнительный директор ООО «Но-
вейшие Цифровые Технологии» Рави Сачдева.

Инфороботы помогают освобождать персонал от 
рутинных операций и дают им возможность сконцен-
трироваться на решении сложных задач. Реализация 
проекта в «Почте России» позволит повысить произ-
водительность труда сотрудников за счет сокраще-
ния числа ручных операций. Основными задачами 
программы являются рост качества обслуживания 
клиентов и повышение эффективности внутренних 
процессов, пояснили в пресс-службе почтового опе-
ратора. Уже сейчас инфороботы могут качественно 
выполнять часто повторяющиеся стандартные дейст-
вия, отметил Сергей Емельченков. Это, например, 
ежедневные бухгалтерские операции или оформле-
ние заявлений на отпуск. Работа становится более 
быстрой и качественной, а риск возникновения оши-
бок на местах сводится к минимуму, поясняет Емель-
ченков.

Ранее «Почта России» сообщила о запуске цифро-
вой платформы мониторинга транспортных средств 
на основе Big Data. Система позволит отслеживать 
пробег, планировать сроки техобслуживания и ремон-
та, прогнозировать расход топлива. За 2 года планиру-
ется оснастить почтовый транспорт модулями «Гло-
насс», которые будут передавать данные в режиме ре-
ального времени. 

ФИНАНСЫ Омбудсмен 
вынес первое решение по 
спорам заемщиков с МФО

Попали 
под выдачу

Юлия Кривошапко

Жительница Санкт-Петербурга с помощью финансо-
вого уполномоченного вернула 2 тысячи рублей, из-
лишне уплаченные микрофинансовой организации 
(МФО). Это первое решение уполномоченного по спо-
ру заемщиков с МФО.

Клиентка микрофинансовой организации оформи-
ла краткосрочный заем на 20 тысяч рублей летом 2019 
года. Позже, рассчитавшись по своим обязательствам, 
женщина установила, что по договору займа возникла 
переплата. Женщина направила компании претензию 
с требованием вернуть излишне уплаченную сумму в 2 
тысячи рублей — эти деньги микрокредитор неправо-
мерно удержал в качестве комиссии за выдачу займа, 
объяснила заемщица. Однако микрофинансовая орга-
низация на претензию ответила отказом, после чего 
женщина обратилась к финансовому уполномоченно-
му. Омбудсмен, рассмотрев дело, пришел к выводу, что 
МФО необоснованно начислила и удержала с клиента 
комиссию, поэтому принял решение взыскать с орга-
низации 2 тысячи рублей в пользу заявительницы.

Новый порядок рассмотрения споров потребителей 
с микрофинансовыми организациями начал действо-
вать с 1 января. До подачи иска к МФО в суд потреби-
тель обязан обратиться к финансовому уполномочен-
ному. Он рассматривает споры на сумму до 500 тысяч 
рублей. Для граждан обращение бесплатно. 

По словам главного финансового уполномоченного 
Юрия Воронина, МФО следует повысить качество рабо-
ты с клиентами. Если омбудсмен хотя бы частично удов-
летворяет требования потребителя, МФО обязана за-
платить взнос за рассмотрение обращения — 34 тысячи 
рублей, который перечисляется в фонд финансирова-
ния деятельности финансового уполномоченного. 

ПЕНСИИ 
С 1 апреля 
почти 
у 4 миллионов 
россиян 
вырастет 
пенсия

ПОШЛИ НА 
ПОВЫШЕНИЕ
Ольга Игнатова

Социальная пенсия в России 
будет проиндексирована с 1 
апреля.

Соответствующий проект 
постановления правительства 
подготовил минтруд. В ведом-
стве напоминают, что получа-
тели социальных пенсий — это 
самая малочисленная группа 
пенсионеров в России. Это те, 
кто в силу разных обстоя-
тельств не заработал трудовой 
стаж, необходимый для получе-
ния страховой пенсии. 

Индексация социальных 
пенсий производится с учетом 
темпов роста прожиточного 
минимума пенсионера за про-
шедший год. Таким образом, по 
словам министра труда и соци-
альной защиты России Антона 
Котякова, с 1 апреля 2020 года 
социальные пенсии будут про-
индексированы на 6,1 %. Од-
новременно будут повышены 
пенсии по государственному 
пенсионному обеспечению во-
еннослужащих, проходивших 
военную службу по призыву, 
пенсии участников Великой 
Отечественной войны, пенсии 
граждан, награжденных знаком 
«Жителю блокадного Ленинг-
рада», граждан, пострадавших 
в результате радиационных или 
техногенных катастроф и неко-
торые другие выплаты.

«Индексация позволит по-
высить уровень пенсионного 
обеспечения почти 4 миллио-
нов пенсионеров, из которых 
около 3,2 миллиона человек – 
получатели социальных пен-
сий», — отметил Котяков. Стоит 
добавить,что размер индекса-
ции социальных пенсий в 2020 
году (6,1 %) существенно выше 
индексации социальной пенсии 
в прошлые годы. В 2019 году со-
циальные пенсии повысились 
только на 2 %, в 2018 году — 2,9 
%.

Расходы на индексацию со-
ставят 2,41 миллиарда рублей в 
месяц, или 21,7 миллиарда ру-
блей до конца текущего года. 
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Игра в коробочки
— Уважаемая редак-
ция! — пишет она. — Я 
каждый месяц с пен-

сии откладываю 100 рублей, 
чтобы помочь больным детям. 
У нас во всех магазинах стоят 
прозрачные боксы возле кассы. 
Вот туда я и опускаю свои день-
ги. Просьба разъяснить, куда 
эти деньги идут и кому я лично 
помогла.

В редакции задумались. А 
ведь правда, прозрачные боксы 
с золоченными замочками поя-
вились совсем недавно, но од-
новременно во всех значимых 
торговых точках Урюпинска. 
Один бокс из Воронежа, второй 
— из свободного Крыма. Третий 
бокс — это местная мама соби-
рает деньги на операцию свое-
му глухому сыну.

Лысая инкассация
Урюпинск — столица россий-

ской провинции. И зарплаты 
здесь провинциальные. Но 
плексигласовые коробочки ис-
правно наполнялись, а раз в ме-
сяц приходили двое за ларцом с 
одинаковым лицом — лысая го-
лова, крепкий затылок и ква-
дратная челюсть. Без разгово-
ров отпирали заветную дверцу 
и уносили в неизвестном на-
правлении трудовые рублики. 
Выгребали не все. Оставляли не-
сколько купюр «на развод». И 
так почти полтора года. И вот 
одна бдительная старушка ини-
циировала журналистское рас-
следование, которое взявшейся 
за него корреспондентке грозит 
не самым приятным общением 
с «братками».

Я пришел в цветочный мага-
зин возле редакции «Урюпин-
ской правды». Все три бокса на 
месте. На них даже наклейки. 
Воронежский фонд. Симферо-
польский. И мама собирает на 
операцию для ребенка аж в Аме-
рике. Попросил разрешения 
сфотографировать эту пирами-
ду на смартфон.

— А вам зачем?
— Ну, не запомню все цифры. 

А налички нет.
Разрешили. А я потом на вы-

ходе, продавщице:
— Вы в курсе, что это все неза-

конно? Я журналист федераль-
ной газеты. Инкассация должна 
проводиться по строгим прави-
лам.

Цветочница даже не удиви-
лась.

— Меня это не касается. Все 
вопросы к хозяину.

Корреспондент «Урюпин-
ской правды» решилась на боль-
шее. Она проверила все доку-
менты на боксы.

Получилось, что на Симфе-
ропольский бокс документы из 
Воронежа. И наоборот. Неужели 
благотворитель един в двух ли-
цах? Не случайно Урюпинск 
считается столицей российской 
провинции. В Москве такие 
ящички и затерялись бы. А тут — 
все на виду.

Золотой ключик
В «Золотом теленке» Ильфа и 

П ет р о в а  д ет и  л е й те н а н та 
Шмидта собрали свою конфе-
ренцию и поделили всю Россию 
на участки. Чтобы сбор денег 
был эффективнее. Не знаю, со-
бирались ли «левые» благотво-
рительные фонды, но стригут 
выручку они весьма исправно и 
без конференций. Тут страдает 
и репутация честных волонте-
ров, а прежде всего — дети стра-
дают. Когда речь о жизни и смер-
ти, то такие паразиты просто 
преступны.

Конференцию созвали те 
благотворительные фонды, ко-

торые за прозрачную отчет-
ность. Они объединились во-
круг благотворительного со-
брания «Все вместе». Провоз-
гласили программу: «Все вме-
сте против мошенников». Со-
брались в Москве и решили от-
казаться от прозрачных ящи-
ков, которые оказались совсем 

непрозрачными. 300 фондов 
против 18 тысяч. Капля в море 
людского горя.

Помните, монахи в черных 
облачениях ходили меж рядов в 
московских пробках? Просили 
на монастыри. Почивший Па-
триарх всея Руси Алексий II за-
претил собирать деньги на ули-
цах. Подозрительные монахи 
исчезли. Зато появились пласт-
массовые боксы с крохотными 
замочками. Но вот вопрос, как 
определить, кто владеет золо-
тым ключиком?

Испорченный отдых
Журналистка Людмила Фи-

липпова летом с семьей поехала 
отдыхать в Крым. Под ворчание 
мужа выкроила день, чтобы от 
ласкового моря махнуть в Сим-
ферополь где, судя по реквизи-
там, должен был находиться 
один из фондов. Каково же было 
ее удивление, когда она не на-
шла и следов благотворительно-
сти. Позвонила по телефону, 
указанному на сайте, и попро-
сила о встрече по указанному 
адресу. Ей вкрадчивый женский 
голос ответил, что встреча мо-

жет состояться только в кафе. 
Подозрения укрепились.

По возвращении в Урю-
пинск Людмила написала вто-
рую часть своего расследова-
ния, а редакция обратилась с 
официальным запросом в урю-
пинскую полицию. И вот тут на 
сцене появились «качки», ко-
торые опрашивали продавцов 
на предмет того, кто ими инте-
ресуется. Пытались даже уз-
нать домашний адрес Филип-
повой. Не сказать, чтобы Люд-
мила испугалась. Но всякое бы-
вает в российской провинции. 
К тому же по Урюпинску по-
ползли слухи один страшнее 
другого. Что газету вот-вот за-
кроют, что журналисты пере-
гнули палку, что они связались 
сами не знают с кем и на них са-
мих скоро заведут уголовное 
дело. Я не мог бросить коллегу 
в столь неоднозначном положе-
нии.

Откуда деньги и куда
В фонд «Детские сердца» мо-

жет пройти любой. И тот, кому 
нужна помощь и тот, кто эту по-
мощь может предоставить. До-
статочно предъявить паспорт 
охране офисного центра, что у 
станции московского метро 
«Смоленская». Меня встретила 
директор фонда Екатерина Бер-
мант. Симпатичные кучеряшки, 
очаровательная улыбка. Дома 
трое детей, дай им бог здоровья! 
Пропадает на работе. Общение с 
ними по телефону. И про уроки, 
и про обед в холодильнике. Две 
комнатки, одна из которых — 
бухгалтерия с окошком. Микро-
волновка, кофемашина и три 
прозрачных бокса на подстав-
ках в виде сердец.

— Вы выступаете за отмену 
сбора пожертвований через 
боксы. А что это у вас стоит? — 
пытаюсь подловить Катю.

— Как что? Это боксы для 
сбора средств на мероприяти-
ях. Как видите, они пустые. Мы 
в них собираем пожертвования 
только на благотворительных 
праздниках. Причем строго по 
регламенту. По вскрытии бокса 
составляется акт.  Подписи 
трех сторон. От организатора 
мероприятия, от уполномочен-
ного бухгалтера и от нашего 
фонда. В акте перечисляются 
все достоинства купюр, их ко-
личество и общая сумма. В те-
чение суток вся сумма должна 
оказаться на счету благотвори-
тельного фонда. И никак по-
другому.

— Ну а сколько вы тратите на 
себя? Аренда офиса, зарплаты, 
ремонт компьютеров?

— По закону — не более 20% от 
нецелевых сборов. Считается 
хорошим тоном не использо-
вать всю положенную сумму. 
Мы тратим не больше 8%. 

— А много мошенников в бла-
готворительности?

— Раньше, я уверенно говори-
ла, что нет. А сейчас время изме-
нилось. В сектор пришли день-
ги. Пусть несравнимые с запад-
ными, но тем не менее. И теперь 
этого «добра» хватает. Доказать 
это практически невозможно. И 
мы не должны этим заниматься 
— это работа правоохранитель-
ных органов. 

— Извините, страшный во-
прос. Собирали деньги, а ребе-
нок не дожил до операции. Куда 
пойдет сумма?

— Другому ребенку с похо-
жим диагнозом. У нас узкая спе-
циализация. Мы всем миром 
спасаем детей с врожденным 
пороком сердца. За 17 лет мы 
спасли более 4 тысяч детей. Мы 
регулярно отправляем отчеты в 
минюст. Публичный отчет фон-
да есть на сайте. И каждый год 
проходим аудиторскую провер-
ку. Так должны действовать все 
фонды.

— Ну и последний вопрос. 
Сколько собираете? Назовите 
максимальные суммы.

— Когда-то наш эфир на 5-м 
телеканале за день мог собрать 
и 16 миллионов рублей. А сей-
час и 8 не набирается. Люди в 
кризис считают деньги.

— А были курьезы с благотво-
рительностью?

— Всякое бывает. Особенно 
после новогодних праздников. 
Коллеги рассказывали, что 
один товарищ после возлияний 
отправил 20 тысяч рублей. 
Праздники кончились. Он при-
шел в себя и попросил вернуть 
взнос. Ну что делать — вернули.

 Машина на пожертвования
Фотки реальных больных де-

тей — на вес хрустящих купюр. 
Младенцы с историей болезни с 
легкостью крадутся в интернете 
и выставляются на сайты фон-
дов-мошенников — так называе-
мые «зеркальные сайты». Так 
считает специальный корре-
спондент Русфонда, известная в 
России борец с мошенниками и 
«токсичными сборами» из 
Санкт-Петербурга Светлана 
Машистова.

— Что делают умные мошен-
ники в этой области? Кидают 
многодетной матери тысяч 10 
рублей в месяц. Она счастлива и 
раздает благодарственные ин-
тервью. А собирают под ее ре-
бенка миллионы. И прозрачные 
коробочки — это черный нал. И 
счета кредитных карточек, на 
которые якобы легче перевести 

деньги. Легче-то легче, но с того 
момента как деньги туда посту-
пили, они попросту уплыли. И 
ничего не докажешь! Только пе-
ревод на счет благотворитель-
ной организации может быть 
гарантией. И то не всегда.

— Сколько «пластмассовых 
благотворителей» село на ска-
мью подсудимых?

— Я знаю лишь про один слу-
чай за всю историю сборов, да и 
то там дали «условно». Много-
детная мать попалась на под-
дельной истории болезни. И 
только потому, что была переве-
дена большая сумма, оставшая-
ся от сборов на уже умершего 
ребенка — 500 тысяч рублей. По-
этому полиция и заинтересова-
лась. А вы знаете кто такие 
«ждули»? Это женщины, жду-
щие своих будущих мужей из 
мест не столь отдаленных. Заоч-
ницы, одним словом. Так вот та-
кая семья зачала ребенка, а у 
него генетическое заболевание, 
при котором ребенок протянет 
не больше года. Папа там мо-
шенник. И они стали собирать 
на роды в Германии. Там якобы 
ребенка спасут. Сколько собра-
ли? Неизвестно, они сказали, 
что 300 тысяч, но ни в какую 

Германию не поехали. Ребенок 
умер в России. Ну как таким се-
мьям помогать? Наш человек не 
верит полиции, администра-
ции, чиновникам. А аферистам, 
которые собирают под больных 
детей, — запросто!

Еще я узнал о самых больших 
сборах на благотворительность. 
По 2,5 миллиона евро собирают 
на новейшие лекарства для гене-
тически больных детей у нас в 
России. Это огромные деньги, и 
они потихоньку собираются. Но 
бывают и другие примеры. В Ни-
жнем Тагиле в 2017 году всем го-
родом собрали 19 миллионов 
рублей на лечение ребенка в 
Америке. Отчеты о тратах за 
океаном публиковались в соцсе-
тях. А потом какой-то бдитель-
ный гражданин вгляделся в сче-
та. Красная рыба, пиво, новый 
автомобиль, аренда квартиры в 
престижном районе и другие из-
лишества. Был большой скандал. 
Надо ли говорить, что семья так 
в Россию и не вернулась. Кстати, 
и урюпинская мамаша, собира-
ющая на операцию для глухого 
сына, вытащила из пластиковых 
коробочек 1,5 миллиона рублей 
и заодно выправила паспорта 
для всей семьи. Мальчик страда-
ет уже 1,5 года. За это время ему 
обещали бесплатные операции 
и в Питере, и в Москве, и в Волго-
граде. Время идет. Денежки ка-
пают.

Палец о палец
Пока я писал этот материал, 

пришло две новости. Одна пло-
хая. Другая — как всегда. Межму-
ниципальный отдел МВД «Урю-
пинский» МВД России уведом-
ляет редакцию «Урюпинской 
правды» о том, что он провел 
проверку по факту статьи Люд-
милы Филипповой по установке 
благотворительных боксов и 
вынес отказ в возбуждении уго-
ловного дела. За подписью заме-
стителя начальника отдела — на-
чальника полиции В.В. Широко-
ва. Его подчиненные не увидели 
очевидное. Или не хотели уви-
деть? Урюпинск город провин-
циальный. Секретов тут нет. 
Если урюпинские полицейские 
не в состоянии провести полно-
ценную проверку, то их началь-
ство, я надеюсь, поставит во-
прос об их полноценности на 
столь высоком и уважаемом по-
сту. Кстати, и эту статью я счи-
таю поводом для дополнитель-
ного расследования. Надеюсь, 
Следственный комитет РФ, ко-
торый заботу о детях ставит во 
главу угла, заинтересуется этой 
заметкой и проведет свое рас-
следование. Адреса и реквизиты 
подозрительных фондов — в ре-
дакции.

Теперь про подвижки. В Думе 
находится на рассмотрении за-
конопроект № 441707-7 о вне-
сении изменений в Закон «О 
благотворительной деятельнос-
ти и добровольчестве (волон-
терстве)». Там предусмотрены 
специальные правила инкасса-
ции всех благотворительных 
боксов. Чтобы без лысых «кач-
ков». Надеюсь, депутаты нако-
нец наведут порядок в этом ще-

петильном, но очень нужном 
деле.  А пока я обхожу пластмас-
совые боксы стороной. Зато пе-
ревел деньги через телефон в 
«Детские сердца». Проверил. 
Они дошли.

Напоследок Екатерина Бер-
мант поделилась своей болью:

— Больше всего меня расстра-
ивает то, что честные благотво-
рительные организации лет 20 
тяжело работали, приучая лю-
дей к мысли, что фондам можно 
и нужно доверять, что мы реаль-
но существуем, что мы помога-
ем, а теперь плодами нашей ра-
боты пользуются мошенники, 
обирая граждан. Обидно, что ог-
ромные суммы уходит в карма-
ны неизвестно кого… А ведь эти 
деньги очень нужны конкрет-
ным больным детям. Гадко, ког-
да людей обманывают в их луч-
ших чувствах! 

Этот материал создан в рамках 
проекта информационного 
сотрудничества, который 
объединяет более 300 
региональных СМИ и 
«Российскую газету»  — 
«Партнеры». Автор благодарит 
редакцию «Урюпинской 
правды» за помощь

Если видите такую картину, 
то знайте — ваши деньги достанутся 
мошенникам.

А К Ц Е Н Т

Раз в месяц приходили двое за ларцом 
с одинаковым лицом — лысая голова, 
крепкий затылок и квадратная челюсть

А К Ц Е Н Т

Младенцы с историей болезни крадутся 
в интернете и выставляются на сайты 
фондов-мошенников
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СПЕЦСЛУЖБЫ В столице  
ФСБ разоблачила  
экстремистскую группу

Спящая ячейка

Иван Петров

Деятельность очередной ячейки международной рели-
гиозно-экстремистской организации «Таблиги Джа-
маат» (запрещена на территории России) разоблачена 
оперативниками ФСБ и МВД России.

 Экстремисты из числа уроженцев Центрально-Ази-
атского региона обосновались в Москве и Подмоско-
вье.

 «Задержаны 3 главаря и 4 активных члена закон-
спирированной ячейки экстремистской организации. 
Они проводили сборы участников, на которых распро-
страняли идеологию «Таблиги Джамаат», подрываю-
щую устои ислама. Кроме того, задержанные вовлека-
ли в деструктивную деятельность новых сторонни-
ков», — рассказали в Центре общественных связей ФСБ 
России. 

Следователи ФСБ России возбудили уголовное дело 
по частям 1 и 2 статьи 282.2 Уголовного кодекса Рос-
сии «Организация деятельности экстремистской орга-
низации». Задержанным грозят длительные сроки — до 
8 лет колонии. 

Отмечается, что при обысках по местам прожива-
ния подозреваемых обнаружено и изъято значитель-
ное количество экстремистской литературы, в том чи-
сле внесенной в федеральный список экстремистских 
материалов (ведет Минюст России), а также запрещен-
ная атрибутика.

Напомним, «Таблиги Джамаат» Верховный суд РФ 
запретил еще в 2009 году, придя к выводу, что целями 
организации являются нарушение территориальной 
целостности России, дискриминация граждан страны 
по религиозному признаку, а также оказание поддер-
жки международным террористическим организаци-
ям. 

Но после этого правоохранительные органы не раз 
находили и ликвидировали ячейки этой организации. 
В предыдущий раз крупную ячейку «Таблиги Джама-
ат» разоблачили в Москве летом 2017 года.  Тогда 
были задержаны сразу 69 членов запрещенной орга-
низации. 

А осенью 2018 года Бабушкинский районный суд 
Москвы вынес обвинительный приговор восьмерым 
членам подпольного движения «Таблиги Джамаат». 

Группировка была сформирована в 1927 году в Ин-
дии. В 2008 году компания Stratfor сообщила, что чле-
нов организации подозревают в причастности к терак-
там, которые готовились на территории США и Вели-
кобритании.

Организация в настоящее время запрещена также в 
Таджикистане и Казахстане. 

ДОРОГИ К 2030 году нужно 
выйти на нулевой уровень 
смертности в ДТП

Машины 
без опасности

Иван Петров

В России власти трудятся над снижением числа погиб-
ших и пострадавших в ДТП. И положительные резуль-
таты уже есть. Заявлено о стремлении к нулевому 
уровню показателя смертности в ДТП к 2030 году.

Об этом на 3-й Всемирной конференции по безопа-
сности дорожного движения в Стокгольме рассказал 
глава МВД России Владимир Колокольцев. 

По его словам, деятельность органов госвласти Рос-
сии ориентирована на такие ключевые направления 
безопасности дорожного движения, как формирование 
культуры поведения и должного уровня правосознания 
участников дорожного движения, на повышение защи-
щенности пешеходов от ДТП, а также развитие системы 
оказания помощи пострадавшим. «Проводимая работа 
позволила обеспечить позитивную динамику состоя-
ния безопасности дорожного движения как в целом, 
так и по отдельным категориям участников. Благодаря 
принятым в РФ мерам за период реализации Десятиле-
тия действий программы ООН сократились основные 
показатели аварийности: количество ДТП и погибших 
в них — более чем на одну треть, в том числе пешеходов 
— почти наполовину», — рассказал министр.

Такой показатель, как социальный риск (число по-
гибших в ДТП на 100 тысяч населения), уменьшился 
на 40 процентов. Столь значимого результата удалось 
достичь в условиях интенсивного роста парка машин.

По данным ГИБДД, в стране за 2019 год произошло 
более 152 тысяч аварий, в которых погибли 15,6 тыся-
чи человек. Это на 8 процентов меньше по сравнению с 
2018 годом. В 2009 году произошло более 203 тысяч 
ДТП, в них погибли 26 тысяч человек. 

«Российская Федерация готова делиться наработ-
ками в вопросах снижения смертности и травматизма 
от ДТП, укреплять международное сотрудничество на 
данном направлении», — заявил Колокольцев.

По словам главы МВД России, за последние годы 
сделано немало. К примеру, создан и заработал Целе-
вой фонд по безопасности дорожного движения ООН, 
одним из крупнейших доноров которого является Рос-
сия.. 

1

Пять советов от Кати Бермант

1. Любые деньги, переведенные 

на личный счет или банковскую 

карту — это ваш подарок владель-

цу счета. Поэтому добросовест-

ные фонды никогда не собирают 

деньги на личные карты сотруд-

ников.

2. Добросовестные фонды никог-

да не собирают деньги в город-

ском транспорте и на железной 

дороге. Если вы увидели человека 

с ящиком для пожертвований в 

автобусе или в маршрутке, знайте 

— перед вами точно жулик. 

3. Если вы увидели ящик для по-

жертвований в магазине, убеди-

тесь, что вы знаете фонд, его 

установивший, и что ящик дейст-

вительно их. Должен быть дого-

вор с торговой точкой. В незна-

комые ящики деньги лучше не 

класть.

4. Делая пожертвование частно-

му лицу или в фонд, обязательно 

укажите его цель. Например, на-

пишите «помощь на лечение 

Маши» или «на уставную деятель-

ность». Так вы сможете требовать 

отчета, куда именно потрачены 

ваши деньги. И обязательно про-

читайте публичную оферту фон-

да. Это договор, который вы за-

ключаете с фондом, делая пожер-

твование.

5. Прежде чем перевести деньги 

в фонд, убедитесь, что фонд су-

ществует, занимается именно 

тем, на что просит у вас деньги, и 

что он регулярно отчитывается 

перед государством. В интернете 

можно найти любую информа-

цию. 

Медиацентр сообщает

«ЧИТАЕМ АБРАМОВА. «БРАТЬЯ И СЕСТРЫ» 
25 февраля в 12.00 в медиацентре «Российской газеты»  
состоится презентация видеокниги, созданной к 100-летию  
со дня рождения русского писателя, публициста, литературо-
веда Федора Абрамова. В презентации примут участие губер-
натор Архангельской области И. Орлов, депутат Государствен-
ной Думы РФ, писатель С. Шаргунов, директор Архангельско-
го театра драмы С. Самодов, телеведущий и публицист  
А. Максимов, режиссер Т. Эсадзе. Также будет представлена  
фотовыставка «Созидающее слово художника» — 23 планшета 
с малоизвестными снимками Ф. Абрамова и его близких.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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АРМИЯ Войска
получат десятки 
обновленных фронтовых 
бомбардировщиков Су-34

Разведка с боем

Александр Степанов

Минобороны летом планирует подписать новый кон-
тракт на поставку нескольких десятков многофункцио-
нальных истребителей-бомбардировщиков Су-34. 

Боевые возможности этих самолетов, которые за ха-
рактерные очертания прозвали «утятами», будут уве-
личены после выполнения модернизации. 

Как сообщил ТАСС источник в оборонно-промыш-
ленном комплексе, на Су-34 будет интегрировано но-
вейшее радиоэлектронное оборудование, созданное 
в рамках опытно-конструкторской работы «Сыч».

Эта опытно-конструкторская работа была заверше-
на в 2019 году и в том числе предполагает установку на 
самолеты подвесных контейнеров разведки. Кроме 
того, в ходе модернизации самолета существенно рас-
ширится номенклатура авиационных средств пораже-
ния, которые способен применять Су-34. То есть 
« Сушка» может сна-
чала провести раз-
ведку цели, а затем 
атаковать ее имею-
щимся на борту воо-
ружением. Сейчас 
на вооружении ВКС 
России находятся 
от 110 до 130 Су-34.

В будущем пла-
нируется модерни-
зировать авиапарк 
уже стоящих на воо-
ружении фронтовых 
бомбардировщиков. 

Этот самолет по-
коления 4++ впер-
вые был использован во время пятидневной войны 
с Грузией, однако настоящее боевое крещение он полу-
чил в Сирии, где в полной мере продемонстрировал 
свои летные качества. 

Всепогодный истребитель-бомбардировщик пред-
назначен для поражения наземных и воздушных целей 
днем и ночью. На его вооружении находятся управляе-
мые ракеты «воздух — поверхность» и «воздух — воздух». 
Благодаря новейшим приборам наведения он посылает 
ракеты в цель с высоты пять километров со снайпер-
ской точностью. 

Также на вооружении самолета стоят неуправляе-
мые авиационные ракеты, которыми с высоты 600 ме-
тров он поражает цель практически со стопроцентной 
гарантией. Дальность полета Су-34 достигает 4000 км, 
максимальная скорость — до 1900 км/ч, боевая нагруз-
ка — до восьми тонн. Если самолет дозаправляют в воз-
духе, то он может совершать перелеты с Дальнего Вос-
тока на западные рубежи России. 

Для удобства летчиков при длительных перелетах 
с дозаправкой в Су-34 оборудован туалет, есть спальное 
место, которое находится между креслами экипажа, си-
стема кондиционирования и даже мини-кухня с микро-
волновкой.  

СУД Экс-полковник подал 
иск к СИЗО «Лефортово»

Захарченко 
требует назад 
миллиарды

Владимир Полетаев

Вчера Лефортовский районный суд Москвы приступил 
к рассмотрению административного иска адвокатов 
бывшего полковника полиции Дмитрия Захарченко 
к столичному СИЗО «Лефортово».

Огромный резонанс дело борца с коррупцией полу-
чило после того, как в квартире его сестры обнаружили 
склад почти с 9 миллиардами рублей в разной валюте. 
По приговору Пресненского райсуда от 10 июня 
2019 года Захарченко получил 13 лет колонии со штра-
фом в 117 миллионов 990 тысяч рублей. Позже Мосго-
рсуд на шесть месяцев снизил этот срок. 

Еще до этапирования Захарченко в колонию в рапор-
те руководства СИЗО было указано, что он склонен 
к побегу и нападениям на представителей правоохрани-
тельных органов. По словам адвоката Александра Гор-
батенко, «из-за подобной оценки его личности в испра-
вительной колонии Захарченко не может трудоустро-
иться и получить специальность, в первую очередь из-за 
постоянных отлучек для отметок у контролеров». 

Экс-полковник, который участвовал в заседании при 
помощи конференц-связи из колонии, рассказал, что 
жалоба на него была составлена сотрудником ФСИН, 
который якобы подслушал его беседу с сокамерниками. 
На этом основании комиссия поставила Захарченко 
на профилактический учет. 

В суде вчера в качестве свидетелей со стороны истца 
были допрошены лингвист Мария Куликова и судебный 
эксперт Татьяна Чистякова, которые заявили суду, что 
в словах Захарченко не было умысла совершить побег 
или оказать давление на сотрудников ФСИН. 

Между тем в другой суд столицы, Никулинский, по-
ступило заявление о возврате Захарченко изъятых мил-
лиардов. Напомним, по решению этого суда обращено 
в доход государства более 370 миллионов рублей, 
140 миллионов долларов, 2 миллиона евро.  

ДОРОГА Водителей  станут предупреждать об опасных участках дорог 
в интернете и по СМС

Внимание, впереди авария
Иван Петров    

В 
Госавтоинспекции прора-
батывают вопрос о при-
менении рассылок СМС-

сообщений на мобильные теле-
фоны для оповещения автомо-
билистов о приближении к ава-
рийно опасным участкам на 
дорогах. Об этом в эфире ради-
останции «Милицейская вол-
на» рассказал замначальника 
ГИБДД России Олег Понарьин.

«Есть идея, чтобы преду-
преждать водителей в формате 
СМС-рассылок о том, что они 
приближаются к месту очагов 
аварий. Технологии есть у опе-
раторов связи, и они хотят ра-
ботать в этом направлении. Ду-
маю, в ближайшем будущем 
это будет реализовано», — зая-
вил Олег Понарьин. 

«Мы в рамках проекта по со-
зданию профилактически ин-
формационно-аналитической 
системы разработали автома-
тизированную обработку дан-
ных о ДТП, — добавил замруко-
водителя Госавтоинспекции. — 
Теперь мы видим на электрон-
ной карте очаги ДТП. В даль-
нейшем проанализируем и 
примем меры по ликвидации 
причин возникновения там 
аварий». 

Такой электронной карты 
очагов ДТП, по словам Пона-
рьина, в открытом доступе 
пока нет. «Однако мы намере-

ны передать такую информа-
цию в интернет, чтобы автомо-
билисты заранее видели места 
потенциальных аварий и могли 
планировать свои поездки и 
рассчитывать скоростные ре-
жимы», — пояснил замглавы 
ГИБДД.

Кроме того, вчера стало из-
вестно о том, что в некоторых 
регионах зафиксирован рост 
смертности в ДТП. Речь идет о 
показателях уже за 2020 год. 
Дело в том, что в 2019 году чи-
сло погибших в ДТП в очеред-
ной раз снизилось. Поэтому 
рост показателей, которые 
планомерно снижались по-
следние 10 лет, вызывает осо-
бую озабоченность.

По данным ГИБДД России, 
количество погибших в авари-
ях на российских дорогах в ян-
варе 2020 года увеличилось по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом 2019 года. «К сожале-

нию, на фоне снижения ДТП и 
количества раненых в январе 
мы отмечаем увеличение коли-
чества погибших на 6—7 про-
центов. Здесь уже надо заду-
маться, с чем эти процессы свя-
заны и как реагировать на них», 
— отметил Олег Понарьин. 

По его словам, ухудшение 
показателей связано с увели-
чением наездов на пешеходов. 
По сравнению с январем 2019 
года число таких ДТП возросло 
почти на 50 процентов.

Замруководителя Госавто-
инспекции связывает такую 
негативную тенденцию с нети-
пичной в этом году для боль-
шей части России погодой. 

«Несмотря на то, что она 
вроде бы теплая, все равно вы-
падают осадки, дорога стано-
вится скользкой. При этом вре-
мя суток, когда происходят 
ДТП, в основном темное. Пеше-
ходы также надевают темную 

одежду, тем самым рисков нае-
зда становится еще больше», — 
отметил Понарьин. 

В итоге в почти половине 
(40 процентов) регионов РФ в 
настоящее время наблюдается 
отрицательная динамика по 
аварийности. Наиболее острая 
ситуация сложилась в Ингуше-
тии, где практически на 100 
процентов возросло количест-
во смертельных случаев в ян-
варских ДТП, в Республике 
Саха (Якутия), где рост соста-
вил 50 процентов, а также в Ка-
рачаево-Черкесской Республи-
ке, Волгоградской, Нижегород-

ской, Курганской, Псковской и 
Оренбургской областях. 

По словам замглавы ГИБДД, 
в  этой связи будет усилен 
контроль за соблюдением обя-
зательных требований по об-
устройству пешеходных пере-
ходов. «По отношению к води-
телям то же самое. Считаем, 
что нужно усилить внимание к 
тем из них, кто нарушает пра-
вила проезда пешеходных пе-
реходов», — подчеркнул Олег 
Понарьин, напомнив и о необ-
ходимости ношения пешехода-
ми в темное время суток свето-
отражающих элементов. •

БЕЗОПАСНОСТЬ 

На военной 
базе РФ 
в Киргизии 
разрешили 
иметь 
беспилотники

ДРОНЫ 
В РАЗВЕДКЕ 
И В ПАТРУЛЕ
Юрий Гаврилов

Президент Владимир Путин 
подписал закон, санкциониру-
ющий изменения в условиях 
пребывания в Киргизии объе-
диненной военной базы РФ.

Ни о какой переброске в 
Среднюю Азию дополнитель-
ных воинских контингентов 
или передислокации с места на 
место старых частей речи не 
идет. 

Как и предписано действую-
щим между Киргизией и РФ со-
глашением, в республике в бли-
жайшие годы будут находиться 
наша авиачасть в Канте (она ис-
пользуется в интересах ОДКБ), 
узел связи ВМФ России в Чал-
доваре, флотский испытатель-
ный центр на озере Иссык-Куль 
и сейсмическая станция в горо-
де Майлуу-Суу.

Все эти объекты как раз вхо-
дят в объединенную военную 
базу РФ.

Протокол, ратифицирую-
щий скорректированное согла-
шение, касается главным обра-
зом двух моментов. 

Прежде всего он позволяет 
нашим военным ввести в со-
став своей базы подразделения 
беспилотных летательных ап-
паратов и организовать их при-
менение. 

В документе четко прописа-
но, о какой технике идет речь. 
Так, под понятием «беспилот-
ная авиационная система» по-
дразумевается комплекс взаи-
мосвязанных элементов, вклю-
чающий в себя один или не-
сколько беспилотных летатель-
ных аппаратов, а также средст-
ва обеспечения взлета и посад-
ки и средства управления поле-
том одного или нескольких бес-
пилотников. 

Подразделения военных 
дронов уже несколько лет име-
ются в каждой российской ди-
визии и бригаде. Есть они и в 
штате наших зарубежных воен-
ных баз. 

К примеру, на 102-й базе в 
Армении давно используют 
разведывательные беспилотни-
ки «Наводчик-2», «Форпост», 
«Орлан-10» и «Застава». Для 
наблюдательных рейдов в горах 
Памира военнослужащие на-
шей 201-й базы в Таджикистане 
применяют военные разведы-
вательные дроны «Форпост» и 
«Орлан-10». 

Эту или другую беспилот-
ную авиационную технику рос-
сийские подразделения теперь 
смогут использовать и для 
контроля ситуации, к примеру, 
в районе горной системы Ала-
тау в Киргизии или над озером 
Иссык-Куль.

Строго говоря, такое усиле-
ние нашей базы в интересах не 
только России, которая на дол-
говременной основе получила 
надежное прикрытие на южном 
стратегическом направлении. 
Мы хоть и не граничим с Афга-
нистаном, но постоянно ощу-
щаем его дыхание. Один афган-
ский наркотрафик чего стоит. К 
тому же киргизская армия ма-
лочисленна, не слишком хоро-
шо вооружена. Поэтому сосед-
ство дружественных россий-
ских подразделений ей только 
на пользу. 

Второй вопрос, затронутый 
в скорректированном соглаше-
нии, касается размера арен-
дной платы, которую Россия 
выплачивает среднеазиатской 
республике за пользование ча-
стью ее территории, занятой 
нашими военными объектами. 
Прежде эта сумма составляла 
4,5 млн долларов в год. 

Теперь она увеличена до 
$4,79 млн. •

Земля и воры

Обоим добавили по 6 
м и л л и о н о в  ру бл е й 
штрафа.

Кроме регистраторов, кто 
еще помогает чиновникам 
красть гектары земли?

АЛЕКСАНДР ЩЕГОЛИХИН: В сентябре и 
октябре 2019 года вынесены об-
винительные приговоры адво-
кату Олегу Засееву и судье Мо-
соблсуда Юлии Забелиной. 

Адвокату назначено наказа-
ние в виде лишения свободы на 
срок более 5 лет, а судье — в виде 
штрафа в размере 2,5 миллиона 
рублей.

Адвокат Засеев признан ви-
новным в том, что он в 2012 
году приобрел обманом права 
собственности на более 100 зе-
мельных участков в границах 
Красногорского муниципаль-

ного района на сумму около 
двух миллиардов рублей. Смог 
он это сделать на основании 16 
сфальсифицированных судеб-
ных решений Красногорского 
городского суда.

Материалы дела в отноше-
нии Забелиной были выделены 
в отдельное производство.

 Каким образом судья смогла 
провернуть махинацию та-
кого размаха?

АЛЕКСАНДР ЩЕГОЛИХИН: Вот что уста-
новило следствие. С января по 
август 2012 года, являясь су-
дьей Красногорского городско-
го суда, Забелина изготовила 16 
сфальсифицированных судеб-
ных решений.

Решения вынесены по несу-
ществующим гражданским де-
лам о признании права собст-

венности подставных истцов на 
более 100 земельных участков, 
государственная собствен-
ность на которые не разграни-
чена. Земельные участки распо-
лагались в границах Красногор-
ского муниципального района. 
В ходе следствия также уста-
новлено, что земли были разме-
жеваны таким образом, чтобы 
на них было возможно возведе-
ние коттеджного поселка. Пред-
полагается, что адвокат Засеев 
как раз находился в поиске за-
стройщика, однако не успел ре-
ализовать задуманное. Все зем-
ли были возвращены государст-
ву.

Но не всегда же крадут только 
«пустую» землю. А если на ней 
что-то стоит, тогда как?

АЛЕКСАНДР ЩЕГОЛИХИН: Это не поме-
ха. Завершено расследование 
уголовного дела в отношении 
бывшего главы Клинского му-
ниципального района А.Н. По-
стриганя по факту совершения 
им должностных преступлений 
при вводе недостроенного мно-
гоквартирного дома в эксплуа-
тацию. А также по факту полу-
чения Постриганем взятки от 

руководителя коммерческой 
организации. Уголовное дело 
для утверждения обвинитель-
ного заключения передано в 
прокуратуру.

В ходе расследования этого 
уголовного дела следователем 
был изучен близкий Пострига-
ню круг лиц. В него входили не 
только ближайшие родственни-
ки районного главы, но и пар-
тнеры по предпринимательской 
деятельности его сына. У всех 
этих лиц обнаружены в собст-
венности объекты недвижимо-
го имущества, ранее принадле-
жавшие муниципалитету. Та-
ким образом, следователем 
были раскрыты преступные 
схемы, разработанные Постри-
ганем. При помощи этих схем 
он во главе организованной им 
преступной группы фактически 
отдал этим гражданам муници-
пальное имущество.

 Много добра успел чиновник 
отдать в добрые руки родных 
и близких?

АЛЕКСАНДР ЩЕГОЛИХИН: Вот впечат-
ляющие цифры: более 76,5 ты-
сячи квадратных метров земли 
лесного фонда на сумму не ме-

нее 4,5 миллиона рублей, объ-
екты общего пользования — 
здание кинотеатра «Мир», му-
ниципальная квартира и дру-
гие. 

По выявленным фактам воз-
буждены уголовные дела по 
одиннадцати тяжким престу-
плениям, связанным с хищени-
ями особо ликвидных объектов 
Клинского муниципального 
района и последующей их лега-
лизацией. Это уголовное дело 
расследуется отдельно и еще не 
завершено.

Кроме того,  следствием 
были приняты обеспечитель-
ные меры, направленные на 
возмещение материального 
ущерба, причиненного госу-
дарству Постриганем. Наложе-
ны аресты на сотни объектов 
недвижимости. Среди них даже 
гостиница в Испании. По всем 
этим объектам в последующем 
Клинским городским судом по 
иску Генеральной прокурату-
ры РФ принято решение об об-
ращении в доход государства 
имущества Постриганя и аффи-
лированных ему лиц общей 
стоимостью 10 миллиардов ру-
блей.

В настоящее время проверя-
ется законность приобретения 
других объектов, ранее при-
надлежавших Клинскому му-
ниципальному району. По ре-
зультатам проверки будет дана 
соответствующая юридиче-
ская оценка действиям указан-
ных лиц. •

Здесь был кинотеатр «Мир». Глава 
Клинского района решил, что эту 
землю в городе надо отдать своим.

При приближении к потенциально опасному участку водитель получит смс.

Александр Щеголихин — опытный следователь, но и его поражают аппетиты 
расхитителей земли.

А К Ц Е Н Т

В ГАИ намерены передать информацию 
о дорожных происшествиях в интернет, 
чтобы автомобилисты заранее видели 
места потенциальных аварий и могли 
планировать  поездки

А К Ц Е Н Т

Судья Красногорского горсуда Забелина 
изготовила 16 сфальсифицированных 
решений по ста участкам о праве 
собственности на подставных лиц

Подразделения 
нашей объединен-
ной базы теперь 
смогут использо-
вать беспилотни-
ки для контроля 
ситуации, к приме-
ру, в районе гор-
ной системы 
Алатау в Киргизии 
или над озером 
Иссык-Куль
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ТРАНСПОРТ Анапу и Керчь 
свяжут регулярные рейсы 

Автобус 
на рельсах

Ольга Игнатова

Между Керчью и Анапой с 7 марта будут регулярно 
курсировать комфортабельные рельсовые автобусы, 
сообщает Минтранс России.

Из Керчи в Анапу и обратно в пятницу и в выходные 
дни автобусы будут ходить три раза в день. В осталь-
ные дни — дважды в день. Время в пути составит два 
часа. Ожидается, что новый маршрут будет востребо-
ван как местными жителями, так и туристами. Билеты 
можно будет купить на железнодорожных вокзалах, 
непосредственно в поезде и на сайте перевозчика.  

Благодаря прибо-
рам наведения он 
посылает ракеты 
в цель с высоты 
пять километров 
со снайперской 
точностью 



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 февраля 2020
четверг № 37 (8091)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ГЕОПОЛИТИКА Чем и как 
Россия помогает 
Центральной Азии 

Деньги решают 
не все

Евгений Шестаков

В среду президент России Владимир Путин подписал 
межправительственное соглашение с Таджикистаном о 
строительстве в республике пяти русскоязычных школ. 
Учебные заведения разместят в пяти городах — Душанбе, 
Бохтар, Куляб, Худжанд и Турсунзаде. По мнению эк-
спертов, проблем с организацией обучения не будет — в 
Центральной Азии действует при поддержке Россотруд-
ничества интернет-ресурс «Система поддержки русских 
школ». Он предоставляет доступ, разумеется, бесплат-
ный, к более чем 186 тысячам электронных книг самого 
разнообразного содержания. Для понимания масштабов 
оказываемой Россией государствам Центральной Азии 
помощи в вопросах образования приведу статистику. В 
прошлом году в русские школы Казахстана было направ-
лено 14 тысяч изданий на русском языке, в Киргизию — 
9,2 тысячи, в Таджикистан — 10,2 тысячи. Порядка 6 ты-
сяч книг получил Туркменистан и 2 тысяч — Узбекистан. 
Добавлю, что проект по усилению русских школ Таджи-
кистана российскими учителями-предметниками был 
запущен еще два года назад. В 2019 году в республику из 
России поехала вто-
рая группа, состоя-
щая из 48 педагогов.

Заинтересован-
ность Центрально-
Азиатского региона 
в качественном пре-
подавании русского 
языка имеет помимо 
несомненной гума-
нитарной, также об-
ширную экономиче-
скую составляю-
щую. Россия готовит 
к имплементации 
подписанное в 2019 году соглашение с Таджикистаном 
об организованном отборе граждан республики для ра-
боты в Российской Федерации. Ранее такой межправи-
тельственный документ был подписан с Узбекистаном. В 
стадии проработки находятся аналогичные договорен-
ности с властями Киргизии.  

По оценкам миграционных служб в России на посто-
янной основе находится более четырех миллионов жите-
лей Центральной Азии. Они, как подсчитали ряд экспер-
тов, создают около 10 процентов внутреннего валового 
продукта России. Заработанные деньги многие мигран-
ты отправляют семьям на родину: c 2013 по 2018 год со-
вокупный размер переводов достиг 57,13 миллиарда 
долларов США.

В России, по данным министерства образования и на-
уки РФ, ежегодно обучаются в вузах 160 тысяч граждан 
Центральной Азии, что было бы невозможным без зна-
ния русского языка. Причем Россия оплачивает из бюд-
жета обучение 59 тысяч студентов  Центральной Азии 
(это около 100 миллионов долларов США в год. — От ред).

Масштабы оказываемой государствам Центральной 
Азии помощи со стороны Москвы впечатляют. С 2008 по 
2019 год Россия безвозмездно помогла странам региона 
на сумму, превышающую 6 миллиардов долларов США. 
Эта цифра включает в себя в помощь, оказанную на дву-
сторонней основе — более 4 миллиардов, а также деньги, 
которые при поддержке Москвы выделялись по линии 
различных международных организаций — ООН, Все-
мирного банка, Евразийского экономического союза. И 
это не считая списанных Россией задолженностей. Для 
той же Киргизии сумма списания составила 488 миллио-
нов долларов, для Узбекистана — 865 миллионов долла-
ров.  В Москве относят к приоритетным развитие всесто-
ронних отношений с Центрально-Азиатским регионом. 
Этот процесс идет как по линии субъектов Российской 
Федерации, так и на федеральном уровне. С Казахстаном 
развивают связи 76 субъектов РФ, с Киргизией — 71, с 
Таджикистаном — 80, с Узбекистаном — 75.  На долю рос-
сийских регионов приходится 70 процентов товарообо-
рота с этими странами. По данным на ноябрь 2019 года, 
представленным Федеральной таможенной службой, 
объем торговли между Россией и государствами Цен-
тральной Азии достиг 20,5 миллиарда долларов. 

Значительная часть сотрудничества Москвы с Цен-
тральной Азией осуществляется в рамках Евразийского 
экономического союза. В него уже входят Казахстан и 
Киргизия, перспективы подключения к этой структуре 
изучают в Узбекистане и Таджикистане. Союз позволяет 
его участникам проводить согласованную политику в 
ключевых отраслях экономики. Сейчас ведется работа 
над созданием общего рынка электроэнергетики, нефти 
и газа. В рамках Со-
юза планируется в 
2025 году сформи-
ровать единый фи-
нансовый рынок.

Помимо гумани-
тарной и экономи-
ческой составляю-
щей значительным 
остается вклад Рос-
сии в обеспечение 
безопасности регио-
на. Весной 2019 года 
впервые на пространстве стран, участвующих в Органи-
зации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ), 
был проведен комплекс оперативной-профилактиче-
ских мероприятий «Наемник». Он ставил целью пере-
крытие каналов вербовки граждан для участия в терро-
ристической деятельности.  Список такого рода опера-
ций, как, например, операция ОДКБ «Прокси» по пресе-
чению деятельности информационных ресурсов, разжи-
гающих национальную и религиозную рознь, или регио-
нальная антинаркотическая операция «Канал», весьма 
обширный. Речь, в том числе, идет о программах финан-
совой и материально-технической помощи киргизским 
и таджикским службам, ведущим борьбу с незаконным 
оборотом наркотиков, а также обучении антинаркоти-
ческих кадров Центральной Азии на базе учебных заве-
дений МВД России. 

В 2019 году успешно стартовал консультативный ме-
ханизм на уровне министров иностранных дел «Цен-
тральная Азия плюс Россия». Уже прошли две встречи — в 
Москве и Ашхабаде. Традиционно регулярными остают-
ся контакты на высшем уровне между президентом Вла-
димиром Путиным и руководителями центральноазиат-
ских республик. Нормативно-правовая база России со 
странами Центральной Азии насчитывает свыше 900 
двусторонних договоров и межправительственных со-
глашений. Ратификация Владимиром Путиным соглаше-
ния о строительстве пяти русскоязычных школ в Таджи-
кистане — лишь один из огромного числа проектов, на-
правленных на взаимовыгодное сближение России и го-
сударств Центральной Азии. Это сотрудничество лише-
но политизированности. Оно основано на понимании, 
что настоящее добрососедство не может строиться на 
вмешательстве во внутренние дела друг друга, экономи-
ческом давлении сильного на слабых. Такой диалог осно-
ван на принципах взаимопомощи, что твердо и последо-
вательно демонстрирует своим центральноазиатским 
партнерам Россия. •

ВЫБОРЫ Майкл Блумберг впервые попробовал силы в предвыборной гонке в США

Хиллари возвращается?
Игорь Дунаевский

В
ыдвиженцы от Демократи-
ческой партии США поздно 
вечером в среду сошлись 

на очередных дебатах в Лас-Вега-
се (штат Невада), где через пару 
дней состоится третий этап вну-
трипартийных выборов. Дебаты 
стали уже девятыми по счету для 
нынешней кампании, но пресса и 
публика следили за ними с осо-
бенным вниманием. Дело в том, 
что на сцене дебютировал мил-
лиардер и бывший мэр Нью-Йор-
ка Майкл Блумберг, потенциаль-
но считающийся едва ли не фаво-
ритом. Он на несколько месяцев 
позже остальных вступил в пред-
выборную борьбу и пропустил 
как все предыдущие дебаты, так 
и первые четыре тура прайме-
риз. Блумберг ставит по-крупно-
му, планируя свой блицкриг на 
так называемый супервторник  3 

марта, когда голосовать будут 
сразу в 15 штатах.

Экс-мэр ни много ни мало 
претендует на роль мессии, воз-
ложившего на себя миссию «спа-
сти» страну от главной, на взгляд 
демократов, напасти последних 
лет — президента-республиканца 
Дональда Трампа. Кампанию 
Блумберга называют беспреце-
дентной в том смысле, что не ве-
дет сбор спонсорских пожертво-
ваний, а тратит рекордные день-
ги из своего кармана. По данным 
СМИ, он уже израсходовал около 
385 миллионов долларов на аги-
тацию. Одни считают это при-
знаком готовности пожертво-
вать всем ради победы над Трам-
пом. Другие, в том числе осталь-
ные претенденты, обвиняют 
Блумберга в том, что тот пытает-
ся попросту купить себе номина-
цию от партии, не имея ни идей, 
ни электората. За подкуп поддер-

жки его накануне раскритиковал 
и Трамп, в своем стиле уже дав-
ший оппоненту прозвище 
«Мини» — таким образом он на-
смехается над невысоким ро-
стом Блумберга. «Мини незакон-
но покупает право стать канди-
датом в президенты США от Дем-
партии», — написал глава Белого 
дома в своем «Твиттере».

Накануне дебатов пресса сма-
ковала слухи о том, что Блумберг 
может выступить тандемом с 

Хиллари Клинтон, предложив ей 
должность вице-президента. По 
данным опубликовавшего этот 
слух ресурса Drudge Report, в 
штабе кандидата исходят из 
опросов, согласно которым тан-
дем якобы имеет хорошие шансы 
победить на ноябрьских выбо-
рах. Ни Блумберг, ни Клинтон не 
стали опровергать этот слух.

Кроме того, штаб Блумберга, 
дабы в очередной раз подчер-
кнуть его превосходство над 
Трампом, рассказал газете The 
Wall Street Journal, что в случае 
победы на выборах экс-мэр со-
бирается продать основанную 
им еще четыре десятилетия на-
з а д  м е д и й н у ю  к о м п а н и ю 
Bloomberg LP. Если точнее, то 
сначала передаст ее в довери-
тельное управление трастовому 
фонду с целью последующей 
продажи. По оценке издания сум-
ма такой сделки может составить 
до 60 миллиардов долларов.

Таким образом Блумберг на-
мерен избежать конфликта инте-
ресов, в чем регулярно упрекают 
Трампа. Тот, к слову, перед выбо-
рами тоже обещал оставить свой 
бизнес, но выполнил это обеща-
ние с определенной долей хитро-
сти. Трамп передал свою бизнес-
империю в доверительное управ-
ление детям, но при этом не раз 
принимал в своем клубе в штате 
Флорида иностранных лидеров, 
что, как отмечали критики, по-
полняло казну семьи президента. 

Кроме того, после инаугурации 
Трампа членские взносы в этом 
клубе выросли почти вдвое.

На бумаге позиции дебютиро-
вавшего Блумберга выглядят до-
статочно сильными. По стати-
стике RealClearPolitics, в общена-
циональных опросах он уверен-
но идет на третьей строчке с 15 
процентами голосов, лишь пару 
процентов уступая бывшему ви-
це-президенту Джозефу Байдену.  
Выше только сенатор Берни Сан-
дерс, которого поддерживают 28 
процентов американцев.

Но пока это все в теории. Де-
баты в Неваде стали первой про-
бой сил для Блумберга, а настоя-
щим испытанием для его планов 
станет супервторник, где должен 
прозвучать ответ на вопрос: дей-
ствительно ли он сможет оття-
нуть на себя голоса других уме-
ренных кандидатов и бросить 
вызов лидирующему Сандерсу.

Руководство партии, в 2016 
году подковерно помогавшее 
Хиллари Клинтон, похоже, и в 
этот раз не стесняется создавать 
условия для конкурентов Сан-
дерса, социалистические идеи 
которого пугают центристов. 
Так, ранее для участия в дебатах 
были установлены конкретные 
критерии, под которые Блум-
берг не подходил. В частности, 
желающие участвовать должны 
были собрать не менее 225 ты-
сяч долларов пожертвований на 
ведение кампании. Но Блумберг 
принципиально финансирует 
кампанию за свой счет, а потому 
таких взносов не имел. В резуль-
тате руководство Демпартии от-
менило этот критерий, что и по-
зволило Блумбергу заявиться на 
дебаты. •

АКЦЕНТ 

США 
ужесточат 
надзор 
за китайскими 
СМИ

МЕДИА 
ПОД ЛУПОЙ
Максим Макарычев

Власти США ужесточат прави-
ла контроля в отношении пяти 
основных китайских государ-
ственных СМИ, работающих в 
Америке. Теперь к ним будут 
применяться такие же прави-
ла, как и к иностранным по-
сольствам. В частности, от них 
потребуют регистрировать в 
госдепартаменте данные о сво-
их сотрудниках, финансовой 
активности и собственности в 
США. 

Речь идет о пяти китайских 
медиаресурсах, включая инфор-
мационное агентство Синьхуа, 
Китайскую глобальную телеви-
зионную сеть (известна как 
CCTV), Международное радио 
Китая, бюро газет China Daily и 
People’s Daily. Два чиновника 
госдепа заявили агентству Рей-
тер на условиях анонимности, 
что решение было принято яко-
бы из-за растущего контроля 
Пекина над этими СМИ. Кроме 
того, в Вашингтоне утверждают, 
что власти КНР используют эти 
издания в пропагандистских це-
лях.

Регистрация средства мас-
совой информации в статусе 
иностранного представителя в 
США накладывает более жест-
кие требования, чем статус 
иноагента. По сути, теперь эти 
издания приравнены к офици-
альным представительствам 
КНР. Корпункты китайских ре-

сурсов будут обязаны не только 
признать себя в статусе органи-
зации, работающей в интересах 
и под контролем правительства 
своей страны, но и сообщать в 
госдеп данные о своих сотруд-
никах. Речь идет об их доходах, 
собственности, а также инфор-
мации финансового характера, 
в частности, о гонорарном фон-
де для источников в США. Бюро 
также должны будут получить 
предварительное одобрение 
госдепа, прежде чем арендо-
вать или покупать новую не-
движимость в США. Наконец, 
огласке подлежат данные о най-
ме и увольнениях, а также дру-
гих кадровых изменениях в 
представительствах китайских 
СМИ в Соединенных Штатах. 
Пока неясно, подпадают ли под 
эти требования сотрудники 
этих изданий, являющиеся гра-
жданами США. За невыполне-
ние этих надзорных требова-
ний корпункты изданий могут 
лишиться аккредитации на ра-
боту в Америке.

Еще в 2018 году сенаторы 
Марко Рубио и Патрик Лихи 
обратились с совместным заяв-
лением в американское мини-
стерство юстиции, потребовав, 
чтобы контролируемые государ-
ством китайские СМИ в США ре-
гистрировались в качестве ино-
странных представительств, а не 
иноагентов. Два из упомянутых 
медиа — The People’s Daily и China 
Daily уже были зарегистрирова-
ны в США в качестве иностран-
ных агентов. Американские 
власти добивались включения в 
список иноагентов и представи-
тельства Синьхуа, но руководи-
телям информагентства удалось 
снять это требование. Напом-
ним, что в конце 2017 года под 
давлением властей США статус 
«иноагента» получила россий-
ская телекомпания RT. Он позво-
ляет минюсту США запраши-
вать у компании сведения о ее 
зарубежных связях и о каналах 
финансирования. •

ТЕНДЕНЦИЯ Жители Мюнхена вслед за Берлином требуют 
заморозить цены на аренду жилья

Квартирный запрос

Екатерина Забродина 

Н
емецкая земля Ба-
вария, которая не-
даром зовется «сво-
бодным государст-
вом» и обычно жи-
вет без оглядки на 
столицу, на этот раз 
решила пойти по 
пути Берлина. Жи-

тели Мюнхена, одного из самых 
дорогих городов Германии, со-
брали подписи с требованием 
принять закон о регулировании 
цен на аренду жилья. Об этом 
сообщает Deutsche Welle со 
ссылкой на Объединение не-
мецких профсоюзов. 

Петицию поддержали уже 52 
тысячи граждан — это вдвое 
больше кворума, позволяющего 
провести референдум. Бавар-
ские социал-демократы и левые 
рассчитывают принять законо-
проект, запрещающий в течение 
шести лет увеличивать кварт-
плату в действующих арендных 
договорах или взимать с квар-
тиросъемщиков суммы, «пре-
вышающие средний по региону 
прейскурант». 

По данным Sueddeutsche 
Zeitung, с 2014 по 2019 год цены 
на жилье в Мюнхене выросли на 
20 процентов, а в таких бавар-
ских городах, как Эберсберг и 
Эрдинг — почти на 40 процен-
тов. «Жилищный вопрос стоит в 

Мюнхене так остро, как ника-
кой. Дефицит доступных квар-
тир и их заоблачная стоимость 
приводят к массовому оттоку 
людей из города или удержива-
ют их от переезда в баварскую 
столицу. А ведь речь идет о пред-
ставителях важнейших профес-
сий, без которых общественная 
жизнь просто встанет: воспита-
телях, полицейских, продавцах. 
Резко ухудшилась ситуация с 

соцработниками», — признает 
издание. 

Как писала «РГ», ранее во 
многих крупных городах стра-
ны — от Гамбурга и Кельна до 
Берлина — прошли массовые де-
монстрации с призывами «пу-

стить на бутерброды акул не-
движимости». Дошло до того, 
что активисты выступили с бес-
прецедентной для рыночной 
экономики инициативой: про-
вести референдум по вопросу 
об экспроприации квартир у 
юридических лиц — крупных 
собственников квадратных ме-
тров. Парадоксальным образом 
Конституция ФРГ, стоящая на 
страже частной собственности, 

допускает ее отчуждение, но 
лишь в крайних случаях — если 
этого требует общественное 
благо. По мнению экспертов, 
многие предприниматели нару-
шают основополагающие права 
граждан, приобретая в собст-
венность социальное жилье, ко-
торое прежде сдавалось по фик-
сированной цене лицам с дохо-
дами ниже среднего. Тут есть 
правовая лазейка: ведь переход 
таких квартир в разряд прива-
тизированных позволяет вла-
дельцам повышать ставки.  Неу-
дивительно, что пенсионеры 
или студенты следят за этой 
тенденцией с нескрываемой 
тревогой.  «Мой сын вернулся 
после учебы в Гамбург и теперь 
вынужден выкладывать 550 
евро за комнатушку в 13 «ква-
дратов» — это же грабеж!» — жа-
ловался на «спекулянтов» 
участник прошлогодней демон-
страции  в вольном ганзейском 
городе изданию Hamburger 
Abendblatt.  Власти Берлина 
первыми пошли навстречу тре-
бованиям  и ввели пятилетний 
запрет на повышение арендной 
платы. Это решение вызвало не-

довольство арендодателей, об-
винивших государство в попыт-
ке вмешиваться в ценообразо-
вание нерыночными методами. 
Ответственность за кризис они 
возлагают исключительно на 
правительство, допустившее в 
2015 году  неконтролируемый 
приток миграции в страну. А это 
неизбежно привело к нехватке и 
подорожанию жилья. Недаром в 
таких районах Берлина, как 
Кройцберг или Нойкельн, где в 
основном оседают представите-
ли иностранных диаспор, цены 
на квартиры взлетели в два-два 
с половиной раза. В конце кон-
цов,  власти ФРГ распространи-
ли пилотный проект на отдель-
ные районы страны до 2025 
года. Однако, по данным Die 
Welt, законопроект попросту не 
работает. В семи землях регио-
нальные правительства вместе 
с коммунами так и не смогли ре-
шить, где считать жилищную 
ситуацию «напряженной», и 
определить четкие критерии 
для сдерживания цен. •

Акция протеста в Берлине против 
«асоциального повышения цен 
на жилье». 

Майкл Блумберг уже потратил около 385 миллионов долларов на предвыборную агитацию.

А К Ц Е Н Т

В американскую прессу просочились 
слухи о том, что Майкл Блумберг 
может предложить Хиллари Клинтон 
стать его вице-президентом

А К Ц Е Н Т

«Мой сын вернулся после учебы 
в Гамбург и отдает 550 евро за комнатуш-
ку в 13 «квадратов» — это же грабеж!» — 
жаловался один из  демонстрантов

Корпункты 
китайских СМИ 
будут обязаны 
сообщать в госдеп 
данные о своих 
сотрудниках

Объем торговли 
между Россией 
и государствами 
Центральной Азии 
достиг 20,5 милли-
арда долларов. 

Россия оплачива-
ет из бюджета 
обучение 59 тысяч 
студентов из 
Центральной Азии

— За развитием предвыборной 
кампании в США следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/6301
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Между тем

В среду днем Пекин отозвал ак-

кредитацию для работы в Китае у 

трех журналистов бюро газеты 

The Wall Street Journal. Как поя-

снили в МИД КНР, решение было 

принято после того, как газета от-

казалась извиняться за оскорби-

тельный для китайцев материал о 

коронавирусе, вышедший в од-

ном из последних номеров изда-

ния. Газета сообщила, что заме-

стителю руководителя бюро Джо-

шу Чину и журналистам Чао Дэну 

и Филиппу Вэню было предписа-

но покинуть Китай в течение пяти 

дней. Чин и Дэн — граждане США, 

а Вэнь — австралиец. 
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КНИГИ Если в Грузии 
появится новый 
Руставели, прочитают ли 
его в России?

Подстрочник 
дружбы

Елена Новоселова

Во время Международной книжной ярмарки, в Минске 
собирается белорусско-российско-украинский семи-
нар по сравнительному переводу современной поэзии 
«Шкереберть» (по-украински значит «кувырком»). 
Нужен ли перевод с близких языков, если и так все по-
нятно? И все ли в порядке с переводческой школой в 
странах, вышедших из СССР? Об этом наш разговор с 
руководителем семинара, завотделом поэзии журнала 
«Дружба народов» Галиной Климовой.

Галина Даниелевна, ваш семинар — то место, где 
просто купаешься в красотах белорусско-русско-укра-
инской грамматики, всех этих метафорах, аллюзиях, 
ассонансах и аллитерациях. Какая у него задача?

ГАЛИНА КЛИМОВА: Поддерживать культурный диалог. Сту-
дия сравнительного поэтического перевода работает 
четвертый год. В Минск приезжают не просто перевод-
чики, а поэты. В 
основном моло-
дежь. Мы начали с 
переводов украин-
ского поэта Васи-
лия Стуса. Неверо-
ятно талантливый 
человек, диссидент, 
отсидевший в лаге-
рях, очень постра-
давший от советско-
го режима, стал на-
циональным клас-
сиком при жизни. 
Переводить на род-
ственный язык очень непросто. Нужно или идеально 
знать язык, или иметь надежный подстрочник.

В прошлом году студийцы переводили современных бе-
лорусских поэтов. В этом году — украинских. Атмосфе-
ра семинара «Шкереберть» теплая, творческая. Не 
возбраняется критика, украинские переводчики зорко 
следят за тем, чтобы не потерялись мелодичность и 
«мистическое звучание» мовы... Но все же почему за че-
тыре года существования студии не было переводов на 
русский? Он не менее поэтичен, чем родственные бело-
русский и украинский…

ГАЛИНА КЛИМОВА: Вы правы, пока игра идет в одни ворота. 
Мы надеемся, что все-таки сможем заинтересовать на-
ших коллег, и они переведут стихи русских поэтов на 
свои языки. Нет, мы не заискиваем перед ними. Мы по-
казываем, что дружелюбны, открыты и готовы к со-
трудничеству. Россия вкладывается в то, чтобы поддер-
живать отношения с деятелями культуры соседних 
стран. Но всегда хочется взаимности. Кстати, один из 
следующих выпусков литературного альманаха «Terra 
poetika», который выходит в рамках «Минской иници-
ативы», будет посвящен переводу.

А нужен ли этот перевод? Во время презентации 
«Terra poetika» на Минской книжной ярмарке каждый 
говорил на своем родном без всяких переводчиков. Я по-
няла только половину, но это, наверное, моя проблема?

ГАЛИНА КЛИМОВА: Мне кажется, это проблема роста. Как 
пубертат, который нужно пережить всякому молодому 
человеку, чтобы стать личностью, обрести само-
идентификацию не только национальную, но и куль-
турную. Я все время думаю, если бы писатели из Киева 
приехали на выставку в Лондон, на каком бы языке они 
говорили? Понятно, что нужен один рабочий язык. От-
вет на вопрос, какой именно, для наших коллег с Укра-
ины и из Беларуси, насколько я понимаю, очень болез-
ненный. Можно было бы, например, обсуждать перево-
ды со славянских языков, например, по-английски...

Чтобы довести ситуацию до абсурда?
ГАЛИНА КЛИМОВА: Здесь надо действовать как терапевты: 
осторожно, без резких движений. Методы хирургов не 
подходят. А время всех успокоит и примирит.

Все ли в порядке с переводческой школой в странах, вы-
шедших из Советского Союза?

ГАЛИНА КЛИМОВА: В советское время была очень сильная 
школа перевода с языков СССР. Но старшее поколение 
переводчиков ушло. А молодое не торопится подхва-
тить у него эстафету. И эта «пробоина» болезненно 
ощущается поэтами и писателями, которые живут в 
бывших союзных республиках. Хотя много сегодня го-
ворят о русскоязычном культурном пространстве, но 
оно с большими «озоновыми дырами». Новое поколе-
ние в некоторых близких странах не знает русского 
языка на том уровне, чтобы переводить художествен-
ную литературу. Скажем, в Армении таких переводчи-
ков можно пересчитать на пальцах одной руки. У нас в 
редакции пять лет лежит роман одного прекрасного 
армянского прозаика в трех вариантах перевода. Ни 
один из них нельзя напечатать, потому что это что 
угодно, но не его замечательная, знакомая российским 
читателям проза. С Грузией такая же история. В Узбе-
кистане мы не найдем человека, который качественно 
бы перевел узбекский роман на русский язык. В Турк-
мении и Таджикистане огромные переводческие поте-
ри… В этих странах практически закрыта дорога к рус-
скоязычному читателю. А это большая аудитория. Во 
времена, когда массово переводилась литература со-
ветских республик, через нее национальные писатели 
получали выход в Европу, к англичанам, французам, 
немцам. Но такая схема развалилась.   

МУЗЫКА Бонни Тайлер представила новый альбом в России

Сестра поет ритм-энд-блюз
Александр Алексеев 

Е
сть певицы, которых хо-
чется слушать уже за их 
голос. У Бонни Тайлер он 

именно такой: резкий, с хрипот-
цой и «трещинкой». Что бы она 
ни исполняла, пусть даже взя-
лась бы читать телефонный 
справочник, ее вокал — нервно-
порывистый, осипший и чуть 
порочный, хочется слушать 
снова и снова.

Да, Бонни Тайлер — она одна 
такая. Порывистая, эмоцио-
нальная, предельно честная в 
музыке и в жизни (ну, кто еще из 
звезд решался рассказывать те-
леведущему Ивану Урганту в 
программе «Вечерний Ургант» 
про регулярные уколы боток-
са?!). Меняется певица и в музы-
ке, утяжеляя звучание своей 
группы и все больше увлекаясь 
блюзом и ритм-энд-блюзом. 
Это в 90-е у нее были продюсер 
Дитер Болен (тот самый, что со-
здал Modern Talking) и тяга к 
распевным, протяжным балла-
дам. А новый, семнадцатый сту-
дийный альбом, Бонни записы-
вала уже совсем в другой компа-
нии: в треке Battle ofthe Sexes с 
ней поет «братик» — легендар-
ный Род  Стюарт,  в  Taking 
Control — Клифф Ричард, а в 
Someone’s Rockin’ Your  Heart 
Фрэнсис Росси из Status Quo!

Понятно, что эти легенды 
рок-н-ролла в гости абы к кому 
не ходят даже за большие деньги 
(гонорары у них и самих нема-
ленькие, поэтому имеют право 
петь только с теми, с кем нра-
вится!) В европейский тур с 
Бонни Тайлер они, конечно, не 
поехали (у каждого свои гастро-
ли и дела), но и без них на кон-

церте культовой британской пе-
вицы в Государственном Крем-
левском дворце было задорно, 
куражно, дружелюбно и весе-
ло…

Конечно, перед этими га-
стролями Бонни Тайлер было 
нелегко. Ведь с тех пор, как бри-
танка поразила мир своим ма-
гическим контральто и хрипот-
цой в обертонах, в шоу-бизнесе 
появились и другие артистки, 
способные петь столь же влеку-
щее, с пикантной трещинкой в 
голосе — Пинк, ZAZ, Адель, Ана-
стейша, Бейонсе, Лиззи Хейл… 
Тем более что и психологи выя-
снили: мужчины отдают пред-
почтение именно обладательни-
цам низких тонов, а высокие 
ноты, особенно близкие к кри-
ку, нравятся им гораздо меньше. 

Может, и оттого, что невольно 
напоминают интонациями кри-
ки при домашних скандалах? 
Впрочем, и в ХХ веке примером 
восторженного влияния на 
мужчин считались именно низ-
кие, грудные голоса — такие, как 
у запевшей Мэрилин Монро. Но 
можно вспомнить и песенную 
славу Клавдии Шульженко или 
Людмилы Гурченко…  

Что было делать Бонни Тай-
лер? Невозмутимо оставаться 
«сестренкой Рода Стюарта» и 
неутомимо исполнять три сво-
их самых известных хита It’s a 
Heartache, Holding Out for a Hero 
и Total Eclipse of the Heart, по-
степенно превращаясь в завсег-
датая дискотек 80-х (где она од-
нажды все-таки выступила в 
2017-м)?! Нет, этого Бонни Тай-

лер не хотела и предпочла риск-
нуть. Задумала как раз этот аль-
бом — Between the Earth and the 
Stars. И ради него забыла про 
поп-мотивы — решительно от-
правилась в Нэшвилл, где запи-
сывали лучшие альбомы Боб 
Дилан, Марк Нопфлер, Крис Ри 
— многие рок-звезды. После чего 
непривычно долго — с 2016-го 
по 2018-й год — отбирала песни. 
Большинство из них сочинил 
музыкант из 70-х — Кевин Данн, 
хотя автор титульного хита — 
Джефф Вуд уже из 90-х. Помогло 
Бонни Тайлер и сотрудничество 
сразу с двумя продюсерами: в 
студии они подолгу спорили, 
пробовали разные варианты 

аранжировок и подачи материа-
ла. Зато записали диск, благода-
ря которому их вновь пригласи-
ли в тур сразу по 24 европей-
ским городам!

В Государственном Кремлев-
ском дворце Бонни Тайлер и 
группа звучали уже как ZZ Top 
или состав Джонни Уинтера, от-
давая дань корневому блюзу и 
ритм-энд-блюзу. Никакого до-
полнительного программиро-
вания или украшательской 
электроники было. Зато поя-
вился орган Hammond, какой 
был и у Джона Лорда из Deep 
Purple. А неугомонная и энер-
гичная блондинка вновь демон-
стрировала мощь и красоту сво-
его раскатистого, напевного го-
лоса, однажды ответив зрителю, 
рьяно заказывавшего c элитно-
го места в партере свою люби-
мую песню: «Да прекратите 
кричать, вы же знаете — если по-
требуется, то я все равно вас пе-
реору?!» Мимо, беззащитно 
улыбнулась и продолжила кон-
церт.  Прозвучали и Have You 
Ever Seen the Rain? кумиров 
70-х Creedence Clearwater 
Revival, и новые песни (в част-
ности, Older и Slow Walk), и дав-
но всеми любимые Total Eclipse 
of theHeart и Holding Out fora 
Hero.

А в конце концерта Бонни 
Тайлер, довольная приемом 
зрителей, вывела на сцену и 
мужа Роберта Салливана, с ко-
торым они вместе уже больше 
40 лет: мол, полюбуйся, какая у 
тебя замечательная жена и как 
ее все любят?! Может, и в этом 
секрет их долгой и счастливой 
семейной жизни?

Да, и психологи, наверно, как 
обычно, правы…  

ВЫСТАВКА

В Доме-музее 
Цветаевой 
приоткроют 
«Тайну 
занавеса» 

ТЕАТР ОДНОГО 
ЧЕЛОВЕКА
Наталья Лебедева

В Доме-музее Марины Цветае-
вой стартовал масштабный 
мультижанровый проект «Тай-
на занавеса», который позво-
лит по-новому взглянуть на те-
атральное искусство и, воз-
можно, представить театр бу-
дущего. В программе — творче-
ские лекции, спектакли и глав-
ное связующее звено — выстав-
ка #FINDMEINATHEATER 
(«Найди меня в театре»), кото-
рая и стала отправной точкой 
для всего проекта.

Выбор места совсем не слу-
чаен, как может показаться на 
первый взгляд. В этом доме в 
Борисоглебском переулке Ма-
рина Цветаева снимала кварти-
ру в 1914—1922 годах. Здесь она 
пережила свой настоящий «те-
атральный роман», пытаясь 
спастись от «красной» реаль-
ности за окном. Здесь написала 
шесть из восьми своих пьес, ни 
одна из которых, к сожалению, 
при жизни поэта так и не была 
поставлена.

Директор музея Елена Жук 
напоминает, что театр Марины 
Цветаевой — это внутренний те-
атр одного поэта: всегда очень 
личный и всегда от первого 
лица. А Каталин Любимова, ко-
торая тоже стала участницей 
проекта, напомнила слова свое-
го мужа Юрия Петровича Лю-
бимова: театр будет жить и ни-
когда не умрет, потому что 
предполагает живое общение 
между людьми.

Театр современного худож-
ника и фотографа Евгения Гри-
невича, автора уникального 
выставочного проекта, начина-
ется… со зрительного зала. В 
его зале можно по широкому 
проходу сразу же пройти в пар-
тер или, не спеша, пробираться 
между рядами, боясь наступить 
кому-то на ногу. Спектакль на-
чинается, издалека лица акте-
ров кажутся слегка размыты-
ми, но вот зритель приближает-
ся ближе и вдруг видит себя.

«Каждый из нас проходит 
свой театральный путь. Мы 
постоянно играем роли: когда 
сейчас с вами разговариваем, 
даже когда заходим в автобус, — 
объясняет Евгений Гриневич. — 
Мы превратили дом-музей в не-
кий храм с множеством алта-
рей, где гости становятся свиде-
телями «божьего дара», «сла-
вы» и «актерской судьбы». И 
только зрителям решать, что 
им делать: смеяться, плакать, 
сочувствовать или осуждать».

В пространстве музея как бы 
сосуществуют две реальности: 
на первом этаже — наполнен-
ный драматизмом и отсылаю-
щий к преданию об Орфее и 
всемогущих норнах театр XXI 
века, а на втором, в квартире 
номер три, — до сих пор до кон-
ца неразгаданный театр Мари-
ны Цветаевой.

Посетители идут от экспона-
та к экспонату, из зала в зал то 
ли по пути актера, то ли зрите-
ля. И вот уже лица известных, 
но безвременно ушедших та-
лантливейших актеров склады-
ваются в многозначительное 
слово «Занавес», у которого, по 
Цветаевой, нет тайны от сцены. 
И самые яркие и богато укра-
шенные театральные костюмы 
неожиданно оказываются то ли 
тюремной робой, то ли смири-
тельной рубашкой. А жизнь ак-
тера — всего лишь натянутая зо-
лотая струна, которая то слепит 
блеском, то растворяется на 
фоне белого потолка. А что в 
конце пути? Пустота? Решать 
нам, зрителям: устроить ли ак-
терам громкую овацию или 
лучшей наградой станет осоз-
нанная чувственная тишина?

Возможно, кому-то на этот 
вопрос поможет ответить вну-
шительная просветительско-
культурная программа проекта 
«Тайна занавеса»: беседы и лек-
ции с историками, художника-
ми, музейщиками.  

КИНО Берлинале начинает новую жизнь с новой командой

Медведи на распутье
Валерий Кичин

Д
рамой Филиппа Фа-
лардо «Мой год Сэ-
линджера» сегодня 
стартует 70-й Бер-
линский междуна-
родный кинофести-
ва ль .  Он обещает 
стать началом новой 
жизни Берлинале.

Перемен ждут от нового ди-
ректорского тандема Карло Ша-
триана (арт-директор) и Мари-
этт Риссенбек (исполнитель-
ный директор). Шатриан по 
происхождению из Турина, по 
профессии — киножурналист, 
несколько лет он возглавлял 
арт хаусный фестиваль в Локар-
но. Риссенбек родилась в Гол-
ландии, рулила Центром по про-
движению немецкого кино 
German Films; за всю историю 
Берлинале это первая женщина 
в его руководстве — паритет по-
лов в духе времени теперь стро-
го соблюден. Министр культуры 
и медиа ФРГ Моника Грюттерс, 
завершая фестиваль 2019 года, 
обещала, что Берлинале будет 
ориентирован на широкую пуб-
лику, делая упор на политику и 
на амбициозные программы, 
что он омолодится и станет бо-
лее открытым для эксперимен-
тов. «Для нас это особая честь — 
начинать в год юбилея Берлина-
ле, — заявили новые лидеры фе-
стиваля. — Мы хотим, чтобы для 
публики и для Берлина он стал 
событием».

В главном конкурсе 18 филь-
мов, акцент — на новые для Бер-
лина имена. Из фестивальных 
завсегдатаев — Абель Феррара 
( « С и б и р ь » ) ,  Ц а й  М и н л я н 
(«Дни»), Салли Поттер («Неиз-
бранные дороги»), Кристиан 
Петцольд («Ундина»). Среди 
давних знакомцев Берлина так-
же афганец Бурхан Курбани, 
претендовавший на призы Бер-
линале в 2010 году («Шахада») 
— теперь он представит очеред-
ную экранизацию романа Аль-
фреда Дёблина «Берлин, Алек-
сандерплатц». Французы Бенуа 
Делепин и Гюстав Керверн 
(«Последний мамонт Фран-
ции») покажут комедию «Уда-
лить историю». Американка 
Элиза Хиттман участвует в 
конкурсе с историей о ненаро-
ком забеременевших девочках 
«Никогда, редко, иногда, всег-
да», только что взявшей Спец-
приз жюри в Сандэнсе. Неодно-
кратный призер Венеции фран-
цуз Филипп Гаррель вступил в 
спор за берлинских «медве-
дей» с черно-белой любовной 
драмой «Соль слез». Среди но-
вобранцев — призер Канн Мо-
хаммад Расулоф («Здесь нет 
зла»), Келли Райхардт (бизнес-
драма из времен освоения Аме-
рики «Первая корова»), Джор-
джо Диритти с байопиком «Я 
хотел спрятаться» об итальян-
ском художнике-примитиви-
сте Антонио Лигабуэ, Каэтано 
Готардо и Марко Дутра с филь-

мом «Все мертвецы» из времен 
Бразилии, только что очнув-
шейся после отмены рабства в 
конце XIX века, многократный 
призер Каннского фестиваля и 
Европейской киноакадемии 
камбоджиец Рити Панх с яркой 
антивоенной драмой «Облу-
ченный» и другие. Комменти-
руя отбор фильмов, арт-дирек-
тор Карло Шатриан отметил 
преобладание в программе 
«темных тонов. Это вызвано 
тем, что авторы выбранных 

нами картин смотрят на реаль-
ность без иллюзий — не для 
того, чтобы устрашать публи-
ку, а чтобы открыть ей глаза». 
То есть зрителям надо собрать-
ся с духом.

Изменился регламент фести-
валя: внеконкурсные фильмы, 
ранее разбавлявшие главный 
конкурс, выделены в секцию 
Специальных гала-премьер. 
Здесь фильм Вадима Перельма-
на «Уроки фарси», история о 
бельгийце еврейского проис-

хождения, который в 1942 году 
брошен в гитлеровский концла-
герь и выдает себя за перса — это 
для него единственная возмож-
ность остаться в живых. Ждут 
также приезда Маттео Гарроне с 
новым «Пиноккио». Режиссер, 
известный по мрачной ганг-
стерской саге «Гоморра» и апо-
калиптическим «Страшным 
сказкам», утверждает, что на 
сей раз он сделал картину се-
мейную. 

Учреждена новая конкур-
сная программа Encounters, 
цель которой открывать новые 
таланты и пути в киноискусст-
ве. Полувековой юбилей отме-
чает родственный ей «Форум», 
отслеживающий зарождение 

новых кинематографий и тен-
денций. По этому случаю Бер-
линале повторит программу са-
мого первого «Форума», вклю-
чая советский фильм 1934 года 
«Счастье» Александра Медвед-
кина — сатирическую сказку о 
крестьянине, которого обирают 
помещик, кулак и поп. В конкур-
се «Форума» — драма Марии Иг-
натенко «Город уснул». В кон-
курсе короткого метра 7-ми-
нутная анимация Александра 
Свирского «Мой галактический 
двойник Галактион».

Почетным Золотым медве-
дем наградят грандиозную Хе-
лен Миррен. На церемонии бу-
дет показан ее фильм «Короле-
ва», принесший актрисе пре-
мии «Золотой глобус» и «Ос-
кар». Новых лауреатов — обла-
дателей Золотых и Серебряных 
медведей 70-го Берлинского ки-
нофестиваля назовет жюри под 
председательством британско-
го актера Джереми Айронса на 
церемонии 1 марта.  

Берлинале будет ориентирован 
на широкую пуб лику. 

Московский концерт Бонни Тайлер 
прошел в Государственном 
Кремлевском дворце.

А К Ц Е Н Т

В главном конкурсе 18 фильмов, 
акцент — на новые для Берлина имена

Один из следующих выпусков литературного альманаха «Terra 
poetika» будет посвящен переводу.

Евгений Гриневич: Судьба актера 
похожа на мраморную колонну: 
крепкая снаружи и хрупкая внутри.  

Новое поколение 
не знает русского 
так хорошо, чтобы 
переводить худо-
жественную лите-
ратуру
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Из-за скандала, разразившегося 

перед самым открытием фести-

валя, переименован приз Аль-

фреда Бауэра — одна из престиж-

нейших наград, которую получа-

ли мастера мирового кино от Ан-

джея Вайды и Чжана Имоу до 

Марлена Хуциева и Вадима Аб-

драшитова. Приз этот вручался 

за новаторские поиски в области 

киноязыка и приравнивался к 

«Серебряному медведю». Имя 

Альфреда Бауэра, одного из 

основателей Берлинале, было 

почитаемо в Германии, и в дни 

юбилейного фестиваля должны 

были презентовать книгу о нем. 

Теперь ее, скорее всего, пустят 

под нож: статья в Die Zeit пере-

черкнула созданный Бауэром 

миф о кинематографисте-мирот-

ворце. Как свидетельствуют об-

народованные документы, Бауэр 

в годы Второй мировой войны 

подвизался в роли функционера 

геббельсовского министерства 

пропаганды и просвещения — 

был одним из тех, кто формиро-

вал культурную политику кинема-

тографа в духе «просвещенного 

национал-социализма» и решал, 

кого из «провинившихся» коллег 

отправить на фронт. Сенсацион-

ные факты вскрылись случайно: 

один синефил обнаружил в феде-

ральном архиве компрометирую-

щие Бауэра документы и предал 

их гласности. Отныне экс-приз 

Бауэра будет именоваться 

просто Серебряным медведем. 

Оргкомитет Берлинале сообщил 

о намерении кинофестиваля про-

вести расследование о прошлом 

первого директора при помощи 

Института современной истории 

(IfZ), созданного в 1949 году, в 

том числе для исследования на-

цистского периода в истории Гер-

мании. Результаты должны быть 

опубликованы летом этого года. 
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РАКУРС Кафе и магазины строже накажут за ночной шум

Без шума и пили 
Сергей Бабкин 

В
ласти Москвы намере-
ны ужесточить наказа-
ние для кафе и магази-
нов за ночной шум. 
Для этого депутаты го-
родской Думы предло-
жили увеличить раз-
мер штрафов на вла-
дельцев заведений. 

За последний год жители Мо-
сквы подали 9 тысяч жалоб на 
шум от магазинов и кафе на пер-
вых этажах домов, рассказала 
«РГ» замначальника отдела по 
питанию столичного управления 
Роспотребнадзора Людмила Со-
колова. В основном москвичи 
грешат на так называемые «на-
ливайки» — салоны разливного 
пива, вокруг которых собирают-
ся пьяные компании. Казалось 
бы, в чем проблема? Есть статья 
6.4 федерального КоАП, устанав-
ливающая штрафы за нарушение 
санитарных норм в доме, расска-
зал спикер Мосгордумы Алексей 
Шапошников. В соответствии 
с ней юрлицам грозит штраф 
20 тысяч рублей или приоста-
новление работы до 90 суток, 
срок определяет суд. Но... куда 
чаще всего звонят люди, услы-
шав шум, например, от магази-
на? Правильно, в полицию. Меж-
ду тем у сотрудников МВД в Мо-
скве нет полномочий штрафо-
вать за нарушения тишины. 

«Мы фиксируем факт, в том 
числе с использованием видео, 
базы Единого центра хранения 
и обработки данных, берем объя-
снения, собираем доказатель-
ную базу», — говорит начальник 
профильного управления сто-
личного ГУ МВД Сергей Василев-
ский. А затем полиция отдает ма-
териалы в Роспотребнадзор. 

Депутаты МГД считают: во-
первых, должна появиться от-
дельная статья со штрафами за 
нарушение тишины в кафе на 
первых этажах. С юридических 
лиц предлагают взыскивать не 
по 20, а от 40 до 80 тысяч рублей 
за нарушение. Во-вторых, есть 
предложения разрешить состав-
лять протоколы не только Роспо-
требнадзору, но и городскому де-
партаменту торговли и услуг. 

Окончательно перечень но-
вовведений сформируют в тече-
ние этого года. Но значит ли это, 
что владельцев шумных заведе-
ний совсем и сейчас нельзя нака-
зать? Нет. Можно пожаловаться, 
например, в МАДИ, где открыли 
«горячую линию»: 8(929)960-
58-08. По этому телефону можно 
сообщить о ночной разгрузке 
с включенным двигателем и фа-
рами. Если у магазинов и кафе 
шумно по другим причинам, луч-
ше обращаться в городское 
управление Роспотребнадзора, 
контакты вашего окружного 
 подразделения можно найти 
на 77.rospotrebnadzor.ru.  

Гостям весело, а местным жителям — не очень. Что-то в этом раскладе нужно поменять. 

А как у них?

КАК ЖИТЕЛИ ПРАГИ ОХРАНЯЮТ СВОЙ НОЧНОЙ ПОКОЙ
Однажды я пытался найти ответ на вопрос: 

сколько же в Праге кафе и ресторанов? Тщет-

но. Даже специалисты пожимают плечами: не-

сколько тысяч. Скорее всего, по количеству 

предприятий общественного питания на душу 

населения этот город вполне может претендо-

вать на книгу рекордов Гиннесса. К примеру, 

в спальном районе, где я проживаю, редкий 

дом на своем первом этаже не имеет пивную, 

винный погребок, пиццерию, кафе или этниче-

ский ресторан. Тренд последних лет: все боль-

ше появляется заведений для вегетарианцев. 

«Веганы» — публика, конечно, особая, с ней 

проблем не бывает. Не пьют, не шумят, ведут 

себя пристойно. Да и местные жители тоже 

знают меру и чтут законы. Летом никто не ста-

нет нарушать правило, согласно которому вы-

несенные на тротуары и во дворы столики — 

их тут называют «заградки» — должны прекра-

щать свою деятельность после 22.00. И муни-

ципальная полиция за этим следит строго: на-

рушение, даже на пять минут, будет зафикси-

ровано, на первый раз заведение предупре-

дят, а при рецидиве наложат штраф в десять 

тысяч крон. Злостных «рецидивистов» могут 

через суд подвергнуть лишению лицензии.

Жители домов, где расположены пивные, кафе 

и рестораны, тоже ревниво следят за соблю-

дением регламента, оговоренного в разреши-

тельных документах. Ведь эти правила состав-

лены при их непосредственном участии и ут-

верждены на общем собрании жильцов. Там 

все предусмотрено: время работы заведения, 

уровень шума, требования к чистоте, запрет 

на курение и т.д. 

Для рестораторов самое выгодное — иметь «за-

градку» во дворе дома. Там не нужно офор-

млять никаких разрешений от городских вла-

стей — достаточно согласовать вопрос с домов-

ладельцем или с владельцами квартир. Еще 

летние террасы отличаются тем, что во всех 

без исключения можно курить. Однако, повто-

рю, ровно в десять часов вечера посетители 

обязаны переместиться внутрь заведения. 

Самый лучший сезон для «заградок» это май. 

Люди после зимы с удовольствием сидят на 

свежем воздухе, подставляя свои лица солнцу. 

И даже если вдруг непогода, то все равно мно-

гие предпочитают открытое пространство. Ку-

таются в предложенные официантами пледы, 

садятся поближе к газовым горелкам… 

Другое дело — туристы, среди которых множе-

ство молодых людей, в основном из Великоб-

ритании и Германии, приезжающих на уик-энд 

исключительно за тем, чтобы гульнуть на пол-

ную катушку. Эта публика иной раз доставляет 

много головной боли и местным жителям, 

и стражам порядка. Дешевое чешское пиво, 

да еще вперемежку со сливовицей делает го-

стей столицы слишком шумными и неуправля-

емыми. Случается, дюжие ребята из Лондона 

и Манчестера даже отели не заказывают, 

а просто двое суток напролет кочуют из одно-

го питейного заведения в другое, отсыпаясь 

на травяных газонах. Для них что день, что 

ночь — все равно, песни орут во все глотки, ку-

рят, дебоширят. 

Поэтому недавно чехи приняли у себя целый 

ряд муниципальных правил, регламентирую-

щих деятельность ресторанов, кафе, баров 

и ночных клубов в вечернее и ночное время. 

Так, в районе Прага-1, где чаще всего бесчин-

ствуют туристы, установили электронное та-

бло, показывающее уровень шума в децибе-

лах. Если допустимый уровень превышается, 

то на табло начинают мигать красные цифры 

и немедля появляется полицейский наряд. 

В будущем такие табло появятся и на других 

улицах. При этом местные власти руководст-

вуются законом «Об охране общественного 

здоровья», где сформулированы специальные 

понятия «ночная тишина» и «ночное время». 

Еще одно нововведение, касающееся питей-

ных заведений, состоит в том, что с недавних 

пор запрещено на улицах раздавать прохо-

жим рекламные материалы, а также зазывать 

клиентов в костюмах животных или сказочных 

персонажей. 

Подготовил Владимир Снегирев (Прага)
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РАКУРС 
Водохранилища, 
питающие столичный 
водопровод, наполовину 
пусты

Что пить будем

Ирина Огилько

Водохранилища Москворецко-Вазузской системы, пи-
тающие столичный регион питьевой водой, наполнены 
всего лишь на 50—60 процентов. Виной всему — теплая 
и малоснежная зима. В ближайшее время обильных 
снегопадов не будет, да и температура воздуха бьет ре-
корды. 

Как рассказали «РГ» в пресс-службе Мосводокана-
ла, основным источником пополнения водохранилищ 
служат талая вода и редкие дожди со снегом. Полезный 
объем Москворецкой системы на сегодняшний день 
составляет 464 млн кубических метра, или 62 процен-
та от нормы, а Вазузская система наполнена на 56 про-
центов. По словам научного руководителя Гидромет-
центра России Романа Вильфанда, в настоящее время 
изучаются факторы, которые могут повлиять на пого-
ду столичного региона в марте. Уже можно сказать, что 
в центральной части страны нет промерзания почвы, 
о снежных сугробах говорить не приходится, не стоит 
ждать и большого ледохода с половодьем на реках. 

Специалисты Мосводоканала большой беды в ано-
малиях погоды не видят. «В прошлом году мы приняли 
меры по экономии водных ресурсов, в частности, пе-
ребросили стоки из Вазузской гидротехнической си-
стемы, ведем постоянный мониторинг водосборной 
территории водохранилищ. В итоге имеющийся запас 
позволит обеспечить стабильное водоснабжение горо-
да на протяжении всего 2020 года», — пояснили 
в пресс-службе. Что касается качества воды, то отсут-
ствие половодья может оказаться даже на руку: ведь 
разливаться будет нечему, а значит, стоки животновод-
ческих хозяйств и частных домовладений в водоемы 
не попадут. 

На качество воды можно пожаловаться в свою 
управляющую компанию, в ЖКХ: 8 (495) 539-5353, 
а также в Мосводоканал: 8(499) 763-3434.  

ФЕСТИВАЛЬ

Завтра в столице начнут 
встречать Масленицу

Куда же пойти, 
блин? 

Ангелина Зеленькова

По традиции масленичные гуляния в столице начи-
наются на пару дней раньше, чем это принято по ка-
лендарю. В этом году москвичи будут провожать 
зиму с 21 февраля по 1 марта. В их распоряжении не 
23 площадки, как в прошлом году, а 29. На каждой 
ждет широкая ярмарка, ряженые и скоморохи из раз-
ных стран, но главное — ароматные блины.

Гастрономический фестиваль «Московская Ма-
сленица» стал по-настоящему народным праздни-
ком. Чем же рестораторы удивят на этот раз избало-
ванных горожан? «Будет более 200 видов блинов. На-
пример, ржаные оладьи, приготовленные по старин-
ному русскому рецепту. А еще венесуэльские, марок-
канские, мексиканские, шведские и датские блины. 
Конечно, не обойдется и без разноцветных блинов, 
которые уже знают и любят москвичи. Словом, каж-
дый найдет блин по вкусу», — уверен руководитель 
столичного департамента торговли и услуг Алексей 
Немерюк. Из гастрономических «новинок» он сове-
тует попробовать блинные супы, караваи и необыч-
ные консервированные блины. По его словам, в фе-
стивале примут участие 88 ресторанов и кафе, а так-
же 167 представителей торговой программы. Всего 
на площадках откроются более 200 торговых и ресто-
ранных шале. Еще более 3 тысяч ресторанов по всему 
городу предложат блинное меню с дегустациями, а на 
московских рынках пройдут специальные гастроно-
мические программы.

Девиз фестиваля — «Больше, чем блины!». А это 
значит, что москвичей на каждой площадке ждут не 
только традиционные угощения, но и масленичные 
забавы. Впервые в столицу приедут ряженые и ско-
морохи из разных стран. «Мы пригласили более 
200 ребят из Болгарии, Венгрии, Италии, которые пе-
реодеваются в костюмы и передают свои традиции 
празднования из поколения в поколение», — расска-
зал соучредитель и управляющий партнер агентства 
«Ратоборцы» Алексей Овчаренко.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Кружки теперь можно 
оплатить в приложении 
«Госуслуги Москвы» 

Одним кликом

Сергей Жуков 

Жители столицы теперь могут оплатить через мобиль-
ное приложение «Госуслуги Москвы» детские кружки 
и спортивные секции. Об этом вчера сообщила заммэ-
ра Москвы Наталья Сергунина.

По ее словам, раньше такая возможность была толь-
ко на портале mos.ru. «Теперь в приложении родители 
могут не только записать детей на занятия по програм-
мам дополнительного образования, но и оплатить 
их», — пояснила Сергунина.

Чтобы найти начисления в сервисе, папам и мамам 
нужно указать в личном кабинете на mos.ru данные 
своего паспорта и СНИЛС. Еще потребуются СНИЛС 
ребенка и номер свидетельства о его рождении. Вся ин-
формация синхронизируется с мобильным приложе-
нием. После этого счета будут автоматически появ-
ляться в разделе «Мои начисления».

Мобильное приложение госуслуг уже помогает 
оплачивать коммуналку и автомобильные штрафы. 
Там же можно записаться на прием в поликлинику, по-
смотреть, как ребенок посещает школу и что ест в бу-
фете на переменах. Еще через сервис можно сообщить 
о неработающем лифте в подъезде или переполненных 
мусорных баках.

Загрузить мобильное приложение «Госуслуги Мо-
сквы» на свой смартфон или планшет можно через App 
Store и Google Play. В прошлом году его скачали более 
3,5 млн раз.  

МЕТРО До конца года запустят 75 новых поездов 

Вагон комфорта

ЖКХ В столице 
проверят дома, 
которые копят 
на капремонт 
с помощью 
спецсчета

В ЧЬЮ ПОЛЬЗУ 
СЧЕТ?
Александр Мелешенко

Москвичам, которые копят 
на капремонт своих домов на 
спецсчетах, предстоит провер-
ка — ее уже начала Мосжилин-
спекция. Сотрудники ведомства 
выяснят, как собирались и рас-
ходовались деньги. Особое вни-
мание уделят домам, которые 
до конца этого года должны об-
новить кровлю, заменить трубы 
и сделать другие работы в рам-
ках программы капремонта. 
Если они не уложатся в сроки, 
то лишатся спецсчета. 

Начальник Мосжилинспек-
ции Олег Кичиков рассказал 
«РГ», что деньги на спецсчетах 
в столице формируют 3156 мно-
гоквартирных домов. «Это 11% 
от всех многоэтажек, включен-
ных в программу капремонта, — 
объяснил он. — Остальные пере-
числяют деньги на счет регио-
нального оператора, где они 
формируются в своеобразном 
общем котле и расходуются на 
капремонт в соответствии с про-
граммой. В ней для каждого 
дома прописаны определенные 
сроки тех или иных работ 
вплоть до 2044 года». 

У тех, кто решил копить на 
спецсчете, есть условие: они мо-
гут начать ремонт раньше, чем 
указано в программе, но не по-
зже. То есть если для конкретно-
го дома в программе указана, 
к примеру, замена лифтов в те-
чение 2018—2020 годов, то вла-
дельцы спецсчета сделать это 
обязаны. В такой ситуации в Мо-
скве сейчас находится 384 дома. 
«По данным на начало года, 
в 228 из них работы по капре-
монту начались, на них израсхо-

довано более 1 миллиарда ру-
блей. В остальных 156 домах ре-
монта не было», — отметил Ки-
чиков. Эти дома — в группе ри-
ска. Если работы в них не на-
чнутся до конца года, то их жи-
тели останутся без спецсчета. 
Накопленные жильцами деньги 
просто перейдут в общий котел, 
за счет средств из которого 
у них и проведут ремонт. Но за-
ниматься этим будет уже не 
управляющая компания, а фонд 
капремонта. 

Впрочем, большинство до-
мов наверняка успеют начать 
работы — у них впереди почти 
год. За все время действия про-
граммы капремонта в столице 
спецсчетов лишился всего 
131 дом, причем почти в поло-
вине случаев такое решение 
приняли сами жильцы на обще-
домовом собрании. Вторая по 
популярности причина перехо-
да в общей котел — задолжен-
ность по взносам, зачастую 
с жильцов не удавалось соби-
рать даже половины от начи-
сленных платежей. И только 
13 домов остались без спецсчета 
из-за того, что не смогли выпол-
нить работы в срок. 

Смысл копить деньги на 
спецсчете есть либо в больших 
домах, где много жильцов, либо 
в новостройках, где ремонтиро-
вать что-то придется не скоро, 
а значит, и времени на сбор де-
нег много. В ветхих пятиэтаж-
ках это бессмысленно — копить 
на ремонт крыши ее обитатели 
будут годами и в итоге просто не 
успеют за программой. В круп-
ных новостройках, наоборот, 
можно заменить устаревшие 
лифты или утеплить фасад, не 
дожидаясь плановых сроков. 
Главное, чтобы за расходование 
денег проголосовало большин-
ство жильцов — деньги со спец-
счета банк выдает только при 
предъявлении протокола обще-
домового собрания с утвер-
жденным списком работ. 

Напомню, собирать с москви-
чей деньги на капремонт домов 
в столице начали 1 июля 2015 
года. Тариф тогда составлял 15 
рублей с квадратного метра об-
щей площади квартиры, сейчас 
он — 18,19 рубля. Сделано за это 
время немало. В городе, напри-
мер, не осталось лифтов старше 
25 лет. Ежегодно меняют по не-
сколько тысяч подъемников. 
В этом году, в частности, плани-
руют заменить почти 2,8 тыс. 
лифтов в 770 домах, где живут 
более 200 тыс. горожан.  

Смысл копить 
деньги на спец-
счете есть либо 
в больших домах, 
либо в новострой-
ках, куда ремонт 
придет не скоро

БЕЗОПАСНОСТЬ 

При пожаре 
в хостеле 
сигнал на пульт 
МЧС не пришел

АЛЛО,
У НАС ГОРИТ
Тимофей Борисов

Спустя несколько дней после 
пожара в хостеле, где погибли 
два человека, граждане Белару-
си, установлена причина траге-
дии: не сработала система авто-
матического вызова пожарных. 
Как и во многих других случаях 
аналогичных пожаров на объек-
тах с массовым пребыванием 
людей, пожарная сигнализация 
оказалась не сопряжена с объ-
ектовой станцией, и сигнал на 
пульт МЧС не прошел.

Пожар произошел на юго-за-
паде Москвы на улице Новато-
ров в хостеле 10 февраля. К мо-
менту приезда пожарных из 
окон четвертого этажа пятиэ-
тажного общежития уже валил 
густой черный дым.

Как выяснилось, о возгора-
нии пожарным сообщили по те-
лефону, хотя по закону объект 
подлежал оборудованию систе-
мой автоматического вызова. 
Когда же стали разбираться, то 
выяснилось, что она там была, 
но не была сопряжена с сигнали-
зацией. Недостатки устранили 
лишь 19 февраля, то есть через 
9 дней после тагедии, что и было 
отражено в акте. 

В нем прямо сказано, что ор-
ганизация, обслуживающая 
комплекс пожарной сигнализа-
ции, устранила неисправности. 
Теперь правоохранительным ор-
ганам предстоит выяснить, по-
чему хостел не заключил дого-
вор на техническое обслужива-
ние объектовой станции и поче-
му инспекторы во время прове-
рок этого не замечали.  
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Сергей Бабкин

В 
этом году в столичном ме-
тро появится 600 новых ва-
гонов «Москва», из них 

можно составить 75 поездов. Как 
сообщил в своем блоге мэр 
Сергей Собянин, часть из них 
будет новой модификации 
2020 года. Улучшенная версия 
окажется удобнее как для пасса-
жиров, так и для машинистов.

В разработке этого поезда 
принимали участие сами мо-
сквичи, зарегистрированные на 
«Активном гражданине». Поль-
зователи сервиса выбрали но-
вый дизайн головного вагона, он 
стал более современным. Техни-
ческое оснащение тоже поменя-
лось, был учтен опыт машини-
стов. Помните, как только поезда 

«Москва» появились в метро, 
они, бывало, застревали в тонне-
лях? Теперь такого не должно 
произойти, систему усовершен-
ствовали. К тому же состав снаб-
жен мощным аккумулятором, 
который позволит проехать на 
автономном ходу до 3 киломе-
тров. То есть даже в случае об-
есточки «Москва-2020» доедет 
до ближайшей станции. 

Дверные проемы адаптирова-
ли для пассажиров с детскими 
колясками и инвалидов. В преж-
ней версии поезда ширина про-
хода составляла 1,4 м, теперь — 
1,6. Двери «Москвы» будут при-
мерно на четверть шире, чем 
у поездов других моделей. По 
оценкам разработчиков, это по-
зволит быстрее сажать людей, 
а значит — риск задержки на 

станции минимален. В самом ва-
гоне расширено пространство 
для стоящих пассажиров, что не-
маловажно в часы пик. Теперь 
будет проще «приткнуть» в ва-
гон самокат, гироскутер и моно-
колесо — словом, весь портатив-
ный транспорт, который очень 
полюбился горожанам. 

По просьбам пассажиров 
в «Москве-2020» увеличат коли-
чество зарядок для гаджетов 
с 65 до 257. Это произойдет за 
счет того, что USB-разъемы обо-
рудовали не только в стенах, но 
и рядом с некоторыми креслами. 
Еще сразу бросятся в глаза мо-
ниторы с информацией, которые 
в новой «Москве» стоят не по бо-
кам вагона, а прямо под потол-
ком: примерно так же, как 
в трамваях «Витязь». Визуально 

салон «Москвы-2020» будет от-
личаться от интерьера старой 
версии также колористическим 
оформлением. Обивка кресел, 
поручни и дорожки на полу бу-
дут того же цвета, что и линия, по 
которой следует поезд. Напри-
мер, на Сокольнической ветке — 
красного, а на Калужско-Риж-
ской — оранжевого. По словам 
Сергея Собянина, тестирование 
составов начнется в марте. Если 
все пройдет удачно, то в течение 
года метро получит более 
600 новых вагонов — из них со-
ставят 75 новых поездов. Согла-
сно предварительным планам, 
новая «Москва» в первую оче-
редь появится на Сокольниче-
ской, Большой кольцевой, Не-
красовской и Таганско-Красно-
пресненской линиях.  
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Евгений Гайва 

Ц
ены на туры в Таи-
ланд, Вьетнам и дру-
гие страны Юго-Вос-
точной Азии снизили-
сь на 5—7 процентов, 
рассказала журнали-
стам исполнительный 
директор Ассоциации 
туроператоров Рос-

сии (АТОР) Майя Ломидзе. 
Причина в отсутствии тури-

стов из Китая из-за вспышки ко-
ронавируса. «Если сохранится 
неблагоприятная ситуация, 
можно ожидать еще более се-
рьезного снижения цен, более 
10—15 процентов», — сказала 
Ломидзе. Это цена, по которой 
туры приобретают туристы. 

На мировом туристском 
рынке туристы из КНР занима-
ли долю до 30 процентов. С на-
чалом эпидемии коронавируса 
власти Китая закрыли выезд 
своим гражданам за пределы 
страны для сдерживания рас-
пространения инфекции. 

Тут бы воспользоваться си-
туацией россиянам, но теперь 
это направление вызывает не-
которые опасения. Сейчас не-
дельные туры в Таиланд стоят 
60—70 тысяч рублей на челове-
ка. Всплеска спроса нет, но и об-
вала рынок тоже не ощущает, 
отметила Ломидзе. 

Зато вырос спрос на путеше-
ствия по России. Среди самых 
популярных направлений — 
Санкт-Петербург, Москва и го-
рода Золотого Кольца, Казань, 
Краснодарский край, в том чи-
сле Сочи. Такие поездки россия-
не планируют максимум на 4—5 
дней. 

Наблюдается также хоть и 
небольшой, в пределах 5 про-
центов, но все же всплеск спро-
са на экскурсионные поездки и 
тематические туры на Масле-
ницу. Стоят такие путешествия 

около 3—3,5 тысячи рублей на 
человека. Кстати, в Санкт-Пе-
тербурге, Москве, которые так-
же были очень популярны сре-
ди туристов из Китая, теперь 
отельеры вынуждены снижать 

цены, чтобы обеспечить за-
грузку. 

Среди зарубежных направ-
лений на февральские и мартов-
ские праздники у россиян лиди-
рует Турция. В стране многие от-
ели предлагают подогреваемые 
бассейны с морской водой, от-
метила Ломидзе. Также попу-
лярны у россиян Италия, ОАЭ, 
Вьетнам. 

Пока еще действуют также 
программы раннего бронирова-
ния туров на лето. Лидирует так-
же Турция, отметила Ломидзе.  

ЗДОРОВЬЕ

В ЯПОНИИ НА ЛАЙНЕРЕ DIAMOND PRINCESS 
ОТМЕНИЛИ КАРАНТИН
Александр Ленин, Токио

Я
понские власти вчера отменили карантин 
на круизном лайнере Diamond Princess, ко-
торый две недели простоял у портового го-

рода Йокогама к югу от Токио. Первая партия пас-
сажиров с отрицательными пробами на инфек-
цию, всего около пятисот человек, сошла на берег.

 Людей постарались максимально оградить от 
внимания прессы. Их сажали в автобусы и отправ-
ляли к станциям метро и в аэропорты. Некоторые 
зарубежные государства прислали за своими гра-
жданами чартерные рейсы.

В числе покинувших охваченный вспышкой 
коронавируса корабль оказались две россиянки. 
В сопровождении дипломатов посольства РФ в 
Японии на машине они добрались до одной из 
местных гостиниц. В ближайшие дни женщины 
планируют вылететь на родину.

На судне остаются ждать своей участи еще 

двадцать наших соотечественников. Изначально 
на корабле находились 24 гражданина РФ. Двое 
вчера покинули судно, еще двое находятся в боль-
ницах.

Накануне коронавирус был диагностирован у 
мужчины из России. Его доставили в одно из ме-
дучреждений префектуры Айти. Супруга зара-
зившегося здорова. Однако и ее поместили под 
наблюдение врачей. Специалисты полагают, что 
высок риск заражения, так как женщина долгое 
время находилась в одной каюте с инфицирован-
ным.

Министерство здравоохранения, труда и бла-
госостояния Японии вчера отчиталось, что коро-
навирус выявили еще у 79 человек с лайнера 
Diamond Princess. Таким образом, на судне в об-
щей сложности заболел уже 621 человек. Доволь-
но внушительная цифра, если изначально на бор-
ту с учетом экипажа находились около 3,7 тысячи 
человек.  

ТУРИЗМ Туроператоры в Азии снижают цены

Недосчитались 
гостей

Сувениры, которые предлагали 
туристам из Китая, теперь раскупят 
россияне.

А К Ц Е Н Т

В Санкт-Петербурге и Москве, которые 
были очень популярны среди туристов 
из Китая, отельеры теперь вынуждены 
снижать цены
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Название, цели и месторасположение объекта ГЭЭ: 
Оценка воздействия на окружающую среду (ОВОС) от реализа-

ции проекта «Отвод русла ручья «Лапинского» и паводковых 
вод из зоны влияния горных работ Шерегешской шахты фи-
лиала «Евразруда — филиал ОА «ЕВРАЗ ЗСМК» с целью предо-
твращения затопления шахты.

Месторасположение объекта: 652971, Кемеровская область,  
Таштагольский район, пгт. Шерегеш, ул. Советская, 1-А Промпло-
щадка Шерегешской шахты.

Предоставляемые информационные материалы: 
1. Общая пояснительная записка;
2. Материалы ОВОС;
3. Ситуационный план.
Наименование и адрес заказчика (или его представителя):  

Акционерное общество «Евраз Объеденный Западно-Сибирский 
металлургический комбинат» (АО «ЕВРАЗ ЗСМК»), 654043, Кеме-
ровская область, г. Новокузнецк, шоссе Космическое, д. 16.  
Телефон заказчика: 8 (3843) 70-60-16. Адрес электронной почты: 
fer@evraz.com.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: Срок проведения общественных слушаний по вопросу 
ОВОС с 21 февраля по 18 марта 2020 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: АО «ЕВРАЗ ЗСМК».

Предполагаемая форма общественного обсуждения, а также 
форма представления замечаний и предложений: 

1. Непосредственное обсуждение с жителями. Письменные пред-
ложения и замечания физических и юридических лиц по вопросу 
оценки воздействия на окружающую среду по материалам проект-
ной документации принимаются по адресу: 652990, Кемеровская 
область, г. Таштагол, ул. Ленина, 60, каб. 217 (2 -й этаж), с 8.30 до 
17.30. С момента размещения постановления до 22 января 2020 г.

Сроки и место доступности проектной документации, включа-
ющей материалы по оценке воздействия на окружающую среду:

С документацией можно ознакомиться по адресу: 652990, Кеме-
ровская область, г. Таштагол, ул. Ленина, 60, каб. 217 (2-й этаж), 
с  8.30 до 17.30.

Документация будет размещена на официальном сайте  админис-
трации Таштагольского муниципального района в информационно-
телекоммуникационной сети интернет по ссылке:  http://atr42.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проекта Технического задания на разработку раздела 
«Оценка воздействия на окружающую среду» (ОВОС) 

по объекту «Магистральный нефтепродуктопровод 
«Омск—Сокур». Замена трубы на участке 

«Татарская—Барабинск» 261,0—295,8 км. Омское РНУ. 
Реконструкция»

В соответствии с действующим природоохранным законода-
тельством Российской Федерации, основные положения которо-
го отражены в следующих документах (в действующей редакции 
по состоянию на I квартал 2020 года): Конституции Российской 
Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. №7-ФЗ «Об ох-
ране окружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г.  
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе Госкомэколо-
гии России от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации» в насто-
ящее время разрабатывается техническое задание (ТЗ) на разра-
ботку раздела «Оценка воздействия на окружающую среду». 

Цели и объекты намечаемой деятельности:
Целью проекта является замена трубы на участке «Татарская 

— Барабинск» 261,0—295,8 км. МНПП «Омск — Сокур», Омское 
РНУ. Реконструкция

Географическое положение: Новосибирская область, Чанов-
ский район, Барабинский район.

Форма общественного обсуждения и представления замеча-
ний и предложений:

С проектом ТЗ на разработку «Мероприятия по охране ок-
ружающей среды, включая оценку воздействия на окружающую 
среду», можно ознакомиться по адресу: г. Омск, ул. Красный 
Путь, д. 111, корп. 1 АО «Транснефть — Западная Сибирь», тел.: 
8 (3812) 65-35-02, 69-12-55 и на официальном сайте АО «Тран-
снефть — Западная Сибирь» — http:// westernsiberia.transneft.ru, 
в разделе «Пресс-центр» подраздел «Новости Общества».

Для учета общественного мнения в течение 30 дней от даты 
настоящей публикации принимаются предложения для разра-
ботки ТЗ на разработку раздела «Мероприятия по охране окру-
жающей среды, включая оценку воздействия на окружающую 
среду».

Предложения и замечания с пометкой «Проект ТЗ на разра-
ботку «Мероприятия по охране окружающей среды, включая 
оценку воздействия на окружающую среду», необходимо на-
правлять по адресам:

1. 644033, Россия, г. Омск, ул. Красный Путь, д. 111, корп. 1, 
АО «Транснефть — Западная Сибирь», тел.: 8 (3812) 65-35-02, 
69-12-55, факс: 8 (3812) 65-98-46;

2. На электронные адреса (e-mail): info@oms.transneft.ru, 
LogunovaYV@ oms.transneft.ru, BakulinaNN@ oms.transneft.ru.

Заказчик: АО «Транснефть — Западная Сибирь», 
644033, Россия, г. Омск, ул. Красный Путь, д. 111, корп. 1,  
тел.: 8 (3812) 65-35-02, 69-12-55, факс: 8 (3812) 65-98-46.

Генеральный проектировщик: Институт по проектирова-
нию магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод» — 
филиал «Омскгипротрубопровод», 119334, г. Москва, ул. Ва-
вилова, д. 24, корп. 1, тел.: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс: 
8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрации муниципальных образований Ча-
новского, Барабинского районов Новосибирской области.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: II квартал 2020 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проекта Технического задания на разработку раздела» 
«Оценка воздействия на окружающую среду» (ОВОС) 

по объекту «Магистральный нефтепродуктопровод 
«Омск—Сокур». Замена трубы на участке  

«Татарская—Барабинск» 295,8—318,6 км. Омское РНУ. 
Реконструкция»

В соответствии с действующим природоохранным законода-
тельством Российской Федерации, основные положения которо-
го отражены в следующих документах (в действующей редакции 
по состоянию на I квартал 2020 года): Конституции Российской 
Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. №7-ФЗ «Об ох-
ране окружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г.  
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе Госкомэколо-
гии России от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации» в насто-
ящее время разрабатывается техническое задание (ТЗ) на разра-
ботку раздела «Оценка воздействия на окружающую среду». 

Цели и объекты намечаемой деятельности:
Целью проекта является замена трубы на участке «Татарская 

— Барабинск» 295,8—318,6 км. МНПП «Омск — Сокур», Омское 
РНУ. Реконструкция.

Географическое положение: Новосибирская область, Бара-
бинский район.

Форма общественного обсуждения и представления замеча-
ний и предложений:

С проектом ТЗ на разработку «Мероприятия по охране ок-
ружающей среды, включая оценку воздействия на окружаю-
щую среду», можно ознакомиться по адресу: г. Омск, ул. Крас-
ный Путь, д. 111, корп. 1 АО «Транснефть — Западная Сибирь»,  
тел.: 8 (3812) 65-35-02, 69-12-55 и на официальном сайте АО «Тран-
снефть — Западная Сибирь» — http:// westernsiberia.transneft.ru, 
в разделе «Пресс-центр» подраздел «Новости Общества».

Для учета общественного мнения в течение 30 дней от даты 
настоящей публикации принимаются предложения для разра-
ботки ТЗ на разработку раздела «Мероприятия по охране окру-
жающей среды, включая оценку воздействия на окружающую 
среду».

Предложения и замечания с пометкой «Проект ТЗ на разра-
ботку «Мероприятия по охране окружающей среды, включая 
оценку воздействия на окружающую среду», необходимо на-
правлять по адресам:

1. 644033, Россия, г. Омск, ул. Красный Путь, д. 111, корп. 1, 
АО «Транснефть — Западная Сибирь», тел.: 8 (3812) 65-35-02, 
69-12-55, факс: 8 (3812) 65-98-46;

2. На электронные адреса (e-mail): info@oms.transneft.ru, 
LogunovaYV@ oms.transneft.ru, BakulinaNN@ oms.transneft.ru.

Заказчик: АО «Транснефть — Западная Сибирь», 644033, 
Россия, г. Омск, ул. Красный Путь, д. 111, корп. 1, тел.: 8 (3812) 
65-35-02, 69-12-55, факс: 8 (3812) 65-98-46.

Генеральный проектировщик: Институт по проектирова-
нию магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод» — 
филиал «Омскгипротрубопровод», 119334, г. Москва, ул. Ва-
вилова, д. 24, корп. 1, тел.: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс: 
8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования Ба-
рабинского района Новосибирской области.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: II квартал 2020 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об оценке 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации», утвержденным приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды от 13 мая 2000 
года № 372, ООО «Разрез «Берёзовский», совместно с администрацией 
Прокопьевского муниципального округа, информирует о начале про-
ведения оценки воздействия на окружающую среду и общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Разрез Берёзовский». строительство 
сушильно-топочного отделения на обогатительной фабрике 
«Матюшинская», включая техническое задание и материалы по оцен-
ке воздействия на окружающую среду.

Проектом предусматривается: строительство сушильно-топочного 
отделения на обогатительной фабрике «Матюшинская» ООО «Разрез 
«Берёзовский».

Цель намечаемой деятельности: снижение влажности угля.
Наименование деятельности: обогащение угля.
Объект проектирования располагается на территории Прокопьевс-

кого муниципального округа Кемеровской области — Кузбасса, вблизи по-
селка Калачёво. Наименование и адрес Заказчика: ООО «Разрез «Берё-
зовский», 653212, Кемеровская область — Кузбасс, Прокопьевский 
муниципальный район, поселок Калачёво, ул. Мира, 9, строение 16.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: IV кв. 2019 г. — II кв. 2020 г.

Ознакомится с материалами можно по адресам:
— в здании администрации, расположенном по адресу: Кемеровская 

область — Кузбасс, Прокопьевский муниципальный район, поселок 
Калачёво, ул. Советская, 76, режим работы: понедельник — пятница с 
8.00 до 17.00, обед с 12.00 — 13.00;

— в здании администрации Прокопьевского муниципального окру-
га, расположенном по адресу: Кемеровская область — Кузбасс, г. Про-
копьевск, пр. Гагарина, 1в, каб. № 50, режим работы: понедельник — 
четверг с 8.00 до 17.00, пятница с 8.00 до 16.00, обед 12.00 — 13.00;

— в здании администрации, расположенном по адресу: Кемеровская 
область — Кузбасс, Прокопьевский муниципальный район, поселок 
Калачёво, ул. Советская, 76, режим работы: понедельник — четверг с 
8.00 до 17.00, пятница с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 — 13.00;

— www.калачево-адм.рф в Сети интернет.
Сроки доступности материалов: 21.02.2020 г. — 22.03.202 г. — крат-

кая пояснительная записка о намечаемой деятельности; 23.03.2020 г. — 
23.04.2020 г. — проект ТЗ по оценке воздействия на окружающую 
среду; 24.04.2020 г. — 24.05.2020 г. — предварительный вариант ма-
териалов по оценке воздействия на окружающую среду, материалы 
объекта государственной экологической экспертизы; 24.04.2020 г. — 
26.06.2020 г. — утвержденное ТЗ по оценке воздействия на окружа-
ющую среду; 26.05.2020 г. — 26.06.2020 г. — окончательный вариант 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду, материалы 
объекта государственной экологической экспертизы.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
администрация Прокопьевского муниципального округа.

Предполагаемая форма представления замечаний и предложений: 
устная, письменная.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слушания.
Замечания и предложения от граждан и общественных организаций 

принимаются: в местах размещения материалов, а также в письменном 
виде по адресу заказчика.

Дата, время и место проведения общественных обсуждений (в форме 
слушаний): 25.05.2020 г. в 11.00 в здании Дома культуры, по адресу: Ке-
меровская область — Кузбасс, Прокопьевский муниципальный район, 
посёлок Калачёво, Советский переулок, 19.

Дополнительно сообщаем, что ранее поданное ООО «Разрез «Бере-
зовский» объявление о проведении общественных обсуждений (в фор-
ме слушаний) в газете № 257 (8075) от 14.11.2019 г. считать недейст-
вительным.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик намечаемой деятельности АО «Газпромнефть-ОН-
ПЗ» информирует об инициировании процесса общественных об-
суждений по объекту государственной экологической экспертизы 
федерального уровня — проектная документация «Автоматизиро-
ванная система мониторинга выбросов вредных (загрязняющих) 
веществ в атмосферу организованных источников АО «Газпро-
мнефть-ОНПЗ», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС). Примерные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду: октябрь 2019 г. — март 2020 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: АО «Газпро-
мнефть-ОНПЗ» (644040, г. Омск, пр. Губкина, д. 1).

Цель намечаемой деятельности: Обеспечить 9 организованных 
источников выбросов АО «Газпромнефть–ОНПЗ» автоматичес-
кими средствами измерения и учета объема и массы выбросов 
вредных (загрязняющих) веществ в атмосферу.

Заказчик: АО «Газпромнефть-ОНПЗ» (644040, г. Омск, пр. 
Губкина, д. 1).

Исполнитель проектной документации, включая материалы 
ОВОС: ООО «Энрима-системс» (614033, Пермский край, г. Пермь, 
ул. Куйбышева, д. 118, офис 500).

Наименование органа, ответственного за проведение обще-
ственных обсуждений — Департамент общественной безопасности 
Администрации города Омска, (г. Омск, 644099, ул. Гагарина, 34).

Форма проведения общественных обсуждений по материалам 
проектной документации, включая материалы по оценки воздей-
ствия на окружающую среду: общественные слушания и прием за-
мечаний и предложений в письменном виде. 

Материалы проектной документации, включая материалы 
по ОВОС намечаемой деятельности доступны для ознакомления 
общественности с 18.12.2019 г. и размещены вместе с журналом 
регистрации обращений общественности:

-
положенной по адресу: г. Омск, пр. Губкина, д. 1/1. Время работы: 
понедельник, вторник, четверг с 10.00 до 18.00, пятница с 10.00 
до 16.45, среда, суббота, воскресенье — выходные дни, перерыв 
на обед с 13.00 до 13.45.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц по объекту государственной экологической 
экспертизы принимаются в письменной форме в месте ознакомле-
ния в течение 30 дней со дня опубликования данного информаци-
онного сообщения, а также могут быть направлены по электрон-
ной почте PROF_STR_PNK_ONPZ@omsk.gazprom-neft.ru.

Общественные слушания по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы федерального уровня: проектная документация 
«Автоматизированная система мониторинга выбросов вредных 
(загрязняющих) веществ в атмосферу организованных источ-
ников АО «Газпромнефть-ОНПЗ», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), состоятся: 25 марта 
2020 г. в 15.30 в зале Администрации г. Омска по адресу: г. Омск, 
644099, ул. Гагарина, д. 32, корп. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Администрация Углегорского городского округа и Общество 
с ограниченной ответственностью «Солнцевский угольный раз-
рез» (ООО «СУР») уведомляет о проведении общественных об-
суждений по материалам оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС) и проектной документации «Внешний 
отвал «Южный» ООО «Солнцевский угольный разрез».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: разме-
щение отходов производства V класса опасности (вскрышные 
породы) во внешнем отвале.

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Сахалинская область, Углегорский городской округ.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Солнцевский Угольный Разрез» (ООО 
«СУР»), 694910, Сахалинская область, г. Шахтерск, ул. Ленина, 
д. 16а. Тел.: +7 (984) 138-08-92, e-mail: secretarsur@eastmining.ru.

Примерный срок проведения слушаний: февраль — ап-
рель 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Углегорского городского округа 
при содействии ООО «СУР».

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и пред-
ложений общественности к техническому заданию на проведение 
ОВОС, предварительному варианту материалов ОВОС и проект-
ной документации, проведение общественных обсуждений.

Цель проведения общественных обсуждений: выявление 
общественного мнения и обеспечение возможности его учета в 
проектных решениях намечаемой хозяйственной деятельности 
в период подготовки и проведения ОВОС.

Ознакомиться с предварительным вариантом материалов 
ОВОС с возможностью предоставления письменных замечаний 
и предложений можно с 20.02.2020 г в офисе ООО «Солнцев-
ский угольный разрез» по адресу: Сахалинская область, Угле-
горский район, п. Ударный, ул. Угольная, д. 1а. Часы доступа 
к размещаемым материалам: понедельник—пятница с 9.00 до 
18.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00, выходные — суб-
бота, воскресенье, либо на официальном сайте администрации  
http://uglegorsk.sakhalin.gov.ru/. 

Замечания и предложения по строительству внешнего от-
вала «Южный» в соответствии с разрабатываемой проектной 
документацией «Внешний отвал «Южный» ООО «Солнцевский 
угольный разрез» принимаются комиссией по проведению пуб-
личных слушаний по 20 марта 2020 года включительно, а также 
по электронной почте: secretarsur@eastmining.ru с 20.02.2020 и 
до окончания процесса обсуждения.

Общественные обсуждения состоятся в здании админис-
трации Углегорского городского округа по адресу: Сахалинская 
область, Углегорский район, г. Углегорск, ул. Победы, 142, акто-
вый зал, 20.03.2020 г. в 17.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «СУЭК-Кузбасс» совместно с Администрацией Про-

копьевского муниципального района (в соответствии  
со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе») уведомляет о начале проведения предваритель-
ной оценки и составления технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объекту 
государственной экологической экспертизы проектной докумен-
тации «АО «СУЭК-Кузбасс» ПЕ «Обогатительная фабрика» 
участок имени В.Д. Ялевского». 

Цель намечаемой деятельности: подготовка проектных ре-
шений в части обогащения рядового угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: в адми-
нистративном отношении площадка проектирования находится 
на территории Кузбасского сельского поселения Прокопьевско-
го района Кемеровской области. 

Наименование и адрес заявителя: АО «СУЭК-Кузбасс» 
652507, г. Ленинск-Кузнецкий Кемеровской обл., ул. Васильева, 
1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: IV квартал 2019-го — I квартал 2020-го.

Форма общественных обсуждений: предоставление заме-
чаний и предложений.

Форма представления замечаний: письменная форма с 
указанием ФИО.

Ознакомиться с предварительными материалами ОВОС, 
а также с техническим заданием на ОВОС, оставить заме-
чания и предложения можно в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного объявления в рабочие дни с 9.00 до 16.00 по 
адресам:

1.  653033, Кемеровская обл., г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 
д. 1в, каб. 50, Администрация Прокопьевского муници-
пального района;

2.  653222, Кемеровская область, Прокопьевский район, Ок-
тябрьский п., Школьный пер., д. 9, 2-й этаж, помещение 
холла, Администрация Кузбасского сельского поселения;

3.  АО «СУЭК-Кузбасс», 652507, г. Ленинск-Кузнецкий Ке-
меровской обл., ул. Васильева, 1, правое крыло, каб. 337, 
эл. почта: MolostvovaSF@suek.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее – Об щество) разместило информацию 
о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регу-
лируемым услугам по транспортировке газа по газораспредели-
тельным сетям АО «Газпром газораспределение» на март 2020 года 
(плановые показатели) на официальном сайте Общества по адресу: 
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЖА ЕДИНЫМ ЛОТОМ ГК «ПИК ОТЕЛЬ», 
КРАСНАЯ ПОЛЯНА, Г. СОЧИ

Продавцы: ПАО «Газпром», ООО «Лазурная» 8-812-609-78-71, 
8-812-609-76-25, 8-812-609-76-22, e-mail: onn@adm.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru, 
тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: sale@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения в электронной 
форме: 25.03.2020 в 11.00 (МСК). 

Заявки на участие в процедуре принимаются с 20.02.2020 c 
14.00 (МСК) по 23.03.2020 до 18.00 (МСК).

Дата рассмотрения заявок: 24.03.2020 до 18.00 (МСК). 
Начальная цена Имущества: 613 162 956,00 руб., кроме того НДС.
Шаг понижения цены: 5 000 000 руб.
Шаг повышения цены: 2 500 000 руб.
Цена отсечения (минимальная цена предложения):  

407 433 704,40 руб., кроме того НДС.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном пред-

ложении (задаток): 15 000 000 руб., НДС не облагается.
Полная информация о процедуре размещена на официальном 

с а й т е  О р г а н и з а т о р а  h t t p s : / / e t p . g p b . r u  и  П р о д а в ц а  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БИАТЛОН Фуркад выиграл 
индивидуальную гонку 
на чемпионате мира

Мартен 
дал жару

Сергей Сокольский

Француз Мартен Фуркад стал победителем индивиду-
альной гонки на чемпионате мира по биатлону, кото-
рый в эти дни проходит в итальянской Антерсельве. 
Наших в итоговом протоколе не оказалось даже в де-
сятке.

Мартен был близок к тому, чтобы упустить вожде-
ленное «золото» в самый последний момент. После 
трех «чистых» огневых рубежей он промахнулся на 
четвертом пятым патроном и дал шанс своему главно-
му преследователю, норвежцу Йоханнесу Бе. Однако 
скандинав, который даже с одной незакрытой мише-
нью на первом рубеже опережал Фуркада, не справил-
ся с нервами и на последнем рубеже ошибся во второй 
раз. И довольствовался лишь «серебром». Третье ме-
сто у австрийца Доминика Ландертингера.

Для Фуркада эта победа стала уже 12-й на ЧМ. Боль-
ше только у Уле-Эйнара Бьорндалена — 20, чем фран-
цуз, по собственному признанию, «очень горд».

Что касается наших, лучшим из них стал Никита 
Поршнев, который с двумя промахами отстал почти на 
четыре минуты. Лидер российской мужской сборной 
Александр Логинов не закрыл пять мишеней и занял 
15-е место. К слову, тренеры решили, что он не примет 
участие в эстафете сингл-микст. Ее сегодня пробегут 
Матвей Елисеев и Лариса Куклина.  

ДАТА Знаменитому 
российскому тренеру 
исполняется 80

Ретро 
для Юрзинова

Максим Макарычев

Старейшине российского тренерского цеха Владими-
ру Владимировичу Юрзинову сегодня исполняется 80 
лет. Он один из самых титулованных и авторитетных 
хоккейных мэтров, который продолжил славные тра-
диции отечественной тренерской школы. Той самой, 
основы которой заложили его учитель и наставник по 
«Динамо» Аркадий Иванович Чернышев и армеец Ана-
толий Владимирович Тарасов.

В свои годы, а по виду дашь ему максимум лет 65, 
Юрзинов продолжает консультировать молодежную 
сборную России. Никто, как он, в России, да и, пожа-
луй, в Европе, не обладает таким редким умением раз-
глядеть будущий талант в совсем еще молодых хоккеи-
стах. Мальчишка, росший на северо-западе Москвы, 
Юрзинов, как и многие хоккеисты послевоенной поры, 
пришел в большой спорт с улицы. Это были простые 
ребята с сильным характером и твердостью духа, вы-
росшие в тяжелое послевоенное время. Они научились 
ничего не бояться, пробиваться вперед. «Мы жили, и у 
нас были два пути. 
Или в тюрьму, или в 
спорт», — сказал 
как-то Юрзинов.

В одном классе с 
Владимиром учился 
легендарный Алек-
сандр Альметов, бу-
дущая звезда ЦСКА 
и сборной СССР. 
Юрзинов трениро-
вался в детской 
спортшколе, а за-
тем уже в 17 играл в 
основе хоккейного 
«Динамо», с которым его связывает более шестидеся-
ти лет. Чернышев в 21 год сделал этого неуступчивого 
на льду нападающего капитаном «Динамо». А вскоре 
пригласил в состав той самой легендарной сборной 
СССР, которая с 1963 по 1971 годы подряд побеждала 
на девяти чемпионатах мира и трижды брала олимпий-
ское золото. Юрзинов дважды стал чемпионом мира 
и из-за нелепого случая — обидная травма прямо перед 
турниром — не поехал на Олимпиаду в Гренобль, где 
должен был играть в основе. А в 1974 году началась 
тренерская карьера Юрзинова в родном «Динамо», 
куда молодой тренер пришел, сменив самого Черны-
шева. Юрзинов добавил «физику», стал жестче спра-
шивать с ребят. 

Настоящий триумф ждал Юрзинова в сборной 
СССР, где он стал правой рукой Виктора Тихонова в 
1980-е годы. А потом в конце 1980-х вернулся в «Дина-
мо» и, к невероятной радости поклонников бело-голу-
бых, прервал гегемонию ЦСКА во всесоюзном чемпио-
нате. Пять раз привел родной клуб к чемпионскому ти-
тулу. Затем уехал в Финляндию, начав ставить игру 
местным хоккеистам. Сделал «ТПС» чемпионом стра-
ны и лучшей командой Европы. Как результат, сборная 
Суоми из европейского середняка превратилась в 
грозную силу, выиграв три чемпионата мира. В 2002 
году Юрзинов был включен в Зал славы Международ-
ной федерации хоккея. С 2009 года является членом 
правления и председателем общего собрания Моло-
дежной хоккейной лиги.

23 февраля перед игрой «Динамо» и «Спартака» 
под своды арены в Петровском парке подымут стяг с 
именем Юрзинова и годами, когда он тренировал сто-
личный клуб. А динамовцы и спартаковцы выйдут на 
матч КХЛ в хоккейных ретросвитерах 1960-х.  

БАСКЕТБОЛ Предстоящий гостевой матч с «Миланом» очень важен для «Химок» 
в плане борьбы за плей-офф Евролиги

Битва за восьмерку
Илья Соболев

П
осле двухнедельной пау-
зы баскетбольная Евро-
лига возвращается на 

паркет. Очередные матчи в ре-
гулярном чемпионате проведут 
и наши клубы. Сегодня «Хим-
ки» сыграют на выезде с ита-
льянским «Миланом», а питер-
ский «Зенит» примет немецкую 
«Альбу». Наконец, ЦСКА завтра 
в гостях сразится с сербской 
«Црвеной Звездой».

Турнирные задачи перед рос-
сийскими командами стоят раз-
ные. На данный момент наибо-
лее интригующей является 
судьба химчан, сражающихся 

за попадание в зону плей-офф. 
Не исключено, что встреча с 
«Миланом», замыкающим вось-
мерку сильнейших, станет 
определяющей с точки зрения 
дальнейших перспектив коман-
ды Римаса Куртинайтиса. Сами 
«Химки» занимают 11-ю строч-
ку, отставая от миланцев всего 
на одну победу. В первом круге 
подмосковный клуб итальянцев 
обыграл на своей площадке со 
счетом 87:79, но важность се-
годняшней встречи в разы 
выше.

— Я бы сказал, что это самая 
важная игра, — подчеркнул ру-
левой «Химок» Римас Курти-
найтис. — В случае победы на вы-

езде мы занимаем хорошую 
промежуточную позицию. Ка-
лендарь дальше у нас будет не-
плохой. Если мы сможем до-
биться результата, эта победа 
на данный момент будет самой 
важной в сезоне. В общем, это 
ключевой матч в борьбе за 
плей-офф. Сейчас все пойдет 
либо в одну, либо в другую сто-
рону.  Хорошо, что сразу не-
сколько травмированных игро-
ков у нас восстановились и вер-
нулись в состав. Хотя тот же 
Сергей Карасев по-прежнему 
остается в лазарете.

Календарь у «Химок» дейст-
вительно благоприятный. Из то-
пов подмосковной команде 

осталось сыграть только с ту-
рецким «Анадолу» и испанской 
«Барселоной». При этом химча-
нам предстоят очные встречи со 
стамбульским «Фенербахче» и 
греческим «Олимпиакосом», 
которые входят в число главных 
конкурентов подопечных Кур-
тинайтиса в гонке за плей-офф. 
Так что в данном случае не бу-
дет преувеличением подыто-
жить: все в руках российской 
команды.

К слову, «Црвена Звезда», у 
которой завтра будет гостить 
ЦСКА, тоже бьется за право 
пробиться в следующую ста-
дию. И армейцы сделают боль-
шое одолжение «Химкам», если 
добьются в Белграде положи-
тельного результата. Впрочем, у 
подопечных Димитриса Итуди-
са есть и своя мотивация. Сей-
час москвичам жизненно важно 
закрепиться в четверке силь-
нейших и получить право до-
машней площадки в плей-офф. 
Учитывая некоторую неста-
бильность ЦСКА по ходу ны-
нешнего сезона, этот фактор 
вполне может оказаться одним 
из ключевых. 

Если суммировать все ска-
занное, нет ничего удивитель-
ного в том, что в составе сбор-
ной России, стартующей в ква-
лификации к чемпионату Евро-
пы-2021 в те же дни, когда про-
ходят матчи «регулярки» Евро-
лиги, нет ни одного игрока из 
ЦСКА и «Химок». Напомним, 
подопечные Сергея Базаревича 
сегодня на выезде сыграют с 
итальянцами, а 23 числа в Пер-
ми примут сборную Северной 
Македонии.

А вот то, что в распоряжении 
тренерского штаба националь-
ной команды не оказалось ни 
одного игрока из «Зенита», дав-

но потерявшего надежды на 
плей-офф, на первый взгляд, ка-
жется странностью. Впрочем, 
логику можно усмотреть и 
здесь: все-таки игра против 
«Альбы» станет для «сине-бело-
голубых»первой под руководст-
вом нового наставника коман-
ды испанца Хавьера Паскуа-
ля.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 февраля, четверг, 
«Матч! Страна»
19.55. «Зенит» — «Альба». Прямая 

трансляция.

«Матч! Игра»

22.40. «Милан» — «Химки». Пря-

мая трансляция.

21 февраля, пятница

«Матч ТВ»

20.55. «Црвена Звезда» — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

Положение команд 
в Евролиге

В П
1. Эфес (Турция) 21 3

2. Реал (Испания) 18 6

3. Барселона (Испания) 18 6

4. ЦСКА (Россия) 16 8

5. Маккаби Т-А (Израиль) 16 8

6. Панатинаикос (Греция) 14 10

7. Валенсия (Испания) 12 12

8. Милан (Италия) 11 13

9. Фенербахче (Турция) 11 13

10. Химки (Россия) 10 14

11. Црвена Звезда (Сербия) 10 14

12. Олимпиакос (Греция) 10 14

13. Жальгирис (Литва) 9 15

14. Баскония (Испания) 9 15

15. АСВЕЛ (Франция) 9 15

16. Альба (Германия) 8 16

17. Зенит СПб (Россия) 7 17

18. Бавария (Германия) 7 17

ФУТБОЛ Действующий победитель Лиги чемпионов 
«Ливерпуль» проиграл «Атлетико» со счетом 0:1

Чемпион промолчал
Артур Нанян 

О
дин из фаворитов 
Лиги чемпионов ан-
глийский «Ливер-
пуль» начал плей-
офф с поражения. В 
первом матче 1/8 
финала «красные» 
проиграли в гостях 
«Атлетико» — 0:1.

— У них есть слабые сторо-
ны. И мы знаем, как им 
причинить вред. Соби-
раемся извлечь как мож-
но больше из домашней 
встречи, — эти слова нака-
нуне мадридской встречи произ-
нес хавбек «Атлетико» Сауль. 

Забавно, но все получилось 
именно так, как того хотел испа-
нец. Команда Диего Симеоне, 
которая еще недавно не могла 
победить дома аутсайдера При-
меры «Леганес» и проигрывала 
«Эйбару», провела идеальный 
матч против одного из лучших 
клубов мира. А единственный 
мяч, что примечательно, забил 
именно Сауль. 

Симеоне здорово подготовил 
своих футболистов к этой встре-
че. «Ливерпуль», потерявший 
очки лишь в одном поединке в 
Премьер-лиге, не нанес в створ 
ворот ни одного удара! А голки-
пер «красных» Алиссон пропу-
стил впервые за пять встреч. 

Счет 1:0, можно сказать, 
идеальный итог первого матча 
для «Атлетико». Теперь «Ливер-
пулю» для выхода в следующий 
раунд необходимо выигрывать 
с разницей в два мяча либо по-
бедить 1:0 и ждать дополни-
тельного времени. Если же ма-
дридцы забьют в основное вре-
мя, Мохаммеду Салаху и компа-
нии придется трижды огорчить 
Яна Облака.

— Все хотят, чтобы мы выле-
тели, но ребята не обращают на 
это внимания. Сегодня «Атлети-
ко» проделал большую работу, 
сдержав таких футболистов, 
как Салах и Мане, — подчеркнул 
Сауль. — Сам я очень хотел за-
бить, потому что в последнее 
время на меня обрушилось мно-
го критики. 

Критикуют в последнее вре-
мя не только Сауля, но и Симео-
не. Испанские СМИ уверены, что 
нынешний сезон — последний для 
аргентинца у руля «Атлетико» и 
что уже летом он возглавит лон-
донский «Челси». Впрочем, сам 
Диего никуда уходить не собира-
ется. Он дважды участвовал в фи-
нале Лиги чемпионов с «матра-
сниками» и готов уже в третий 
раз пройти по тому же пути.

— Моя команда стала выиг-
рывать, когда мы выходили на 
поле из подтрибунного помеще-
ния. Я понял, что ребята верят в 
успех. Болельщики увидели се-

годня прекрасную сторону фут-
бола. Мы все были единым це-
лым. В этом наша сила, — отме-
тил Симеоне.

Судя по комментариям глав-
ного тренера «Ливерпуля» Юр-
гена Клоппа, он был раздражен 
увиденным. Сперва немец рас-
критиковал поведение некото-
рых игроков «Атлетико», а на-
последок подчеркнул: мадрид-
цев устроила бы и ничья 0:0 в 
домашнем матче. И что ничего 
еще неясно.

— Мы проиграли, но для меня 
это не поражение. Это только 
перерыв. Сегодня произошло 
много всего, что мне не понра-
вилось. К примеру, через полча-
са уже три их игрока были на га-
зоне. Вероятно, они хотели нем-
ного передохнуть. Однако нам 
некого винить в случившемся. 
Все в порядке. Ждем их на «Эн-
филде». Ничего еще не законче-
но, — уверен Клопп. 

В параллельной встрече «Бо-
руссия» одолела на своем поле 
«Пари Сен-Жермен» — 2:1. 
Дубль оформил один из главных 
талантов мирового футбола Эр-
линг Холанд, у французов же от-
личился Неймар. 

Холанд перешел в дортмунд-
ский клуб чуть более месяца на-
зад, но уже установил кучу ре-
кордов. Молодой норвежец за-
бивает почти в каждом матче. 
Уже сейчас немецкие СМИ пого-
варивают, что летом за него раз-
вернется борьба между такими 
грандами, как «Реал», «Барсело-
на» и «Манчестер Юнайтед». 

Сам Эрлинг не обращает 
внимания на такие разговоры и 
сосредоточен только на одном: 

голах. Холанд — первый футбо-
лист, забивший по ходу 

одного сезона в Лиге 
чемпионов за две 
разные команды. 

Напомним, группо-
вой этап он провел в составе ав-
стрийского «Ред Булл Зальц-
бурга». Кроме того, он стал пер-
вым игроком младше 20 лет, от-
личившимся десять раз по ходу 
одного сезона ЛЧ.

И все же дубля Холанда мо-
жет оказаться недостаточно для 
выхода «Боруссии» в четверть-
финал. Гол Неймара дал опреде-
ленное преимущество францу-
зам. К слову, сам бразилец после 
встречи выступил с критикой в 
адрес «ПСЖ». Неймару не пон-
равилось, что его не выпускали 
на поле в четырех матчах под-
ряд перед выездом в Дортмунд.

— К сожалению, это решение 
принял клуб, а не я. Так нельзя 
поступать, это некрасиво, — ска-
зал Неймар.

Добавим, что ответные мат-
чи между «Ливерпулем» и «Ат-
летико» и «ПСЖ» с «Борусси-
ей» пройдут 11 марта.  

Футболисты «Атлетико» здорово справились с опекой лидеров «Ливерпуля». А защитник «матрасников» Ренан Лоди 
(по центру) был признан УЕФА лучшим игроком матча.

В оставшихся матчах Евролиги у игроков «Химок» (на втором плане) почти не осталось права на ошибку.

А К Ц Е Н Т

«Ливерпуль» всего во второй раз при Юргене Клоппе 
не пробил в створ за весь матч. Хотя на поле были 
все главные звезды «красных» — Салах, Мане и Фирмино

НОВОСТИ 

Маршрут этапа 
«Ски Тура» 
изменили 
из-за ветра 

С ЛЫЖНИ
НЕ СДУЕТ
Анна Козина

Маршрут масс-старта на 38 км 
свободным стилем, который 
должен стартовать сегодня 
в Норвегии в рамках четверто-
го этапа лыжной многодневки 
«Ски Тур», совмещенной с эта-
пами Кубка мира, был изменен 
из-за сильного ветра.

В Международной федера-
ции лыжного спорта (FIS) 
на момент подписания номера 
«РГ» в печать не подтвердили 
карту трассы и ее профиль. Од-
нако надеемся, что эта инфор-
мация никак не отразится на 
статусе россиянина Александ-
ра Большунова, который явля-
ется лидером общего зачета 
Кубка мира и одним из фавори-
тов предстоящей разборки на 
лыжне.

Большунов, напомним, 
в этом году выиграл уже четыре 
индивидуальные дистанцион-
ные гонки на этапах кубковой 
серии. Александр также был 
в призах по итогам 10 из 11 по-
следних забегов протяженно-
стью 15 км и более. 

Правда, россиянину не по-
везло в спринте на этапе в Шве-
ции пару дней назад. В полуфи-
нале норвежец Симен Крюгер, 
пытаясь обогнать Большунова, 
наехал на его лыжи. Тот спот-
кнулся и смог финишировать 
лишь четвертым. Победу в фи-
нале одержал принципиальный 
соперник Саши норвежец Йо-
ханнес Клебо. Хоть Крюгер 
и утверждает, что это был не-
счастный случай, россиянин 
считает, что его подрезали на-
меренно.

— Похоже, норвежская ко-
манда ведет нечестную игру. 
Это выглядит несправедливо, — 
сказал Большунов в интервью 
NRK. — На трассе было более чем 
достаточно места, чтобы прое-
хать, не помешав мне. Однако 
это падение не повлияет на ко-
нечный результат, а лишь разо-
злит меня перед масс-стартом. 
Даже и не вспомню, когда в по-
следний раз был так зол.  

«Рубин»
во второй раз
проиграл
при новом
тренере

СЛУЦКИЙ
НА НЕРВАХ
Сергей Литвинов

Казанский «Рубин» провел 
контрольный матч на сборах 
в Турции против «Кайрата». 
 Команда Леонида Слуцкого по-
терпела в нем поражение со сче-
том 2:3.

С момента назначения Лео-
нида Викторовича его футболи-
сты провели уже шестой това-
рищеский поединок. До вче-
рашней встречи в пассиве ка-
занцев было лишь одно пораже-
ние — от датского «Оденсе» 
(0:1). 

Но именно после матча 
с «Кайратом» Слуцкий, как по-
казалось, остался больше всего 
недоволен действиями своих 
подопечных. При этом специа-
лист подчеркнул: клуб из Казах-
стана был самым серьезным со-
перником «Рубина» на сборах.

— Пожалуй, впервые мы 
встретились с командой столь 
высокого уровня мастерства. 
В первом тайме ребята оказа-
лись не готовы к такому сопро-
тивлению. В перерыве состоял-
ся серьезный разговор, после 
чего парни прибавили. Но мы 
все равно уступили. Это был 
очень показательный матч. 
Мы попытались на «Феррари» 
двигаться по бездорожью. А это 
не самый удачный способ прео-
доления дистанции, — подчерк-
нул Слуцкий.

Поражение в контрольной 
игре накануне потерпел еще 
один российский клуб — «Ро-
стов». Команда Валерия Карпи-
на на сборах в Испании уступи-
ла норвежскому «Мольде» — 0:1. 
В следующем матче ростовчане 
в Марбелье встретятся с «Крас-
нодаром» (23 февраля).

Что касается трансферных 
новостей, то бывший голкипер 
российской сборной и «Зени-
та» Юрий Лодыгин присоеди-
нился к тульскому «Арсеналу». 
Контракт с 29-летним футболи-
стом рассчитан до конца ны-
нешнего сезона. После ухода 
из «Зенита» в июне прошлого 
года Лодыгин поиграл за грече-
ский «Олимпиакос» и турец-
кий « Газиантеп».  

Гениальный тренер Владимир Юрзинов по праву был включен 
в Зал славы Международной федерации хоккея.

23 февраля хокке-
исты «Динамо» 
и«Спартака» 
 проведут матч 
в честь Юрзинова 
в ретросвитерах

R
E

U
T

E
R

S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 Г
Е

Р
Д

О
 /

 Т
А

С
С


	RGazv_037_20_001
	RGazv_037_20_002
	RGazv_037_20_003
	RGazv_037_20_004
	RGazv_037_20_005
	RGazv_037_20_006
	RGazv_037_20_007
	RGazv_037_20_008
	RGazv_037_20_009
	RGazv_037_20_010
	RGazv_037_20_011
	RGazv_037_20_012

